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ПЕРВАЯ ПОЛОСА 
У ВРАЧЕЙ ЭТО НАЗЫВАЕТСЯ «ДЕЖАВЮ» 

 
Последняя новость, которая на прошлой неделе всколыхнула Одессу: кабельные операторы 

отключили у нас в городе трансляцию российских каналов. Хотя их на Украине и раньше зажимали, 
опутывая массой писаных и неписаных ограничений. А российских корреспондентов на территории 
Украины вынуждали, при негласном согласии московского руководства, давать исключительно 
информацию, устраивавшую украинские власти. Но сегодня даже этому куцому либерализму на 
Украине настал конец. 

Медики знают такой феномен – «дежавю» (фр. déjà vu, — «уже виденное») — психическое 
состояние, при котором человек ощущает, что он когда-то уже был в подобной ситуации. Состояние 
«дежавю» подобно повторному перечитыванию давно прочтённой книги или просмотру фильма, 
который вы раньше смотрели, но уже совершенно забыли, о чём они. Вы не можете вспомнить, что 
произойдёт в следующее мгновение, но по ходу событий понимаете, что в деталях это всё уже 
видели. 

Я в своё время был тесно связан с лидерами Интердвижения СССР, в частности, из Эстонии и 
Молдавии, и меня поражает до какой степени процессы у нас на Украине сегодня и там четверть века 
назад схожи. До мелочей, деталей, терминологии, реакции людей. 

Так, в 1991 году, при полном молчании московских СМИ, в августе после подавления ГКЧП в 
Эстонии была прекращена трансляция всех оппозиционных СМИ – радио и телевидения «Надежда», 
их трансляция шла с территории находящейся в Эстонии воинской части. То же и о газетах. В Россию 
из Эстонии хлынули беженцы, от которых я впервые узнал замалчиваемую правду об ужасах, 
которые творились в Эстонии. 

Закрытие пророссийских газет на Украине также имело свои прецеденты в Молдавии. Так, в 1990 
г. фотокорреспондент газеты «Молодёжь Молдавии» Мухин осмелился заснять в Дубоссарах лидера 
Народного фронта Друка, который к тому времени был уже назначен министром, в позе с 
фашистским приветствием и получился очень хороший ракурс. Тот произнёс речь в духе фюрера и по 
позе точно копировал Гитлера. На следующий день газета вышла с этим снимком на первой 
странице. Результат? Боевики подожгли редакцию, а власти закрыли газету. А через несколько дней 
прикрыли даже осторожную газету «Советская Молдавия» - на всякий случай. 

Так что закрытие несколько лет назад в Одессе популярной пророссийской газеты «Наше дело» - 
лишь «дежавю».  

Ничего принципиально нового, что бы не имело место в своё время в Эстонии, Молдавии, Латвии, 
Литве или Таджикистане, у нас на Украине не происходит. Во времена перестройки на лидера 
Интердвижения Эстонии Евгения Когана шла настоящая охота. В начале 1989 г. эстонские нацисты 
сумели подобраться к нему и бросить под колёса тяжёлого грузовика, которым переехали ему через 
тазобедренные суставы и оставили умирать на трассе. Но об этом тогда не знал правды никто, кроме 
активистов Интердвижения. Аналогично и про историю о том, как об голову прорусского депутата 
горсовета Кишинева Радченко, выходящего из Дома печати, разбили в своё время керамический 
горшок с цветком.  

Я могу умножить эти аналогии. Но между событиями тех лет и нынешней ситуацией на Украине 
есть одна существенная разница: Интернет. Тогда можно было скрыть, при попустительстве 
московских демократов, что там творилось, а теперь – нет. Сегодня информация, которую 
украинские, а также российские власти предпочли бы скрыть, исказить и замолчать, просачивается в 
широкие народные массы России по тысячам независимых каналов.  

Интересно и то, что сегодня на Украине, как это имело ранее место в Молдавии и Прибалтике, 
создаётся собственный диалект русского языка. У французов есть немного расистское выражение 
«французский язык маленьких негров». Аналогично в республиках, включая Украину, сегодня 
создаются «русские языки маленьких негров». Где Таллин должен именоваться «Таллинн», Кишинев 
– «Кишинэу», Молдавия – «Молдовой», Прибалтика – «Балтией». Выражение «на Украине» должно 
звучать как «в Украине», «Верховный совет» на Украине обзывается в «русском языке маленьких 
негров» «Верховной Радой». Что интересно, московские СМИ республиканским нацистам в этом 
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подыгрывают. Дикторы радио и телевидения русскоязычных передач в республиках сегодня 
заговорили с ужасающим гнусавым акцентом, словарный запас тамошних русскоязычных газет 
минимален, тексты предельно примитивны и в них содержится множество грамматических и 
стилистических ошибок.  

Каковы прогнозы на развитие ситуации на Украине в свете опыта Прибалтики и Молдавии, а также 
Таджикистана?  

Начну с того, что нынешнему хаосу на Украине нужно некоторое время, чтобы структурироваться, 
как со стороны власти, так и со стороны Сопротивления. Скажем, два-три года. За полгода, при 
наличии финансирования и поддержки, реально увеличить численность реально существующей 
политической структуры в пять раз, но не более того. Создать за это время от нуля мощное и 
организованное пророссийское движение невозможно в принципе. Я не жду в ближайшие месяцы 
каких-нибудь резких изменений нынешней нестабильной, с обеих сторон, ситуации.  

Вскоре начнутся неконтролируемые погромы. Так, в Одессе уже начали по ночам поджигать 
автомобили, принадлежащих нашим «национально свидомым». Думаю, избиения и даже личевание 
сторонников евромайдана в Одессе ещё впереди.  

Весьма вероятны и «несудебные расправы», в частности, над сидящими сегодня в киевских 
тюрьмах лидерами Сопротивления Восточной и Южной Украины. Прецедент – массовый расстрел в 
1994 году в казематах госбезопасности Литвы без суда так называемых «бандитов». Эту 
малоизвестную в Москве историю рассказал мне румынский дипломат в Одессе, он в то время 
работал в своём посольстве в Вильнюсе.  

Есть и победоносный для России вариант развития ситуации на Украине, назовём его «таджикский 
сценарий». Легендарный пророссийский полевой командир в Таджикистане в начале 1990-х годов 
Сангак Сафаров действовал с исключительной жестокостью. Ненавидел мулл. В свете этого судьба 
греко-католического духовенства на Украине может быть очень печальной. 

Александр Сивов 
 

О СОБЫТИЯХ НА УКРАИНЕ И НЕ ТОЛЬКО 
 

С конца прошлого года и до настоящего времени основными политическими событиями, широко 
освещаемыми на всех новостных каналах российского телевидения, являются события, 
развивающиеся на Украине; присоединение Крыма и Севастополя к России; санкции, 
предпринимаемые США и другими странами Запада, в связи с этим, к России и другие новости, 
связанные с украинскими кризисом. На Первом государственном канале «Воскресный вечер с 
Владимиром Соловьевым» растягивается практически на всю неделю. Сейчас в России, пожалуй, нет 
такого человека, которого бы не волновали эти события. 

Пожалуй, впервые после развала СССР мы все почувствовали, что у нас есть эти самые 
национальные интересы, что они прямо противоположны национальным интересам США и других 
стран Запада, и что мы, оказывается, способны, несмотря ни на что, их отстаивать. 

Резко взлетел рейтинг президента, а когда-то непримиримый оппозиционер и «последний солдат 
Империи» А.А. Проханов назвал В.В. Путина «непревзойденным политиком этих лет» и «Путиным 
Таврическим». 

Очень хотелось бы согласиться с Александром Андреевичем, но, трезво оценивая 
складывающуюся обстановку, приходишь к выводам, далеким от эйфории последних дней.  

Ну, хорошо, Крым мы присоединили, что дальше? А как же юго-восток Украины – Новороссия, 
которая почти вся вошла в состав России в результате 10 русско-турецких войн; Донецкая, 
Луганская, Харьковская, Днепропетровская, Запорожская, Херсонская, Николаевская и Одесская 
области, где по оценкам нынешних киевских властей проживает восемь миллионов русских, которых 
«королева Майдана» Юлия Тимошенко предлагает «мочить атомным оружием»? Они, эти восемь 
миллионов русских, нам что, безразличны? И мы без согласования с ОБСЕ и США не можем им 
помочь?  

А собственно Малороссия с Киевым – матерью городов русских – не в сфере наших национальных 
интересов? 
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А Западная Украина, где в годы Великой Отечественной войны и сразу после нее пролито столько 
русской крови, нам совсем уж безразлична?  

В 1831 году гениальный А.С. Пушкин, в аналогичной ситуации, писал: 
Славянские ль ручьи сольются в русском море? 
Оно ль иссякнет? Вот вопрос. 
Как и тогда вопрос стоит сейчас именно так: или-или. И еще несколько строк из ответа Александра 

Сергеевича «Клеветникам России»: 
Иль русского царя уже бессильно слово? 
Иль нам с Европой спорить ново? 
Иль русский от побед отвык? 
…………………………………………… 
Так высылайте ж к нам, витии, 
Своих озлобленных сынов. 
Есть место им в полях России, 
Среди нечуждых им гробов. 
Тогда, во времена Пушкина, Россия справилась с агрессивными вызовами Запада, а как сейчас? 
Запад всегда стремился разделить единый, по моему глубокому убеждению, русский народ на 

русских, украинцев и белорусов. Победить единое могучее русское государство Западу просто не под 
силу, о чем ярко свидетельствуют и разгром «Великой армии» Наполеона, и победа СССР в Великой 
Отечественной войне. 

Но в конце восьмидесятых – начале девяностых годов США и их союзникам удалось достичь своей 
главной геополитической цели – разделить русский народ на составные части, отколоть от него 
другие народы, жившие с нами сотни лет и начать строить «Новый мировой порядок», который по 
выражению Збигнева Бжезинского «создается против России, за счет России и на обломках России». 
А чтобы ни у кого не было сомнений в том, что именно Запад сыграл основную роль в развале 
Советского Союза, хочу привести слова еще одного политического деятеля, госсекретаря США 
времен развала СССР, Бейкера: «Чтобы развалить Советский Союз и победить в холодной войне, мы 
затратили триллионы долларов».  

Разделив русский народ на составные части, Запад приступил к решению своей следующей 
геополитической задачи – противопоставить эти части друг другу, стравить их между собой. И пока 
эта задача успешно решается. Украина, и, прежде всего ее западная часть, усилиями США и их 
союзников превращается в непримиримого противника России. 

Как и почему это произошло, какие для этого были предпосылки? Ведь в советское время ничего 
этого не было и в помине, и я тому живой свидетель.  

Дело в том, что после окончания военного училища я почти восемь лет прослужил на Западной 
Украине. За годы службы мне пришлось побывать практически во всех ее областях: Черновицкой, 
Львовской, Ивано-Франковской, Ровенской, Тернопольской, Волынской, Закарпатской, встречаться с 
разными людьми, на разных уровнях, в различной обстановке: на учениях, в командировках, на 
уборке урожая, когда мы в дождливое время помогали колхозникам убирать сахарную свеклу. В 1978 
году подразделения нашего полка три месяца работали во Львове, готовили спортивные объекты 
Львовского СКА к проведению Кубка Европы по современному пятиборью. Однажды почти всем 
полком мы принимали участие в съемках художественного фильма «Последний Гайдук». Сейчас 
всего и не перечислишь… Но я хочу сказать, что в то время жители западных областей Украины 
были обыкновенными советскими людьми, любящими свою Родину и свою армию. В ходе учений 
невозможно было проехать просто так через населенный пункт, колонну забрасывали цветами, к 
остановившейся технике сбегались жители, особенно молодежь, угощали солдат и офицеров 
фруктами, сладостями, начинался импровизированный концерт, иногда митинг.  

А что же бандеровцы? Были и бандеровцы, тем более что их раньше срока освободил из мест 
заключения Н.С. Хрущев, видимо, как «жертв сталинизма» (и тут нагадил «кукурузник»). Несколько 
раз мне приходилось ездить за молодым пополнением в различные области Западной Украины. Так 
вот, в учетно-послужных карточках некоторых призывников встречались такие записи: «Отец судим 
за участие в банде ОУН на 25 лет»; «Старший брат судим за участие в банде ОУН на 15 лет». Но 



 5

бандеровцы сидели тихо и не высовывались. Безусловно, их и тогда пытались использовать в своих 
интересах западные спецслужбы, но они были под пристальным наблюдением органов КГБ и МВД и 
какого-либо влияния на жизнь Западной Украины не оказывали. 

А вот после развала Советского Союза они резко активизировались. Но для того, чтобы это 
произошло, как проговорилась заместитель госсекретаря США Виктория Нуланд, только американцы 
затратили пять миллиардов долларов. Бандеровская идеология буквально вдалбливалась в головы 
украинской молодежи с самого раннего возраста, особенно во времена правления «американского 
зятя» В. Ющенко, когда Степан Бандера и Роман Шухевич были признаны Героями Украины. На 
Украине появились сотни неправительственных организаций, щедро финансируемых западными 
спецслужбами, десятки различных учебных центров и лагерей, где опытные иностранные 
инструкторы теоретически и практически натаскивали будущих боевиков. Вы посмотрите на возраст 
боевиков Майдана и Правого сектора, все они родились в конце восьмидесятых – девяностых годах.  

Ну а что же Россия? А в России в эти же годы наша молодежь тоже изучала историю по учебникам 
Д. Сороса. К счастью, у нас не оказалось своих Бандеры и Шухевича, но героями в этих учебниках 
стали Корнилов и Колчак, Деникин и Врангель, Юденич и Каппель. Ну а наиболее одиозные 
«историки» попытались сделать героями и таких откровенных предателей, как Власов и Краснов. 

И все это продолжается до сих пор. Именно из названной шестерки белогвардейцев, которые при 
активной помощи стран Запада развязали против своего народа кровавую гражданскую войну и 
которые были разгромлены Красной Армией, нам предлагает некое военно-историческое общество 
выбрать имя Победы к 9 мая этого года. Как могут быть именем Победы разгромленные враги 
собственного народа, что может быть более кощунственным? И почему в список 55 полководцев, из 
которых нам предлагают выбрать имя Победы, не попали настоящие победители, действительно 
талантливые полководцы, разгромившие войска этих вождей белого движения: Владимир 
Александрович Ольдерогге, генерал-майор царской армии и «красный барон», командующий 
Восточным фронтом красных, который и разгромил войска Колчака и ликвидировал колчаковщину; 
Владимир Николаевич Егорьев, генерал-лейтенант царской армии и командующий Южным фронтом, 
разгромивший войска Деникина, рвавшиеся к Москве; Сергей Дмитриевич Харламов, полковник 
царской армии и командующий 7-й армией красных, разгромивший войска Юденича; Дмитрий 
Николаевич Надежный, генерал-лейтенант царской армии и командующий Северным фронтом, 
войска которого вышвырнули англо-американских интервентов с русского Севера; Дмитрий 
Павлович Парский, генерал-лейтенант царской армии, который возглавил отряды Красной армии в 
феврале 1918 года и одержал победу над немецкими войсками под Псковом и Нарвой, во многом 
благодаря ему мы и празднуем 23 февраля как день рождения Красной Армии, и, наконец, Сергей 
Сергеевич Каменев, полковник царской армии, с начала 1919 года и вплоть до окончания 
Гражданской войны Главнокомандующий всеми Вооруженными силами Советской республики – все 
они потомственные дворяне, что для современных «историков» немаловажно? 

Почему в этот список не включен Генералиссимус Иосиф Виссарионович Сталин, Верховный 
главнокомандующий армии, разгромившей фашизм, ведь в перечень 100 Великих полководцев 
России он включен?  

Что же это за общество такое «военно-историческое», так искажающее нашу историю? 
А современные фильмы о войне, такие как «Штрафбат» или «Сволочи», чему они могут научить 

нашу молодежь, какой воспитать патриотизм?  
В то время как посольство США на Украине стало основным штабом по координации действий 

всех антироссийских сил и организаций, наш МИД принципиально занял позицию невмешательства в 
дела Украины, а наше посольство в Киеве возглавил В.С. Черномырдин – основатель и один из 
главных акционеров нашего «национального достояния» - Газпрома, который видел свою главную 
задачу в постоянном ведении «газовых войн» с Украиной. Какие там национальные интересы и 
геополитические задачи! Коммерческие интересы Газпрома и своего личного кармана, и это в 
лучшем случае, а в худшем – откровенное предательство национальных интересов России. 

Вообще В.С. Черномырдин сыграл в новейшей истории России не одну зловещую роль. Ведь это 
именно он склонил Б. Ельцина к расстрелу Верховного Совета в 1993 году; это его подпись стоит под 
«ядерной сделкой», по которой Россия за бесценок передала США 500 тонн оружейного урана, 
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накопленного в годы Советской власти трудом миллионов советских людей – рабочих, инженеров, 
ученых, ковавших ядерный щит страны; именно он, спецпосланник президента Ельцина, за один 
миллиард долларов «сдал» американцам Югославию; свою антироссийскую роль сыграл он и на 
Украине. Ну а потом на этом посту его сменил один из самых «эффективных менеджеров» в нашем 
правительстве М.Ю. Зурабов. Заместителей посадили за решетку, а его отправили отстаивать наши 
национальные интересы на Украину. Вот мы и имеем сейчас на Украине то, что заслужили. 

Тем временем «украинская партия» на «великой шахматной доске» по Бжезинскому только 
начинается. Не хочется делать такой вывод, но мне кажется, что потеря Крыма для США в этой 
«шахматной партии» является «жертвой пешки». Всю Украину или какую-то ее часть они 
постараются не упустить, и шансы в этой «игре» уж слишком не равны. В современном мире 
главную роль играет сила, а она явно не на нашей стороне. По сути Б. Обама прав – Россия, если не 
брать в расчет наше ядерное оружие, на сегодняшний день заурядная региональная держава с 
полуразрушенной промышленностью, подорванным сельским хозяйством и разваленной армией. 

Как военный человек, я хочу подробнее остановиться на состоянии наших Вооруженных сил. Во-
первых, напоминаю для тех, кто забыл, и простым обывателям, которых посредством ТВ убедили, 
что в нашей армии, в отличие от украинской, все нормально: «В результате кардинальных реформ, 
проведённых А. Сердюковым – Н. Макаровым, армия России превратилась из армии, способной 
отразить агрессию серьезных геополитических противников, в армию, способную воевать с 
вооруженными отрядами боевиков». Это не мои выводы, это выводы серьезных военных аналитиков 
– и наших, и зарубежных, которые подвели итоги деятельности Сердюкова после его отставки. 
Следует отметить, что такова была цель реформ, а руководство страны в лице В.В. Путина и Д.А. 
Медведева проявило при этом соответствующую политическую волю. 

Однако реформаторы несколько перестарались. Разрушив или существенно сократив органы 
управления, отвечающие в войсках за поддержание их боеготовности, разрушив системы военного 
образования, тылового и технического обеспечения, уменьшив срок службы в армии и на флоте до 
одного года, они фактически сделали небоеспособными даже те бригады, которые остались в армии 
после сокращения полков и дивизий. 

Заворовавшийся А. Сердюков, сделав свое черное дело, ушел в отставку. На его место был 
назначен самый опытный министр современной России, С.К. Шойгу, бессменный руководитель 
созданного после развала СССР Министерства по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий. 

Некоторое отступление. 
Новое министерство было создано на базе войск Гражданской обороны, которые ранее входили в 

состав военного ведомства. Молодой министр, шагнувший сразу из лейтенантов запаса в генералы, 
решительно взялся за создание органов управления и структур, отвечающих, по его мнению, задачам 
нового министерства, создал спасательные отряды различного назначения, подтянул в МЧС 
медицину катастроф, обзавелся авиацией, сократив при этом практически до нуля сами войска 
Гражданской обороны. В результате структура МЧС стала представлять собой огромный аппарат 
управления, где генералов было больше, чем в Министерстве обороны, при почти полном отсутствии 
войск, эдакая «пасека без пчёл». И тогда был найден гениальный выход – из Министерства 
внутренних дел в состав МЧС передали пожарных. Их сокращать себе дороже, даже в мирное время. 
На это мог решиться только Сердюков, сокративший пожарные команды на военных складах, базах и 
арсеналах, в результате чего они постоянно горели и взрывались. 

Поэтому одним из «достижений» деятельности С.К. Шойгу на посту руководителя нового 
министерства явилась почти полное ликвидация войск Гражданской обороны, и в настоящее время 
гражданской обороны, как таковой, в России не существует. 

Прошло более года, как Министерство обороны возглавил новый министр, а Генеральный штаб — 
новый начальник Генерального штаба. Что изменилось к лучшему в вооруженных силах России? 

В вопросах восстановления боеготовности и боеспособности практически ничего. 
Справедливости ради следует отметить, что Сергей Кужугетович и правда опытный и очень 

инициативный руководитель. 
Танковый биатлон, «учёные» роты, показные видеоконференции, сейчас вот более чем на двадцать 
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процентов увеличивается численность органов управления оперативного и стратегического звена – 
создается Национальный центр управления обороной РФ в МО, региональные и территориальные 
центры в округах и армиях соответственно. Но какое отношение эти инициативы министра имеют к 
восстановлению боеготовности и боеспособности Вооруженных сил? Все это не более чем пиар. 

Что касается вновь созданных центров управления повседневной деятельностью войск, то их место 
и роль вообще непонятна. Органы управления всех звеньев в ходе сердюковских реформ были сильно 
сокращены и с трудом выполняют свои задачи, их необходимо восстанавливать, увеличивая их 
штатную численность. Вместо этого в ходе создания новых центров управления их еще более 
сокращают. Но вооруженные силы это не МЧС. Основным принципом обучения войск и органов 
военного управления является принцип: «Учить их тому, что необходимо на войне». Что же будет 
делать «толпа» (более 20%) капитанов, майоров и подполковников в органах управления 
оперативного и стратегического звена при переводе Вооруженных сил с мирного на военное время? 
Ведь в мирное время они будут заниматься исключительно повседневной «мирной» деятельностью!? 

И еще одна инициатива министра, которая многих, в том числе сугубо гражданских людей, не 
оставляет равнодушными – новая «офисная» форма одежды. К вопросам боеготовности и 
боеспособности Вооруженных сил она прямого отношения, конечно, не имеет, но уж очень эта форма 
похожа на спецодежду дворников, особенно умиляет бирка с фамилией на левой груди 
военнослужащего. Чтобы никто ничего не перепутал, если вдруг не знает военачальника, в том числе 
министра, в лицо или не разбирается в воинских званиях. Такой формы офицеры и генералы 
российской армии еще не носили, ни в царское, ни в советское время. Мне кажется, что даже 
сердюковское перемещение погона с плеча на живот не вызывало такого отторжения, как «офисная» 
форма Шойгу. 

Мне могут возразить — а как же регулярные внезапные крупномасштабные учения с военными 
округами? 

По большому счету – это тоже больше пиар, чем учения. 
Ну как можно качественно провести учения с нынешним военным округом, включающим в себя 

две-три общевойсковые армии, армию ВВС и ПВО и флот, за одну неделю, и при этом отработать 
вопросы боеготовности, боевой подготовки, в том числе на этапах с боевой стрельбой, нынешних 
соединений – «бригад постоянной боевой готовности», если эти бригады укомплектованы личным 
составом и исправной боевой техникой на 50-70% и способны выставить из своего состава для каких 
либо действий не более одного усиленного батальона, обученность которого оставляет желать 
лучшего!? 

Зато учения «крупномасштабные». Численность личного состава, задействованного на проходящих 
в прошлом году учениях с Восточным военным округом была объявлена сначала в 70 тысяч человек, 
затем эта цифра показалась слишком маленькой и была доведена до 160 тысяч. Интересно, штатная 
численность Восточного округа соответствует этому количеству участников учений или это его 
списочная численность? 

С другой стороны, в настоящее время проводить крупномасштабные учения в течение 
продолжительного времени практически и невозможно. Войска без тылового и технического 
обеспечения больше одной недели в поле не продержатся. 

Да и тематика учений носит строго антитеррористическую направленность. На последнем из них, с 
Западным военным округом, то спецназовцы изображали террористов, захвативших населенный 
пункт, а десантники их условно уничтожали, то наоборот. Детские игры, да и только, а не учения с 
военным округом. 

Из того положительного, что хоть как-то повлияет на боеготовность и боеспособность войск, 
сделанного новым руководством Вооруженных сил, можно назвать: набор курсантов и слушателей в 
военные ВУЗы, увеличение сроков обучения в военных академиях до двух лет, введение в батальонах 
и бригадах должностей заместителей командиров по вооружению, восстановление двух дивизий – 
Таманской и Кантемировской (всего лишь двух!), дальние походы наших кораблей, ну и, конечно, 
проведение учений, пусть хоть таких, антитеррористических. Сердюков не делал и этого. 

Но всё это носит характер «косметического ремонта» сердюковского наследства – армии, 
способной воевать с вооруженными отрядами боевиков.  
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России сейчас нужна армия, способная отразить агрессию любого противника на любом 
стратегическом направлении. И последние события на Украине только подтверждают это. Запад 
фактически уже решился на прямую конфронтацию с Россией, внедрился в юго-западную часть 
Русского мира и ведет подготовку агрессии непосредственно у наших границ.  

Совсем недавно принято решение о резком усилении военной составляющей НАТО в странах 
Восточной Европы, входящих в этот блок и в Прибалтике. Отступать дальше некуда, позади Москва.  

Я отдаю себе отчет в том, что восстановить боеготовность и боеспособность Вооруженных сил 
практически невозможно без восстановления нашей промышленности и сельского хозяйства, науки и 
культуры, восстановления исторической памяти нашего народа, без смены всего социально-
политического курса страны. И если этого не понимает наше правительство, оно немедленно должно 
быть отправлено в отставку. Иначе мы потерям страну. 

В.И. Соболев, генерал-лейтенант, командующий 58-й армией в 2003-2006 гг., член ЦК КПРФ  
 

БЫЛОЕ И ДУМЫ 
С МИРУ ПО НИТКЕ 

 
Президент и премьер стали ценнее 

Президент России Владимир Путин подписал указ о повышении денежного вознаграждения 
президенту и премьер-министру в 2,65 раза. Соответствующий документ опубликован на 
официальном интернет-портале правовой информации. 

Корректировка уровня зарплаты руководителей государства проводится регулярно: с 2003 года 
денежное вознаграждение президенту и премьеру повышается уже в десятый раз. На минувшей 
неделе были обнародованы сведения о доходах высших должностных лиц администрации Кремля и 
правительства. За 2013 год Владимир Путин заработал 3,67 млн руб. против 5,79 млн руб. годом 
ранее. Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков сложившуюся разницу в доходах объяснил тем, 
что в 2012 году глава государства получал компенсацию за неиспользованный отпуск. Список 
движимого и недвижимого имущества президента не изменился: это земельный участок 1500 кв. м, 
квартиры 153 кв. м и 77 кв. м, гараж, а также автомобили ГАЗ М21, ГАЗ М-21-Р, «Нива» и прицеп 
«Скиф». Вся собственность находится в России. Бывшая супруга президента Людмила Путина в его 
декларации не фигурирует. 

Доход Дмитрия Медведева снизился с 5,8 млн руб. в 2012 году до 4,25 млн руб. Пресс-секретарь 
президента пояснил, что господин Медведев, как и Владимир Путин, «не повышал свой заработок». 
Пресс-секретарь премьера Наталья Тимакова пояснила, что «разница между доходами Медведева» в 
2013 и в 2012 годах возникла из-за того, что два года назад в декларации учитывался его заработок 
как главы государства, а президентом он работал до 8 мая 2012 года. Имущества у премьера не 
прибавилось — все те же автомобили ГАЗ-20 и ГАЗ-21. В аренде — тот же земельный участок (4,7 
тыс. кв. м), в собственности — квартира площадью 367,8 кв. м. Супруга премьера Светлана 
Медведева семейный бюджет не увеличила, так как официально нигде не работает и занимается 
общественной деятельностью. Она по-прежнему владеет двумя машино-местами и автомобилем 
Volkswagen Golf 1999 года выпуска. «Коммерсантъ-Online» 

* * * 
Зарплаты президента Владимира Путина и премьера Дмитрия Медведева не были повышены, когда 

было общее повышение зарплаты у чиновников, сотрудников администрации президента, аппарата 
Белого дома, заявил пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. По его словам, нынешнее 
увеличение оклада - это запоздалое приведение зарплаты в соответствие. 

«Фактически президент и премьер-министр в нашей стране были, образно говоря, самыми 
низкооплачиваемыми представителями высшей власти. Их зарплата не повышалась. Она не была 
повышена, когда было общее повышение зарплаты у чиновников, сотрудников Администрации 
президента, аппарата Белого дома, и просто сейчас это - запоздалое приведение зарплаты в 
соответствие», - цитирует Дмитрия Пескова РИА Новости. russian.rt.com 
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Конкретные данные 
Заместитель министра обороны России Анатолий Антонов сообщил, что войска НАТО в Европе 

имеют трехкратное преимущество в танках и бронемашинах перед российскими. 
«НАТО обладает 10 тыс. танков на территории Европы, а мы – 3,5 тыс. У НАТО 22 тыс. 

бронемашин, у нас примерно 7,5 тыс. Это наглядный пример», – цитирует его РИА «Новости». 
При этом замминистра подчеркнул, что Россия соблюдает все международные договоренности. 
Так, в рамках договора об уничтожении ракет средней и меньшей дальности Россией было 

уничтожено около тысячи баллистических и крылатых ракет наземного базирования, ликвидировано 
825 пусковых установок и более 3 тыс. ядерных боеголовок. 

Замминистра добавил, что сведения о том, что НАТО якобы угрожает Украине и Европе военным 
вторжением, – «чепуха». 

«Все страшилки, что Россия нависла сегодня над Украиной, а завтра Россия чуть ли не дойдет до 
Ла-Манша, Бордо и Лазурного берега, – всё это чепуха. Мы занимаемся нормальной повседневной 
деятельностью, направленной на повышение боеготовности и боеспособности Вооруженных сил», – 
сказал Антонов. 

Он также опроверг заявления Запада о том, что РФ продолжает концентрацию войск на границе с 
Украиной. По его словам, назывались цифры концентрации в 200 тысяч человек, 120 тысяч, 100 
тысяч, 60 тысяч, 40 тысяч, «сейчас говорят, что на границе 30 тысяч». 

«Все эти цифры от лукавого – это элементы нечестной информационной войны», – считает 
Антонов. Он напомнил, что за последний месяц у границы России и Украины было проведено семь 
инспекций, и у инспекторов была возможность фотографировать военные колонны и общаться с 
командирами. 

«По итогам нам не было сказано, что какая-то деятельность вызывает озабоченность», – 
заключил замглавы военного ведомства. vz.ru 

 
Решил сказать правду 

Глава военной разведки Евросоюза, адмирал Георгий Алафузофф заявил, что российские военные к 
ситуации на востоке Украины отношения не имеют.  По его мнению, в волнениях принимают 
участие местные жители, которые недовольны нынешней ситуацией в стране. Эксперты 
удивились, что в западных спецслужбах нашлись честные люди…  

Глава военной разведки Евросоюза, адмирал Георгий Алафузофф заявил, что российские 
военные не играют решающей роли в событиях на востоке Украины. Его слова приводит финское 
издание Yle. 

По мнению Алафузоффа, в волнениях принимают участие в основном русскоговорящие местные 
жители, которые недовольны нынешней ситуацией в стране. Адмирал также отметил, что в регионе 
не наблюдается активных боевых действий, которых было бы трудно избежать в случае вторжения 
российских войск. Заявление главы военной разведки ЕС выглядит довольно необычно на фоне 
многочисленных обвинений в адрес России. 

Полковник ФСБ в отставке и бывший руководитель подразделения по борьбе с терроризмом 
Владимир Луценко в интервью НСН заметил, что в Евросоюзе, похоже, «появился совестливый 
человек, который решил сказать правду»: 

«Они все знают, что российские спецслужбы никакого отношения  к этому не имеют, знают, но 
молчат, исходя из ложного чувства «атлантической солидарности», — заявил эксперт. — Если бы 
были реальные факты, их давно бы предъявили. Если бы действительно поймали десятки российских 
шпионов, как они говорят, их бы давно вывели на площадь и прилюдно покарали бы, как они любят 
это делать. А тут шпионов нет, одна болтовня. Вот один совестливый человек нашелся, сказал, 
что это неправда», — говорит полковник ФСБ в отставке. 

Киевские власти сделали много «глупых» заявлений по поводу событий на востоке Украины, 
считает  Владимир Луценко: 

«Эти господа, которые сидят в Киеве, они даже не представляют, о чем говорят. То 
антитеррористическая операция, то чрезвычайное положение, войска «двинуть», «задвинуть», — 
возмущается он. — Люди не имеют малейшего представления, о чем говорят. Напуганный, 
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небритый самозваный президент-баптист не может понять, что это вещи совсем не для этой 
ситуации». 

Напомним, Служба безопасности Украины опубликовала запись переговоров неких военных, 
которые отчитываются в успешной обороне Славянска и Краматорска от украинских силовиков. Киев 
уверяет, что это якобы радиоперехват переговоров спецназа ГРУ РФ. Российская сторона, в свою 
очередь, категорически отвергла причастность к событиям на востоке Украины. 

«Мы не вмешиваемся во внутренние дела Украины – это противоречит нашим интересам. Там 
нет ни наших агентов, ни ГРУ, ни ФСБ. Если факты есть, то не надо стесняться их предъявлять. 
Если стесняетесь предъявлять, то значит, что никаких фактов у вас нет», – заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров. 

Что касается личности главы военной разведки Евросоюза, то, по информации из открытых 
источников в Интернете, Георгий Алафузофф родился 15 сентября 1953 года в Хельсинки в русско-
шведской семье. Его отец иммигрировал в Финляндию из Санкт-Петербурга (Российская империя), 
мать была из семьи финских шведов. В этой связи Алафузофф считает родными для себя финский, 
русский и шведский языки. nsn.fm 

К членам КПРФ 
В 2001-2002 годах вышла книга депутата ГД РФ генерала армии Валентина Ивановича 

Варенникова «Неповторимое». В этой книге Варенников написал, как проходило голосование в ГД 
РФ по поводу незаконности нахождения Крыма в составе Украины и что необходимо 
законодательным путём  вернуть Крым в состав России. КПРФ проголосовала против. Причём лидер 
КПРФ Зюганов буквально давил на каждого депутата своей фракции, чтобы они проголосовали 
против возвращения Крыма России, объясняя это тем, что члены КПУ во главе со своим 
«коммунистом» П. Симоненко скоро возьмут власть на всей Украине и она вся войдёт в состав 
России, образуется скоро новый СССР. Это была последняя капля и депутат  В.И. Варенников вышел 
из КПРФ. Где теперь КПУ Симоненко и куда катится Украина? И что думает по этому поводу КПРФ, 
Зюганов и К°? 

На что надеются члены КПРФ и члены их семей – что их в России, когда случится фашистский 
переворот, будут преследовать менее жестоко и жарить будут не на сильном огне? 

Можно с уверенностью сказать, что Зюганова и К°, членов КПРФ, их семьи будут преследовать и 
убивать более жестоко, чем на Украине Симоненко и К°. 

Фашисты, бандеровцы при помощи Запада на Украине показали, что такое сила, это не пустая 
бесполезная болтовня в буржуазной Думе и Раде. И в Думе так же, как и в Раде, членам КПРФ не 
отсидеться. В. Горячев 

На Украине день кровавой Луны 
Хунта, судя по всему, собрала в Изюме всё, что смогла. Суммарно это примерно 2 тысячи 

десантников, около 30 БМП, БТР и БРДМ, около двух десятков танков, ствольная и реактивная 
артиллерия. Есть вертолеты и штурмовая авиация. Туда же подтянуты и спецподразделения МВД 
плюс Национальная гвардия, которая в основном представлена бывшими ВВ. 

Отдельный вопрос - насколько вся эта техника боеспособна и насколько мотивирован личный 
состав, однако то, что вся эта машина вполне способна пролить много крови, сомнений не вызывает. 

То, что в дело решено пустить армию, тяжелую технику и артиллерию, говорит о том, что для 
хунты нет запретов на уничтожение мирных жителей. 

С утра Обама и Путин потребовали друг от друга повлиять на хунту и восставших, но, похоже, 
теперь решения спущены на низовой уровень, и многое зависит уже от никому неизвестных 
полковников и майоров. Не нужно считать, что в украинской армии нет людей с переклинившими 
бандеровскими идеями мозгами. Да еще оголтелая пропаганда последних месяцев - в общем, 
надеяться на то, что собранные каратели не рискнут стрелять по украинскому городу, наивно: будет 
команда - будут стрелять. 

Скорее всего, что сама операция, если будет запущена, обернется колоссальным бардаком с самого 
начала - если украинские военные умудрились перестрелять украинских же силовиков под 
Славянском просто потому, что не смогли разобраться ху из ху, нетрудно предположить, что они 
будут действовать примерно так же и во время зачистки. Взять - а точнее, разрушить - Славянск эта 
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команда, конечно же, сможет, но скорее всего, это будет последнее, на что она окажется способной. 
Учитывая, что у киевской хунты связь с действительностью прервана давно и прочно, она вряд ли 

представляет последствия такой операции - ее не беспокоит ни количество возможных жертв, ни то, с 
чем она останется после нее. Поэтому обращаться к ней и к ее разуму уже бессмысленно. 

Пожалуй, сейчас единственное, что может остановить эту группировку - уже не традиционная 
дипломатия, а прямые контакты военных. politonline.ru 

 
Ложь и обман 

Мне кажется, что присоединение Крыма придумали наши правители, чтобы  отвлечь внимание 
всей России от насущных проблем нашей страны. Ясно одно: от присоединения Крыма лично я, моя 
семья и многие другие ничего не получим, а скорее, наооборот, потеряем и уже теряем. Потому что 
все обещания крымчанам, если они будут выполняться, что очень сомнительно, будут 
осуществляться за наш  народный счёт. А правители и олигархи уже сейчас присматривают в Крыму 
участки под свои дворцы, пока народ в эйфории. Если задуматься – от чего? 

Как-то за этой эйфорией забыли и замолчали про резкое падение рубля. Кто-то очень на этом 
нажился. Понятно, что это была спекулятивная акция. Почему сейчас, а не ранее хватило средств на 
его укрепление? Не верится, что приближённые к телу столь глупые люди, что допустили до этого по 
незнанию. Просто нам вешали на уши горячую лапшу, а мы её жевали. Вот здесь опять же 
пригодился Крым, чтобы отвлечь от колоссального повышения цен – сахар подорожал сразу на 10 
рублей за кг, а картошка стала дороже апельсин. А ведь снижения уже не будет. Дожили! Что, в 
России разучились выращивать картофель или земли мало?  

А прикормленные за подачки СМИ пытаются убедить меня и других – как всё замечательно в 
нашем королевстве! 

Кругом ложь и обман. Коррупционеров – генералов из правоохранительных органов берут 
пачками, тут же выпускают, а на их место сажают других, таких же своих сукиных сынов. А нам 
твердят про политическую волю президента и его сказочный рейтинг на фоне Крыма. У кого? 

Когда посмотришь вокруг, пообщаешься с простыми людьми, так и хочется воскликнуть: чудны 
дела твои, Господи! Народ рад обманываться в своём неведении, поддаваясь эйфории крымского 
угара – без всякой войны присоединили Крым! 

А кто такие аксёновы и константиновы, народу не объясняют. А они такие же олигархи местного 
разлива, что и наши – но, как говорят, «поживём – увидим» до нового обмана. Но обидно за страну и 
народ! Вадим Кулинченко, пенсионер 

 
Балбесы  против балбесов 

Есть в России и на Украине две большие группы взрослых людей-балбесов. 
Одни ходят под трехцветным флагом, а другие - под двухцветным (в толпе ещё они  выделяют себя 

ленточками). Между «двухцветными» и «трехцветными» существует лютая ненависть. Они называют 
друг друга «власовцами» и «бандеровцами».  

Причем и те и другие балбесы родились и выросли в одном государстве, учились вместе за одними 
партами, вместе служили в одной армии; событий Второй мировой войны не застали. Но, 
насмотревшись кинохроники, возомнили, доведя себя до идиотизма. К взаимной вражде балбесов 
подключились доктора наук, великовозрастные учёные, деятели из и парламентских партий… 
«Глупость – заразна»! 

* * * 
Пришло письмо из из русских СМИ Украины: «Мы в состоянии войны де-факто. И в Украине мы, 

русскоязычные, также смотрим на РФ как на вражеское государство. Если РФ попрет сюда, мы 
будем стрелять, и все разговоры о братстве уйдут окончательно. Впрочем, после всего, что 
произошло (после политической кражи Крыма) никакого братства уже не будет. Мы выбираем 
союз с США и Европой. Прежде всего, с США, ибо только они сегодня способны дать нам какие-то 
гарантии. Путина можно поздравить. Он одним махом переубедил украинцев по ЕС и НАТО. 
Сегодня за НАТО более 70%. Такого никогда не было. Вот такие дела…». 

Действиями политиков, неподконтрольных обществу - оболваненный пропагандой народ России и 
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Украины подвергает себя смертельной опасности быть вовлеченным в братоубийственную 
войну! 

Достаточно сказать, что власть в России и на Украине обществом нисколько не контролируется. 
Партии в период избирательных компаний от имени народа составляют списки своих «верующих» и 
называют эту глупость «народными выборами».  

Государственные СМИ, отражающие политику власти, «лают с экранов телевизоров с пеной у рта, 
как цепные псы». Без конца и по многу раз крутят человеконенавистнические ролики. Злонамеренно 
разжигают в обществе вражду и ненависть. Пропаганда такая, словно готовят новую войну. 

И пропаганда войны государственными СМИ проходит для них бесследно. Я спрошу вас, властные 
«друзья», – вы что, действительно хотите развязать войну? 

В России и на Украине затяжной двадцатилетний политико-экономический кризис.  
А самозванцы и самоназначенцы (списочные власти), неспособные решать текущие экономические 

проблемы, - отвлекают внимание населения на давно минувшее, на воспоминания прошедших 
событий истории.  

Зачем вспоминать минувшее, если нет понимания настоящего? 
Война за власть и деньги – дело антинародной власти. 
Граждане - не рабы, а свободные самостоятельно мыслящие люди. 
Потому надо делать свою народную политику и не поддаваться на партийную пропаганду войны и 

ненависти. За дела власти народ не отвечает! 
Народу России и Украины нужны мир и единство, которые граждане получат от независимых 

народных депутатов. Нужно установление народной власти. Владимир Гарматюк 
 

Американские парни 
Пентагон признал, что имитация атаки Су-24 на эсминец ВМС США произвела деморализующий 

эффект на экипаж корабля. 
27 членов экипажа эсминца подали рапорт об отставке. Комментируя свои действия, они сказали, 

что не намерены подвергать свои жизни опасности. 
Пентагон выступил с заявлением, в котором утверждает, что российский бомбардировщик Су-24 

двумя днями ранее несколько раз пролетел вблизи эсминца ВМС США Donald Cook в Черном море и 
при этом несколько раз имитировал боевую атаку.  

Как сообщил агентству Reuter представитель Пентагона полковник Стивен Уоррен, российский 
бомбардировщик двенадцать раз пролетел на небольшой высоте недалеко от американского эсминца. 
Он назвал эти маневры устрашающими и недопустимыми, так как это деморализует личный состав 
корабля и негативно влияет на общий психологический климат среди военнослужащих. 

Уоррен отметил, что эсминец патрулировал воды на западе Черного моря, когда произошел 
инцидент. По его словам, сейчас корабль находится в безопасности в румынском порту, куда был 
срочно эвакуирован. Члены экипажа корабля проходят необходимые процедуры с психологом, чтобы 
восстановиться после перенесенного стресса. 

“Дональд Кук” - третий по счету корабль ВМС США, который был направлен в Черное море за 
последнее время. Ранее США уже отправляли в акваторию моря ракетный фрегат Taylor, но корабль 
сел на мель у черноморских берегов Турции, из-за чего не смог продолжить выполнения своей 
миссии.  

По международным морским договорам американские корабли не могут находиться в Черном море 
более 14 суток, и превышение этого срока дает легальное право России совершить ракетную атаку и 
уничтожить данные корабли без объявления войны США. Зная о такой возможности, члены экипажа 
и командиры американских кораблей, естественно, переживают за свою жизнь. И хотя Пентагон 
пообещал повысить страховые суммы военнослужащих с 1 млн.дол. до 3 млн.дол., это все равно мало 
кого успокаивает, так как выжить в открытом море и затем получить страховую выплату шансов 
мало, а мертвому деньги не нужны. 

Вследствие этого экипаж “Дональда Кука” был вынужден выйти в плавание с некомплектом 
личного состава, и увольнение еще 27 членов экипажа, за которыми возможно последуют и другие, 
ставит под угрозу дальнейшее успешное выполнение поставленной задачи. Андрей Чумаков 
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Митингующие в Киеве пригрозили новыми массовыми акциями протеста 
Участники акции протеста на площади Независимости и инициативная группа киевлян «За 

достойную жизнь» заявили, что Украину захлестнут новые массовые акции протеста, если в 
ближайшее время новое руководство страны не стабилизирует экономическую ситуацию. 

«За последнюю неделю жизнь на Украине стала невыносимой, это холокост в XXI веке: продукты 
подорожали вдвое, лекарства в цене поднялись на 50%, услуги ЖКХ и газ - на 50%, проезд в Киеве в 
маршрутках - почти в два раза», - заявила одна из активисток Ирина Богданец. 

«Каждый день нас предупреждают, что новая власть начнет сносить баррикады на майдане, 
просят разъехаться по своим домам, и такие инициативы исходят от окружения бывшего 
коменданта Степана Кубива (ныне глава Нацбанка). Кто бы мог подумать, что новая власть 
окажется тираном? Активисты майдана протестуют против новой власти. Мы требуем 
стабилизировать ситуацию в стране, иначе Украину захлестнут массовые акции протеста, выйдут 
бюджетники, пенсионеры, студенты», - предупредила Богданец. 

Напомним, 9 апреля возле Национального банка Украины, уже был проведен массовый пикет 
киевлян с требованиями стабилизировать экономическую ситуацию. Тогда глава НБУ Степан Кубив 
вышел к митингующим и сказал, что за полтора месяца еще не успел освоиться на новом месте и 
попросил еще времени для наведения порядка. vz.ru 

 
CNN не нашел связи между донецкими активистами и Кремлем 

Вопреки обвинениям госдепа США, действующие в Донецке и области активисты совершенно не 
похожи на «зеленых человечков», которых видели в Крыму, сообщает CNN. Нет никаких признаков, 
указывающих на их связь с Кремлем. Тем не менее они демонстрируют высокую степень 
координации и хорошо вооружены.  

Ник, из того, что вы видели на месте событий, очевидно ли вам, кто поддерживает эти силы, 
протестующие в пользу России? 

НИК ПЭЙТОН УОЛШ, корреспондент CNN: Нет, нет никаких явственных признаков. Нет 
никакой явной связи между теми, кто действует здесь, и Кремлем, несмотря на то, что 
утверждает Государственный департамент США. 

Ясно только одно: они хорошо скоординированы друг с другом, все события происходят в точно 
обозначенных, стратегически важных местах, которые, можно сказать, создают кольцо вокруг 
Донецка. Все эти места находятся на окраинах Донецкой области. География событий сама по себе 
довольно любопытная. Любопытен, конечно, и выбор времени – он указывает на то, что во всех 
этих событиях присутствует существенный элемент стратегического планирования, который 
руководит тем, куда и когда кому направляться.  

Однако если посмотреть на самих членов прорусского ополчения, они не подходят под описания 
тех «маленьких зеленых человечков», которых обвиняли в захвате Крымского полуострова. По тем 
людям можно было довольно ясно увидеть, что это российские войска, только без отличительных 
знаков.  

Здесь же среди ополчения встречаются люди разных возрастов. Они носят форму примерно 
одного вида, также без отличительных знаков. Они довольно хорошо вооружены и действительно 
демонстрируют значительный уровень организованности. Очевидно, что они не новички в этом 
деле, но где они могли действовать до этого – неизвестно. Однако, наблюдая за развитием 
событий, убеждаешься, что кто-то всем этим руководит. Трудно представить, что эти люди – 
просто местные активисты из Донецка, которым за последние несколько дней волшебным образом 
удалось осуществить такую масштабную операцию по всему региону. CNN, эфир 14 апреля 2014 
года. 

Кеннеди планировал военное вторжение в Бразилию 
Журналист бразильского издания Folha Элио Гаспари утверждает, что американский президент 

Джон Кеннеди планировал в случае необходимости военное нападение на Бразилию с целью 
свержения правительства и установления диктатуры. 

В 1963 году на совещании в Белом доме президент Кеннеди обратился с вопросом к 
американскому послу в Бразилии. Кеннеди спросил, возможно ли организовать «военное 
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вторжение» в страну. 
Переговоры записывались, и весь разговор оказался на пленке, которая теперь стала доступна на 

сайте Arquivos de Dictadura. 
За несколько недель до убийства президент Кеннеди и его советники обсуждали судьбы Вьетнама 

и Бразилии. На повестке дня была возможность осуществления государственных переворотов в 
обоих государствах, передает Russia Today. 

Вопрос Кеннеди о возможности военного вмешательства, заданный американскому послу в 
Бразилии Линкольну Гордону, доказывает причастность США к свержению правительства Жоао 
Гуларта (президента Бразилии с 1961-го по 1964 год), считает Элио Гаспари. 

Однако вторжения американцев не потребовалось. В марте 1964 года в Рио-де-Жанейро начался 
антиправительственный мятеж. Получив от военных манифест с требованием отставки, Гуларт 
попытался организовать сопротивление, но не получил поддержки армии. 

Тогда Жоао Гуларт бежал в Порту-Алегри, а затем эмигрировал в Уругвай, где пытался 
организовать движение «Широкий фронт», направленное на восстановление демократии в Бразилии, 
однако оно не имело успеха. 

Документы, обнародованные в публикации бразильского журналиста Элио Гаспари, доказывают 
связь США с политическим переворотом в крупнейшей латиноамериканской стране. Причем со 
стороны не только правительства Кеннеди, но и его преемника Линдона Джонсона. Именно 
президент Джонсон в 1964 году признал новое правительство Бразилии. 

С 1964-го по 1985 год в Бразилии продолжались так называемые «свинцовые годы». В период 
военной диктатуры политики теряли свои мандаты по политическим причинам - для этого 
достаточно было приказа о снятии с поста, подписанного генералами, СМИ испытывали жесткую 
цензуру, публичные демонстрации оппозиции жестоко подавлялись, а противников режима могли 
подвергнуть пыткам и казням. vz.ru 

  
НА ЗАЩИТЕ СУВЕРЕНИТЕТА 

 
Развязанная США клеветническая кампания против КНДР по вопросу прав человека дошла до 

экстремальной фазы, когда нельзя больше молчать. 
В связи с этим Центральное телеграфное агентство Кореи опубликовало доклад, в котором 

говорится: 
“Возглавляемая США “Комиссия по расследованию прав человека в КНДР” обнародовала “доклад 

о правах человека в КНДР” на 25-й сессии Совета ООН по правам человека, который беспочвенно 
оклеветал КНДР. 

Этот “рэкет прав человека” мало чем отличается от объявления войны в современном стиле, 
поскольку он представляет собой новый акт агрессии США, используемый ими для реализации своей 
направленной против КНДР политики. 

Назвав требования США по “защите прав человека” новым лозунгом для войны в настоящее время, 
доклад ЦТАК далее отмечает: 

“Вряд ли можно найти мир и стабильность в любой части планеты сегодня в связи с “инцидентом 
11 сентября”, “цветными революциями”, “арабской весной”, называемой “демократической 
революцией” на Ближнем Востоке и другими проблемами в сфере прав человека, вызванными 
действиями империалистов в начале нового века. 

В настоящее время слова «права человека» и «демократия» стали синонимами глобального 
нарушения [этих прав] империалистами. 

США получили большую прибыль от войн, бушевавших в XX веке . В настоящее время они снова 
получают баснословные прибыли от таких злонамеренных военных действий, как подстрекательство 
повстанцев, охваченных жаждой власти, разжигание племенной вражды и восстаний в тех странах и 
регионах, которые связаны с их интересами. 

Самозванно назначив себя “судьей по правам человека в мире”, США ежегодно не по назначению 
оценивают ситуацию в мире в области прав человека. В своем недавнем “докладе о ситуации с 
правами человека в мире” США по своему произволу опорочили почти 200 стран и регионов в 
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отношении ситуации с правами человека. 
Пропагандируя теорию “приоритета прав человека”, США, “крестный отец” среди всех 

нарушителей прав человека, грубо занимаются нарушением суверенитета других стран и свержением 
их правительств. 

«Смена режима» в других странах с целью привести к власти в них проамериканские 
правительства была лейтмотивом внешней политики США в последние 100 лет. 

Каждый год США расходуют один миллиард долларов на свои действия в целях свержения 
правительств в других странах. 

Вмешательство империалистов в дела других стран под предлогом “защиты прав человека” 
охватывает все сферы государственной политики и общественной жизни. 

Острие американской атаки под предлогом “прав человека” направлено главным образом на КНДР. 
Что касается ядерного вопроса и вопроса “прав человека” в качестве двух опор их направленной 
против КНДР политики, то США в настоящее время прилагают отчаянные усилия, чтобы “изменить” 
социалистический строй КНДР под предлогом “ситуации с правами человека”. 

Сегодня КНДР решительно продвигается к окончательной победе чучхейской революции 
посредством великой идеологии, непобедимой военной силы и мощи целеустремленного единства, и 
ее общая национальная мощь заметно растет. 

Напуганные этим продвижением вперед, враждебные силы становятся одержимыми идеей рэкета 
“прав человека” с целью свержения социалистического строя КНДР, неизменно идущей по пути 
независимости против империализма, уничтожения ее истории и традиций и захвата ее богатств. 

Среди сценариев нападения на КНДР, разработанных Министерством обороны США, имеется 
OPLAN 5030, лейтмотивом которого является осуществление северовосточноазиатской версии 
«цветной революции» путем психологической войны. Этот сценарий нацелен на то, чтобы 
поколебать веру и волю военнослужащих и народа КНДР, создавая в стране охваченную террором 
атмосферу и запутанность в идеологии. 

После принятия в качестве государственной политики курса на изолирование и удушение КНДР 
под предлогом “вопроса прав человека”, США предприняли все практические шаги для его 
реализации. 

Они состряпали “Акт о правах человека в Северной Корее”, истратив колоссальную сумму из 
государственного бюджета на приведение его в исполнение. Якобы для улучшения “права человека” 
в КНДР они каждый год выделяют десятки миллионов долларов из государственного бюджета для 
организаций и частных лиц, ведущих подрывную деятельность против КНДР. 

Призывая к «свободной сети» в КНДР, США стремятся внедрить имеющие политическое значение 
понятия и идеалы американского стиля в ее народ. 

Так, они настойчиво ведут нападки на КНДР за ее строгий контроль в отношении таких нечистых 
публикаций, как порнография - в намерении спровоцировать чуждые элементы. Они дошли до того, 
что утверждают, будто бы строгие меры, предпринятые КНДР для удаления фракционеров 
современного типа, которые серьезно нарушали права человека народных масс, а также 
строительство спортивных сооружений и спортивный энтузиазм противоречат «стандарту прав 
человека» . 

Недавно ЦРУ США издало приказ о проведении наступательной разведывательной деятельности 
против КНДР по “вопросу прав человека”. Нет никакой гарантии, что США, не считающиеся с 
международным правом, не развяжут агрессию против КНДР в любое время путем применения [в 
качестве предлога] “акта о правах человека”. 

Суверенитет - вот что поддерживает жизнь нации, подчеркивается в докладе, который добавляет: 
“Американские нападки в сфере “прав человека “никогда не сработают против КНДР, чей народ 

хорошо знает, что права человека недостаточны, если они не гарантируется государственной 
властью. 

Люди, не имеющие собственного государства, несчастнее, чем собака в доме скорби. Этот урок 
истории корейский народ испытал на себе, пройдя через 40 с лишним лет колониального правления 
японских империалистов и почти 70 лет территориального разделения и санкций и блокады со 
стороны иностранных сил. 
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Видя господство “закона джунглей”, народ КНДР пришел к острому осознанию той истины, что 
правом человека является прежде всего национальный суверенитет, и этот суверенитет гарантируется 
мощным сдерживающим фактором. 

Северо-Восточная Азия с Корейским полуостровом в качестве центра является регионом, где 
переплетаются интересы крупных держав. Если бы КНДР была слабой по национальной мощи и ее 
суверенитет не был бы защищен, она уже оказалась бы в кризисе хуже, чем «цветная революция» или 
ситуация на Ближнем Востоке, а ее народ стал бы массой влачащих жалкое существование рабов XXI 
века.  

Социализм КНДР, в центре которого находятся народные массы, появился на свет в результате 
великой борьбы ее партии и народа, и он существует и развивается в соответствии с конкретными 
условиями страны на основе выбора и требований трудящихся масс. 

Такова истинная картина достижений в области прав человека в КНДР, где отдают приоритет 
интересам народных масс, надежно гарантируют их с помощью диктатуры народной демократии и 
защищают своих граждан и их жизненные права от агрессии и вмешательства внешних сил. 

Справедливый закон прав человека в КНДР беспощадно заносит заостренный меч диктатуры на 
тех, кто нарушает права трудящихся масс, открыто осуществляет всяческие злодеяния и тайно ждет 
возможности для насилия или совершения тяжких преступлений. 

Это лишь бесплодная мечта - надеяться, что политическая и экономическая система КНДР может 
быть изменена в соответствии с американским стандартом. 

Армия и народ КНДР вступили в борьбу по надежной защите своего суверенитета с мощной 
духовной силой и неиссякаемой мощью. Суверенитет КНДР, обеспечиваемый великой идеологией, 
социальной системой и народом, никогда не будет предметом торга. 

Политикам из США следует четко видеть и знать КНДР. Им полезно быть осторожными и 
осознавать, что любой вызов “прав человека” в адрес КНДР, активно продвигающейся к светлому 
будущему - это фактически то же самое, что самоубийственный акт закладывания бомбы 
замедленного действия в самом центре Вашингтона. 

США должны разумно судить о ситуации и принимать принципиальные решения в духе веяния 
времени. Это будет правильным выбором, выгодным для них самих в настоящее время. 

Не должно быть никакой терпимости в адрес их враждебной политики в отношении КНДР, которая 
обречена на провал в долгосрочной перспективе. 

Центральное телеграфное агентство Кореи  
 

ПОЛИТИКА И ЭКОНОМИКА 
СДЕРЖИВАНИЕ. СЛАВЯНСК. ЧВК 

 
Выcокопоcтавленный иcточник в Cовбезе Роccии заявил, что под Донецком пропали около 20 

американcких граждан, предположительно, cотрудников чаcтной военной компании Blackwater. По 
cловам иcточника, это обcтоятельcтво и поcлужило причиной cрочного визита директора ЦРУ 
Джона Бреннана в Киев.  

Ну, cкажем, не только это, и даже не в первую очередь это - в противном cлучае хватило бы и 
кого-то из замеcтителей, но и это тоже. Я, разумеетcя, навел cправки, и очень знающие, 
практичеcки из первых уcт хорошие люди поcоветовали мне прочитать статью Татьяны Волковой, 
автор, по их cловам, “cтранно даже, откуда знает такие cекретные детали”.  

А в дополнение, ибо я очень просил, пояcнили, что: (а) дейcтвительно, “эти два деcятка людей в 
форме украинcкой милиции были доcтаточно хорошо вооружены и подготовлены, физичеcки и 
морально, чтобы разнеcти в клочья окружившую их толпу”, но оcтановили их не cтолько “камеры и 
железная диcциплина”, cколько очень доброжелательный вид “полуcотни вооружённых 
автоматами Калашникова людей, в камуфляже без опознавательных знаков и в штатcком”; (б) а 
где cейчаc находятcя эти “два деcятка”, никто не знает, ибо при попытке их допроcить 
выяcнилоcь, что добровольный переводчик (учительница английского из меcтной школы) не может 
разобратьcя в тягуче-гнуcавом говоре пленников. Так что пришлоcь звонить в другой город, откуда 
через cколько-то чаcов прилетели люди и забрали граждан CША туда, где на вcякий акцент 
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cпециалиcты найдутcя. Лев Вершинин 
Пользователь Arsen Avakov написал в Facebook: «Началась АТО в Славянске. Руководит АТЦ СБУ 

Украины. Привлечены силы из всех силовых подразделений страны. С Богом!».  
Первый комментарий одного из друзей этого пользователя выглядит так: «Правильно, 

диверсионные группы из России должны ликвидировать подразделения СБУ. Хорошо бы захватить 
их всех или часть в плен, для доказательства вмешательства России во внутренние дела Украины».  

Не могу не согласиться: действительно хорошо бы, чтобы всё тайное стало явным. Боюсь только, 
что произойдёт это нескоро. Меня тоже беспокоит вопрос, что же всё-таки происходит с 
доказательствами иностранного вмешательства во внутренние дела Украины?  

Например, когда, наконец, сотрудники антитеррористического центра начнут проверять все 
подвалы, чердаки и подозрительные квартиры в Славянске? Объяснили ли им, что или, точнее, кого 
они ищут? Или г-н Аваков знает, что бесполезно, птички давно упорхнули, и проводит опасную 
операцию, лишь чтобы было что доложить чрезвычайно обеспокоенному американскому послу?  

Захват здания МВД в Славянске произошёл за 4 дня до этого, с тех пор события распространились 
на весь юго-восток Украины. Против обыкновения уже сегодня привлечены и действуют «силы из 
всех силовых подразделений страны». Именно в Славянске, хотя беспорядками охвачены и более 
важные города.  

Дело в том, что накануне на блок-посту под Славянском произошли пока неизвестные 
общественности события. Назначенному Аваковым только в прошлом месяце главе ГУ МВД 
Украины в Донецкой области Константину Пожидаеву повезло: он подал в отставку «по 
принуждению протестующих». Спасибо протестующим, иначе генерал-майору пришлось бы искать 
прошлогодний снег, а затем оказаться крайним, потому что не нашёл.  

Упоминаний в прессе и в сети о том, что вызвало драматические события в Славянске, я даже не 
искала. Потому что ни одной из сторон пока не выгодно поднимать этот щекотливый вопрос. 
Поэтому поясню вкратце: на одном из блок-постов между Харьковом и Славянском были 
остановлены два грузовика с людьми в форме украинской милиции, находящейся в ведении 
вышеупомянутого пользователя Facebook.  

Эти два десятка людей в форме украинской милиции были достаточно хорошо вооружены и 
подготовлены, физически и морально, чтобы разнести в клочья окружившую их толпу, состоявшую 
по завету вождя из гражданских, за спиной которых маячили полсотни вооружённых автоматами 
Калашникова людей, в камуфляже без опознавательных знаков и в штатском. Людей в милицейской 
форме остановили телекамеры и железная дисциплина.  

При личном обыске выяснилось, что хотя не каждый из них (большая часть) обладает 
американским гражданством, каждый человек в форме украинской милиции, кроме двоих из 
передвигавшихся в этих грузовиках, имел при себе американское удостоверение личности. Многие из 
них не владеют хотя бы рудиментарным украинским или русским языком. Исключением оказались 
два украинца — водители грузовиков.  

Частная военная компания «Academi» и сотрудница Государственного департамента США, 
отвечающая за нынешние мероприятия на Украине Виктория Нуланд призвали меня к порядку, 
поэтому стараюсь быть более ответственным блогером. У меня нет никаких оснований не доверять 
заверениям Госдепартамента об отсутствии на Украине каких бы то ни было сотрудников 
американских частных военных компаний, подозревать их в активном участии в силовых акциях или 
в передвижении по территории иностранного государства вооружёнными до зубов и в форме 
силовых структур этого суверенного государства.  

Соответствующие заверения г-жа Нуланд дала в сенатском комитете по международным 
отношениям. Более того, они даже потрудились позвонить в некую «компанию», где им «рассказали, 
что ничего такого не было». Несмотря на то, что г-жа Нуланд позабыла упомянуть название 
компании, а сенаторы не его потрудились уточнить, не сомневаюсь, что в ведомстве, где служит г-жа 
Нуланд, знали нужный номер телефона. Всё-таки хотя Эрик Принс больше не имеет отношения к 
«Academi», эта частная военная компания продолжает иметь отношение к Госдепартаменту, являясь 
крупнейшим подрядчиком его службы безопасности.  

Телефон компании «Greystone», к которой Эрик Принс имеет прямое отношение, в 
 18

Госдепартаменте тоже знают. Однако по нему не позвонили, чтобы не получить неверный, хотя и 
правдивый ответ.  

Более того, даже МИД России «принял к сведению» заверения американских коллег в том, что 
никакие вооружённые сотрудники американских ЧВК на Украине не действуют. Таким образом, 
возникает подозрение, что люди, захваченные на блок-посту под Славянском — самозванцы, 
выдающие себя за американцев. Мне не хотелось бы, чтобы столь серьёзные люди продолжали 
считать меня «безответственным блогером» — поэтому придётся принять за рабочую гипотезу, что 
найденные при наёмниках документы — поддельные.  

Однако их украинская милицейская форма — настоящая. Неужели в ведомстве ответственного 
блогера Авакова научились изготавливать фальшивые американские документы такого качества, что 
на Лубянке, наверное, уже кусают локти от зависти?  

Накануне директор ЦРУ Джон Бреннан посетил Киев под чужим именем, пообщался с 
руководителями страны и проинструктировал руководителей силового блока Украины. Контролёр 
группы, захваченной в Славянске — специальный агент, лично знакомый с Бреннаном, и 
направленный в Донецкую область с разведывательной миссией. 

Ему известно, что босс частной военной компании регулярно получает инструкции от Бреннана 
лично, поэтому агент должен быть освобождён или ликвидирован до того, как заговорит. На 
киевских встречах директора ЦРУ была согласована спешно организованная 
«контртеррористическая» операция в Славянске. 

В Славянске уже есть убитые. Блогер Аваков сообщил в Facebook: «С нашей стороны [убит] 
офицер СБУ. Ранен руководитель АТЦ СБУ и еще четверо. Со стороны сепаратистов - 
неустановленное количество ... СБУ объявило перегруппировку» (сохранена орфография автора). 
Однако мне почему-то представляется, что кровь проливается зря. «Потеряшек» в городе давно уже 
нет, и скрыть факт их работы на американскую ЧВК вряд ли удастся. 

Люди блогера Авакова вместе с людьми командора ордена «За заслуги перед Литвой» г-на 
Наливайченко и с несуществующими на Украине американскими коллегами бесследно исчезнувших 
«милиционеров» ведут бои против оставшейся в городе «Самообороны Донбасса», что бы это ни 
значило. В результате в городе, несомненно, найдут русских агентов — хоть и не столь грозных, как 
известная всей Москве ужасная шпионка и диверсантка Маша Коледа.  

Однако американских «потеряшек» не найдут. Да и «вежливые зелёные человечки» по своему 
обыкновению так же постепенно, как сгустились из воздуха, растворились в нём, чем-то напоминая 
Чеширского кота. «Видала я котов без улыбки. Но улыбку без кота!..» — останется заметить г-же 
Нуланд, но что-то в этой улыбке, вероятно, напомнит её боссам лицо, знакомое нам по портретам, а 
им — лично.  

Несмотря на настоятельные увещевания не суетиться и дать возможность специалистам работать 
спокойно, семьи «потеряшек» рано или поздно поднимут шум. «АТО» в Славянске, единственная 
цель которой — имитация полезной деятельности, возможно, побудит их поднять шум раньше, чем 
позже.  

Категорическое утверждение Госдепартамента, что эти люди не существуют в природе, вероятно, 
несколько усложнит контакты по их освобождению. Простой дипломатический этикет вынудит 
запрашиваемую сторону воздержаться от розысков. Странно было бы по официальной американской 
просьбе пытаться установить местонахождение людей, которых в соответствии с официальной 
позицией США не существует.  

В восточных областях Украины всё пока происходит почти по абхазскому сценарию: они 
отделятся, фактически уже отделились от Украины, и будут признаны не только непобедимым 
международным блоком России и Науру — Путин, как обычно, вытащит своих западных партнёров 
из унизительного положения, в которое они с каждым часом увязают на Украине. Экономическое 
положение этих бывших украинских регионов станет лучше, чем многих российских областей. К 
России они не присоединятся — однако российский газ для них окажется очень дешёвым. Частью 
окончательной договорённости будет прекращение расширения НАТО на восток.  

Вполне вероятно, что на будущем параде по случаю независимости Донецкой народной 
республики местные силы самообороны проведут под конвоем два десятка сгустившихся из воздуха 
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пленных «американских оккупантов». Однако не исключено, что одна из групп продаст часть 
пленников или выменяет их на что-нибудь полезное. Переговоры об этом уже в самом разгаре, 
однако американская сторона не может быть уверена, что кто бы ни был их переговорным партнёром 
со стороны «зелёных человечков» — он действительно тот, кто принимает решения. Российской 
стороне удерживать наёмников не нужно: они ей помогают, приближая момент наступления «точки 
невозврата» в украинской политике.  

«Контртеррористическая операция» в Славянске продолжается. Перед наступающими стоит заслон 
из истово крестящихся старушек с иконами. Судя по всем признакам, некоторые из групп «вежливых 
зелёных человечков» также пользуются услугами советников по «психологическим операциям», 
возможно обучавшихся в том же Форт-Брэгг. 

Татьяна Волкова, forum-msk.org  
От редакции. Как видим, в очередной раз американцы здорово вляпались, и теперь дёргаются, 

чтобы выбраться. А из-за этого украинцы должны стрелять в украинцев… (Речь о гражданах 
Украины, национальность сегодня — дело десятое.)  

Все отлично понимают, что в этой ситуации директор ЦРУ Джон Бреннан должен быть 
немедленно отправлен в отставку. Более того, если бы американский народ знал, как его 
представителями распоряжаются власти, неминуемо возник бы вопрос об импичменте Обаме.  

Но пока что СМИ надёжно держат американцев в неведении… 
 

СЕКТ-АГЕНТЫ 
Как спецслужбы используют религию в своих целях 

 
Власть на Украине захватили сектанты. Лидерами государственного переворота в Киеве стали 

сайентологи, баптисты-неопятидесятники и униаты грекокатолики. Кому они служат? 
Совместим ли шпионаж с религией?  

На эти вопросы обозреватель «Аргументов недели» попросил ответить ветерана советских и 
российских спецслужб полковника в отставке Валерия Ивановича СЕДЫХ. 

 
«Великий пастырь десятин» 

Около тридцати лет Валерий Иванович Седых работал в спецслужбах по так называемой 
«церковной линии». Он долгие годы жил на Украине: во Львове и Киеве. Поэтому хорошо знает 
местную религиозную жизнь. 

– Товарищ полковник, сейчас в так называемом «новом правительстве Украины» собралось немало 
сектантов всех мастей. Неспециалисту даже трудно разобраться, кто в какого Бога верит. А главное – 
кому служат нынешние лидеры страны? – первым делом спросил я Валерия Ивановича. 

Седых не спешил с ответом. Он достал с полки толстую папку, раскрыл её и выложил на стол 
несколько фотографий и документов. Потом стал рассказывать: 

– После февральского переворота во власть пришло больше сотни сектантов. Сейчас правительство 
Украины возглавляет сайентолог Арсений Яценюк, а президент и верховный главнокомандующий, 
он же спикер парламента – баптистский проповедник Александр Турчинов. Начну с него… 

Александр Турчинов – бывший завотделом агитации и пропаганды Днепропетровского обкома 
комсомола – типичный перевёртыш. Карьерист до мозга костей. Когда стало выгодно, положил на 
стол партбилет и в первый раз крестился. Начал с православия, потом прошёл через несколько 
тоталитарных сект: «Слово веры», «Посольство Божье» и ещё с десяток. Сейчас он застрял у 
баптистов. В этой секте он достиг высокого статуса. 

Теперь пастор Турчинов хочет всю Украину заставить перейти в баптистскую веру. Сначала ему 
удалось «завербовать» более 70 народных депутатов из Верховной Рады. Весь секретариат Юлии 
Тимошенко тоже состоит в этой секте. Поговаривают, что и сама «оранжевая принцесса» после 
тюрьмы стала баптисткой. 

Недаром Турчинов «заслужил» себе среди однопартийцев прозвище – Великий пастырь десятин. 
Ведь баптисты десятую часть своих доходов должны отдавать секте. В западных спецслужбах этот 

особо ценный сект-агент носит куда более скромную кличку – Пастор. Бывший руководитель СБУ – 
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Службы безопасности Украины, он при президенте Викторе Ющенко почти не скрывал своих тесных 
связей с ЦРУ США. Наоборот, бравировал ими, часто посещая резидентуру американской разведки в 
посольстве США в Киеве. И теперь спикер Верховной рады, и.о. президента Украины и «верховный 
главнокомандующий» армии окружён заокеанскими советниками и шагу не делает без их 
разрешения. Ведь Турчинов искренне молится только главному американскому богу – доллару. А 
деньги нужны ему для достижения высот в политической карьере. 

В этом он сродни своему другу из «Посольства Божьего» экс-мэру Киева Леониду Черновецкому. 
Тот честно признался: «Мой приход к Богу связан был с моими политическими амбициями, когда я в 
95-м или 96 году, уже сейчас точно не помню, в совершенно изнурительной и неподъёмной борьбе 
пытался стать депутатом Верховного Совета». Но сектанты говорят, что Леонид Черновецкий 
пришёл в киевскую общину, так как Бог освободил его и сына от наркотиков. 

Впрочем, в отличие от своего соратника по секте, Турчинов, по всей видимости, травку не курил и 
«стаи дельфинов» под шкуру не загонял. Правда, «за галстук» заливал регулярно: «Работая в «той 
системе», я ВНУТРЕННЕ всегда противился бесконечным застольям с обязательными 
возлияниями». Вместе с тем, как он сам заявил в интервью журналу «Вера и жизнь»: «Я был 
целеустремлённым карьеристом». 

Мнение эксперта. По сообщению председателя госкомитета Украины по делам религии В. 
Бондаренко, «среди крымско-татарского населения, в особенности молодёжи, отмечается усиление 
влияния сторонников партии «Хизб ут-Тахрир», запрещённой во многих исламских государствах. 
Имеют место свидетельства, что звенья (халки) партии созданы в Симферопольском, 
Джанкойском, Нижнегорском, Бахчисарайском, Кировском и других районах». 

 
Исповедь на детекторе лжи 

Полковник Седых аккуратно сложил фотографии и документы в папку и достал с полки другую. 
– Это моё досье на Арсения Яценюка, – сказал Валерий Иванович. – Здесь материалов достаточно 

и на книгу, и на приговор суда. Матёрый агент влияния. 
– Что-то не верится, – усомнился обозреватель «АН». – У временного главы правительства 

Украины такая безобидная внешность… 
– Да, не зря же его в народе зовут «кроликом», – ответил Седых. – Но внешность часто бывает 

обманчива. Этот сект-агент даже опаснее Турчинова. Ведь он принадлежит к самой изощрённой и 
модной среди элиты секте. Называется она «Церковь сайентологии». Давайте немного расскажу о 
ней. 

«Церковь сайентологии» – это хорошая профессиональная разведка. Поэтому закономерно, что в 
большинстве стран мира деятельность сайентологов законодательно запрещена и жёстко пресекается 
как угрожающая национальной безопасности государства и психике людей. Зато в США эта секта 
пользуется полной свободой и даже негласной поддержкой властей. Объясняется это просто. Ещё в 
1959 году директор ЦРУ Аллен Даллес заключил соглашение с основателем секты Роном Хаббардом, 
согласно которому Лэнгли обеспечивало «Церкви сайентологии» прикрытие и защиту. В обмен 
получало помощь в проведении спецопераций за рубежом. И главное – полный доступ к важной 
развединформации, регулярно поставляемой сайентологами. 

– По моим данным, Арсения Яценюка в секту завербовали ещё в 1998 году, когда он работал 
консультантом кредитного департамента банка «Аваль», – стал зачитывать один из документов из 
своего досье Валерий Иванович. – За полгода молодой адепт закончил в Киеве курсы «Школы 
дианетики», под наименованием которой действовала «Церковь сайентологии». Вот лишь некоторая 
информация к размышлению… 

Во время частых поездок в Америку Яценюк неизменно встречается в неофициальной обстановке с 
господином Дэвидом Мискевиджем, входящим в руководящую верхушку «Церкви сайентологии». А 
он тесно связан с американскими спецслужбами. Кстати, родная сестра Арсения Петровича – 
гражданка США Алина Стил активно участвует в работе отделения «Церкви сайентологии» в городе 
Санта-Барбара и получила там высокий уровень одитинга (определяющий место в сайентологической 
иерархической структуре) – 4-й (ОТ-4). Впрочем, теперь у её брата Арсения он ещё выше – ОТ-6. 

По данным спецслужб, недавно Арсений Яценюк успешно прошёл очередную проверку на 
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безопасность, так называемый Сек Чек (от англ. Security Check). Это исповедь на детекторе лжи, 
называемом в сайентологии Е-метром. Если, например, при ответе на вопрос «имели ли вы какого-
либо рода доступ к секретным материалам?» или «совершали ли вы какое-либо преступление, за 
которое вас не поймали?» стрелка Е-метра покажет, что адепт говорит неправду, из него будет 
вытянуто всё до последней капли, пока в памяти не останется ни одного утаённого поступка, о чём 
также будет свидетельствовать прибор. Какие государственные секреты выдал во время исповеди на 
детекторе лжи глава нового украинского правительства, знают только его заокеанские хозяева. 

Кроме Арсения Яценюка активным сайентологом в новом руководстве Украины является Павел 
Шеремета, министр экономики, он же по совместительству один из руководителей киевского 
отделения секты.  

Справка «АН». Решением Верховного суда Российской Федерации от 14 февраля 2003 года 
запрещена деятельность на территории Российской Федерации следующих сект и организаций, 
признанных террористическими: 

«База» («Аль-Каида»), 
«Асбат аль-Ансар», 
«Священная война» («Аль-Джихад», или «Египетский исламский джихад»), 
«Исламская группа» («Аль-Гамаа аль-Исламия»), 
«Братья-мусульмане» («Аль-Ихван аль-Муслимун»), 
«Партия исламского освобождения» («Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»). 

 
Вооружены и очень опасны 

– Ещё пару месяцев назад сект-агенты вольготно себя чувствовали и на территории Крыма, – 
говорит полковник Седых. – Слышали о лагере сектантов на горе Ай-Петри, которым руководил 
крымский янычар Сергей Цвелёв? 

Валерий Иванович показывает фотографию человека с бородкой и посохом. Ну вылитый бен 
Ладен или Басаев. Потом зачитывает несколько справок из своего досье. Как утверждает бывший 
спикер парламента Крыма Леонид Грач, «на знаменитой горе Ай-Петри появился лагерь боевиков. 
После моего заявления об этом лагерь ликвидировала Служба безопасности Украины, так и не 
пояснив, что «иностранцы» делали на заповедной крымской территории. По моей информации, там 
было 30–40 боевиков, назвавшихся представителями некоего незарегистрированного центра 
«АЙФААР». Ваххабиты собираются и в Форосе, недалеко от бывшей дачи Михаила Горбачёва. И в 
Симферополе. Недвижимость оформляют на подставных лиц». 

«Руководителем «АЙФААРа» практикуется методика манипулирования сознанием путём 
вознаграждений и наказаний с целью подавления прежнего социального поведения… В конечном 
итоге человек может превратиться в полностью подконтрольного своему наставнику адепта, 
способного на любые непредсказуемые действия». (Из докладной записки начальника отделения 
противодействия незаконной миграции и иммиграционной работы Главного управления МВД 
Украины в Крыму Г. Кулишенко) 

…У конечной станции канатной дороги на Ай-Петри громадный бивак крымских татар. Здесь они 
жарят шашлыки, катают на лошадях туристов. Но по ночам здесь, кстати, неподалёку от секретного 
объекта войск ПВО, раздавались автоматные и пистолетные выстрелы. По словам здешнего лесника, 
стрелять учились сектанты-аскеры. Они и сейчас вооружены и очень опасны. 

До недавнего времени в Крыму открыто действовали 55 миссионеров из мусульманских стран. 
Двоих из них – граждан Саудовской Аравии Юсефа Аль Бахуда и Рухаэма Аль Отайби выслали за 
незаконную деятельность по распространению экстремистских исламистских идей. 

Александр Кондрашов, argumenti.ru 
 

АНТИПРОМЫШЛЕННАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
 

Украинские заводы останавливают конвейеры 
Власти Украины, силой захватившие полномочия, своими действиями убивают промышленность 

страны. Они отменяют защитные меры и заводят газовые и торговые отношения со своим главным 
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партнером в тупик. Первые последствия налицо: уже закрыты четыре химических завода. Следом 
придется прощаться с автопромом, металлургическими и машиностроительными предприятиями.  

Во-первых, так называемые украинские власти своими решениями могут окончательно убить 
украинский автопром. Именно к потере собственных автомобильных заводов Украины приведет 
снижение на треть специальных пошлин на импорт легковых автомобилей с 14 апреля. Через год 
акциз будет снижен еще вдвое, а в марте 2016 года – полностью отменен. 

Эта спецпошлина была введена при Викторе Януковиче год назад – на три года – как раз для того, 
чтобы остановить импорт автомобилей и помочь украинским автозаводам выжить. В 2012 году 
производство украинских автомашин упало на четверть – до 76 тыс. штук. И эта мера подействовала 
– иномарки стало просто невыгодно поставлять в страну, так как они сильно выросли в цене. 

На действенность меры указывает и недовольство такой пошлиной со стороны как Европы, так и 
России. По оценкам специалистов, украинский автомобильный налог нанес ущерб российскому 
экспорту автомобилей на 328 млн долларов, еще 36 млн долларов Россия недосчитается в виде 
налогов. 

Отмену пошлин украинские власти объясняют тем, что за год их действия они не смогли помочь 
местным производителям. По статистике производство машин в 2013 году на Украине действительно 
продолжило падать и сократилось на треть, до 50,5 тыс. штук. 

Однако по сути с момента введения пошлин до наступления политической нестабильности на 
Украине прошло лишь восемь месяцев. А местному автопрому нужно время, чтобы привлечь 
инвесторов и найти иностранных производителей, готовых собирать свои машины на украинских 
мощностях. Сохранение спецпошлин еще давало возможность договориться с инвесторами. Теперь у 
украинского автопрома фактически нет другого выбора, кроме как умереть. 

Другой вариант для украинского автопрома – стать инкубатором для китайских 
автомобилестроителей. «Европейским производителям открывать производство на Украине не имеет 
экономического смысла ввиду неполной загруженности европейских автозаводов», – говорит 
председатель президиума Ассоциации молодых предпринимателей Дмитрий Кравченко. 

В такой ситуации лишь китайцы могут решиться организовать сборку своих моделей на мощностях 
украинских автозаводов. Китайцы уже несколько лет пытаются зайти на европейский и российский 
рынок. Однако ни тот, ни другой рынок их не принял в силу низкого качества продукции. Россия не 
пустила китайцев также для того, чтобы защитить АвтоВАЗ от ценового конкурента. «Для китайских 
автопроизводителей Украина может стать отправной точкой выхода на европейский рынок», – 
полагает Кравченко. 

Потребители от отмены спецпошлин тоже вряд ли выиграют. Теоретически снижение пошлин 
должно снизить цены на импортируемые машины. Однако в 2008 году, когда при вступлении 
Украины в ВТО были резко уменьшены таможенные ставки на импортные машины, цены в 
автосалонах не только не уменьшились, а, наоборот, выросли. И в этот раз произойдет то же самое. 

Правда, украинским потребителям еще долго будет не до покупки автомобилей. 
Платежеспособность населения и так была низкой, а скоро из-за действий властей большая часть 
украинцев перейдет на еще более жесткую экономию. «Предстоящие повышение цен на газ для 
физлиц, отмена льгот и сокращения на предприятиях заставляют людей жить еще экономнее. Хотя 
куда еще экономнее?» – удивляется первый вице-президент общероссийской общественной 
организации «Российский союз инженеров» Иван Андриевский. Напомним, что всё это – последствия 
евроинтеграции и жестких условий получения кредитов от МВФ. 

Решение украинских властей отменить еще и утилизационный сбор при одновременном 
увеличении в два раза акцизного сбора на автомобили также не помогут местному автопрому 
выкарабкаться из ямы. 

Газовый тупик 
Еще более страшный по своим последствиям шаг, который допустили нынешние власти Украины 

по требованию МВФ – это увеличение внутренних цен на газ. Это грозит серьезным ударом по всей 
промышленности Украины. Напомним, что Газпром вынужден был отменить все скидки и выставить 
Киеву контрактную цену на газ в 480 долларов за тысячу кубометров. 

При предыдущей власти Украине не приходилось платить по контрактной цене, чиновникам всегда 
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удавалось договариваться с Россией о скидках, об отсрочках по оплате, о предоставлении кредитов 
на оплату газовых поставок. Новое же руководство страны не только не идет на контакт с Москвой, 
но и всячески обостряет отношения с партнером, при этом позволяя себе не платить за газ и еще 
угрожать судебным иском по поводу контрактной цены. 

Самое абсурдное в этом то, что и.о. министра энергетики Продан сам приложил руку к появлению 
газового контракта 2009 года, который теперь оспаривает. Он тогда тоже был главой минэнерго 
Украины и одобрил подписание Юлией Тимошенко этого договора. 

Неумение новоявленных украинских властей использовать дипломатию и искать компромиссы в 
коммерческом деле грозит полностью разрушить украинскую промышленность. 

 
Заводы останавливаются 

Первой пострадала химическая промышленность. Глава Ostchem Holding Дмитрий Фирташ 
накануне остановил большинство цехов по производству минеральных удобрений на своих заводах 
на Украине. 

Речь идет о четырех крупнейших химических предприятиях Украины: ЧАО «Северодонецкое 
объединение Азот», «Стирол», черкасский «Азот» и Ривнеазот, которые производят более 2/3 всех 
азотных удобрений на Украине. На каждом из заводов работают от 4 до 9 тыс. человек. 

Официальная причина остановки заводов – плановый ремонт в период, когда спрос на 
минудобрения минимальный. Заводы обещают запустить до конца посевной. Однако скорее всего, 
такое решение вызвано повышением цен на газ, который является одной из важнейших составных 
процесса производства удобрений. При цене на газ в 480–500 долларов за тысячу кубометров 
производить минеральные удобрения на Украине просто бессмысленно. Без решения газовых 
проблем химзаводы могут так и не заработать. 

Химическая промышленность – вторая по значимости для экономики Украины после 
металлургической. «Из года в год увеличивается изношенность основных фондов, стареет 
оборудование, все это делает продукцию химических заводов неконкурентоспособной на мировом 
рынке. Если добавить к этому еще и удорожание газа, то картина получается совсем неприятная», – 
говорит Дмитрий Кравченко. 

Химическая промышленность сильно зависит от российского газа: природный газ используется в 
производстве украинских азотных удобрений в качестве технологического сырья. «Цена на 
продукцию украинской химической промышленности напрямую зависит от цены на российский газ, 
который в структуре себестоимости производства азотных удобрений занимает 65–85%. При 
повышении цены на газ до 480 долларов химическая промышленность станет просто 
нерентабельной», – говорит Кравченко. 

Кроме того, украинские комбинаты, выпускающие фосфатные удобрения, работают 
преимущественно на импортированных из России апатитах Кольского полуострова. Нарушение 
коммерческих связей с Россией может оставить предприятия без сырья. 

От повышения цены на газ пострадает не только химическая промышленность, но и горно-
металлургический комплекс Украины, который тоже находится не в лучшем состоянии. 

Как рассказывает Кравченко, исчерпанность материальной базы горно-металлургического 
комплекса Украины составляет 65–80%, по технологическому уровню предприятия отстают от 
мировых стандартов лет на 60. Металлурги производят низкотехнологичную и низкокачественную 
продукцию, при которой расход энергоносителей превышает западные показатели в 3–5 раз. Также 
отмечается острая нехватка финансовых ресурсов и квалифицированного персонала. 

«Высокие тарифы на газ просто-напросто выведут предприятия в минус, и придется остановить 
конвейеры», – говорит первый вице-президент общероссийской общественной организации 
«Российский союз инженеров» Иван Андриевский. «Теоретически Украина могла бы заменить газ 
углем. Однако для этого необходимо модернизировать инфраструктуру и наладить логистическую 
сеть. Кроме того, уголь приводит к серьезным экологическим проблемам. Налицо опыт Китая, 
утопающего в смоге», – указывает он. 
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Непоправимый удар по экономике 
В такой ситуации государство, казалось бы, должно оказывать поддержку отечественным 

производителям. Однако Украина собирается отменить все субсидии, что приведет не к наполнению 
бюджета, а к полной потере дохода страны, говорит Андриевский. 

Если еще и России придется полностью перекрыть доступ на свой рынок украинскому 
машиностроительному комплексу (при подписании Украиной соглашения об ассоциации с ЕС), то 
вскоре от украинской промышленности не останется и следа. «Машиностроительный комплекс 
Украины полностью экспортоориентирован, на внутреннем рынке спрос ничтожно мал. А Россия 
является одним из основных экспортеров украинского машиностроения», – говорит Кравченко. 

Европе продукция украинского машиностроения не нужна, даже если Украина станет 
ассоциированным членом ЕС. Украинская продукция не соответствует европейским стандартам и 
нормам, и нужны миллиарды евро на исправление этого. ЕС же скуп, особенно когда одновременно 
нужна помощь своим настоящим членам. Более того, практика присоединения к ЕС малых экономик 
показывает, что Западная Европа берет от них только сырье, предпочитая производить продукцию с 
высокой добавленной стоимостью на своей территории. 
Высокая цена на газ, закрытие российского рынка и отмена субсидий для промышленности повлекут 
катастрофические последствия для экономики Украины, которая и так находится в преддефолтном 
состоянии. Ведь 50,5% национального дохода дает именно промышленность. 

vz.ru 
 

НАША БОЛЬ УКРАИНА 
«ВОН ИЗ ОДЕССЫ, БАНДЕРОВСКИЕ БЕСЫ!» 

 
Остановка обостряется 

10 апреля, в 70-ю годовщину освобождения Одессы от немецко-фашистских захватчиков, в городе 
имели место беспорядки, суть которых искажается как в украинских СМИ, так и в трансляции 
Евроньюс. СМИ сообщают о семи «травмированных», со ссылкой на поступившие из медицинских 
учреждений сообщений в милицию. Расскажу истинную версию событий, как свидетель и очевидец.  

Вначале о предыстории.  
8 апреля, около 20 часов вечера, я присутствовал на месте постоянного сбора одесского Майдана. 

Там был большой сбор «национально свидомых», их было до 200 человек. Они публично, при 
множестве свидетелей, зевак и милиции, решали вопрос: надо ли идти прямо сейчас на Куликово 
поле, где стоят палатки Антимайдана, чтобы бить их? Их лидер, получивший в одесском 
Сопротивлении прозвище «Кабан», настоял на том, чтобы не ходить, и его аргумент был такой: «у 
них там есть оружие». «Кабан», со своим пивным брюхом и тупым выражением лица, мне показался 
похожим на грузчика с одесского рынка. 

Об оружии. Я глубоко сомневаюсь, что в палатках хранится оружие. Но Одесса полнится дикими 
слухами с обеих сторон. Вот некоторые из наших городских легенд: 

- 150 сирийцев приехали в Одессу, чтобы сражаться, если понадобится, на стороне Правого 
сектора; 

- до 400 «правосеков» схоронились на базах отдыха под Одессой; 
- ориентировка, официально полученная одесской милицией: триста российских военных с 

оружием приехали в Одессу, чтобы выступить в час Х на стороне Антимайдана.  
В преддверии Дня освобождения Одессы один из радикально настроенных лидеров одесского 

Сопротивления рассказал мне на условиях анонимности. 
Наши руководители нас предают. 9 апреля они встречались с «Правым сектором» и договорились, 

чтобы акции 10 апреля прошли мирно. Это совсем уже ни в какие ворота не лезет – договариваться с 
«правосеками». Наши лидеры боятся арестов, они призывают к умеренности, предупреждают о 
«провокациях». Молодёжь негодует, требует действия, но её сдерживают. Народный протест 
попросту «сливают». 

Таким образом, противостояние 10 апреля возникло не на пустом месте, но было вполне 
предсказуемо. 
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В 14.00, за час до начала акции, руководителям принести постановление суда о запрете проведения 
как шествия, так и митинга. И что Антимайдану запрещаются впредь вообще любые митинги. Но, к 
их чести, они это решение суда проигнорировали. 

Акция 10 апреля в Одессе началась как классический «слив» протеста. На подобные действа я 
вдоволь насмотрелся в начале 90-х, всё это было привычно и скучно. Сначала в 15 часов пошло 
шествие по центру Одессы, с костюмированным карнавалом, «ряженными» в солдатских 
гимнастёрках времен 1944 года и старым «виллисом» с надписью «Одесса-мама». С гвоздиками, 
славицами ветеранам. С обычной уже численностью в 20 тысяч человек. С привычными 
участниками, «законопослушными» с виду гражданами, похожими на таковых на первомайских 
демонстрациях советского времени. Чуть сзади – несколько более радикальная публика с также 
привычными уже российскими, красными и иными знамёнами. С примелькавшимися 
пророссийскими лозунгами. Как неделю назад, и две, и три. Ни прогресса, ни регресса, численность 
митингов не растёт и не падает. Минут за сорок толпа дошла до нашей самой большой площади – 
Куликова поля. Там нас уже ждала всем хорошо знакомая трибуна, с которой должны были 
выступить всем уже приевшиеся ораторы.  

Уже пару недель на митингах Антимайдана звучат с трибуны выступления, где ставится вопрос, 
участвовать ли в будущих выборах. Раньше он стоял только так: никаких отношений с хунтой! 
Начали раздаваться голоса, что у властей надо что-то требовать, или что-то регистрировать. Но если 
требуешь, то это уже косвенное признание, что власть есть власть. И прочее в том же 
примирительном духе, вплоть до жёлто-голубых украинских флагов, которые раньше просто рвали.  

В это воскресенье всё должно было кончиться праздничным «патриотическим концертом». Но 
тщательно вылизанный трусливыми лидерами одесского Антимайдана спектакль «согласия» (по-
украински – «злагода») был взорван в одно мгновение. На трибуну первой вышла женщина и сказала: 

Царёва заблокировали! Наших бьёт Правый сектор! На 11-й станции Фонтана! 
Надо было видеть, как треть огромной толпы, все здоровые парни и мужики, покинули этот так и 

не начавшийся митинг-концерт! Подбирая куски асфальта, доставая откуда-то припрятанные палки.  
Как оказалось, в Одессу приехал депутат Рады от Партии регионов Олег Царев, накануне избитый 

Правым Сектором в Николаеве. Его заблокировали в гостинице на Фонтанской дороге активисты 
«Правого сектора», их было человек семьдесят.  

Царёв зарегистрировался кандидатом на президентские выборы. Нюанс в том, что выборы эти 
назначили те, кого ещё недавно называли «незаконная хунта, с которой нельзя иметь никаких дел». 
Он приехал в Одессу в рамках предвыборной кампании, чтобы принять участие в шествии 
Антимайдана от Оперного театра. Но я полагаю, что подавляющее число мужиков, покинувших 
никому уже не интересный митинг-концерт, вообще не знали, кто он такой. Всё было проще: наших 
бьют!  

До 11-й станции добирались по-разному. Кто в забитых до упора трамваях, кто машинами, кто 
пешком. С палками, камнями, ломаемыми по дороге досками деревянных заборов. Но к глубокому 
разочарованию толпы, приехавшей одновременно со мной, всё было уже закончено. Боевиков 
Правого сектора побили и рассеяли те, кто успел прибыть первым. Половину этого «цвета земли 
украинской» эвакуировала милиция, хотя у автобуса, который их вывозил, побили стёкла. Другую 
половину, находившуюся в гостинице, администрация провела через чёрный ход, дав возможность 
перескочить через полутораметровый забор с тыльной стороны гостиничной территории. Но спустя 
некоторое время, в километре от места событий, на моих глазах поймали двух «правосеков», в том 
числе «Кабана». 

Его били, лицо было в крови, но слишком уж сильно пострадавшим он не выглядел. Нос не был 
сломан, череп не был проломлен, рёбра остались целы. Он шёл твёрдо, реагировал на всё адекватно. 
Но этот инцидент, безусловно, украинские СМИ раздуют до размеров восхождения Христа на 
Голгофу. 

«Кабана» в набитом под завязку трамвае привезли на Куликово поле, чтобы он на трибуне на 
коленях, как это делали в Киеве с «Беркутом», покаялся перед народом. Но у самой трибуны кто-то 
затолкнул его в машину «Скорой помощи», якобы для обработки царапин и ссадин. Потом машину 
окружила милиция, в помощь которой пришли и насмерть перепуганные лидеры Антимайдана, 
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испугавшиеся, что избиение «навесят» на них. «Скорая» задним ходом стала выезжать под охраной 
милиции. В её лобовое стекло полетели камни, толпа попыталась перевернуть машину. Но милиции 
удалось отстоять «Кабана» и вывезти его.  

Хочу напомнить, что на Украине уже четверть века «национал-патриоты» считаются лицами 
неприкасаемыми, их оберегают как семейство английской королевы. Комментируя события, в толпе 
рассказывали: 

Искалеченных недавно в Николаеве участников Сопротивления на второй день вышвырнули из 
больниц как собак. А в Киеве бойцу «Беркута», у которого выбили глаз, запретили оказывать 
медицинскую помощь. 

Александр Герасимов, фигурант «одесского пыточного дела», член вооружённой 
коммунистической группы, отсидевшиё почти 11 лет в украинских застенках, может рассказать про 
полный комплект изощрённых азиатских пыток, который применяло СБУ к нему самому и его 
товарищам. Как его товарищ, Сергей Бердюгин, в свои 20 лет скончался после пыток. Как им, 
«русским собакам», СБУ никакой медицинской помощи после пыток не оказывала. Герасимов 
недавно вышел из тюрьмы, сегодня он является активистом одесского Антимайдана. 

Отмечу, что политическое насилие в Одессе впервые я увидел 17 марта. Во время стихийной 
демонстрации возле здания СБУ по поводу ареста несколькими часами ранее Антона Давидченко, 
лидера одесского Сопротивления, в окно здания госбезопасности впервые полетел камень. Его 
бросил в ярости на моих глазах молодой парень, но не попал. Его инициатива поддержки не 
встретила, но это была премьера, и, без сомнения, этот заразительный пример будет иметь 
повторения. По ночам начали поджигать автомашины «национально свидомых». 30 марта Правый 
сектор в Одессе впервые били, возле их традиционного места сбора возле Дюка, одному из них 
выбили зуб. 

Насилие в Одессе, все всякого сомнения, будет усиливаться. Настроения в среде молодёжи таковы, 
что нынешнее трусоватое руководство Антимайдана будет отодвинуто в сторону новым поколением 
более радикальных лидеров. 

Что касается синяков и шишек, которые 10 апреля получили члены Правого сектора, то, зная 
неписаные законы Украины, можно с уверенность предположить следующее. Каждая царапина 
Правого сектора будет запротоколирована в медицинских учреждениях, ибо каждая капля крови 
этого «цвета земли украинской» священна и бесценна. По каждой царапине пойдут официальные 
заявления в прокуратуру, милиция, СБУ и СМИ с традиционными у нас в Одессе требованиями 
найти виновных. На поиски таковых будут брошены, как всегда, лучшие следователи СБУ. После 
выявления виновных их ждут «пресс-хаты», «самое справедливое» судебное разбирательство в 
«самой демократичной республике СНГ» и долгие годы заключения в тюрьмах строгого режима. Но 
всё это будет при условии, что нынешний киевский режим сумеет удержаться. 
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«Русская весна» переходит в руки радикалов 
День 13 апреля в Одессе выдался бурным. После проведения запрещённого властями марша по 

центру города, разъярённая толпа русского Сопротивления вначале прошла к зданию СБУ, но штурм 
не состоялся. Затем часть радикально настроенных борцов-антифашистов прошла к партийному 
офису одесского отделения неонацистской группировки «Свобода» по адресу Княжеская, 24, и в их 
окна полетели заранее купленные яйца. В заключение сторонники Антимайдана перевернули машину 
съёмочной группы телеканала «Первый городской», известного в городе своей изуверской 
поддержкой украинского нацизма, оголтелыми проклятиями в адрес проживающих в Одессе русских, 
желающих оставаться таковыми, и звериной ненавистью к России. 

Подробности этих событий. 
Ещё 12 апреля ко мне просочилась информация про «схватку бульдогов под ковром» среди 

лидеров одесского Антимайдана. Мне рассказали, что они насмерть перепуганы запретами властей 
проводить митинги и особенно марши по городу. Запретами тех самых властей, которые они 
публично не признавали. Я знал также, что в кругах радикалов и молодёжи зреет бунт против своих 
былых кумиров. Мне посоветовали одеться потеплее: «возможно, придётся долго находиться на 
улице». Был также совет не забыть фото и видеоаппаратуру. Таким образом, случайностей 13 марта в 
Одессе не было, «коллективный разум» массы знал всё. 

14 часов, пора было начинать митинг, но на трибуне никто не появлялся. От толпы отделилась 
значительная её часть и отошла метров за сто – это были радикалы, недовольные своими 
«командирами». Там прошло бурное обсуждение ситуации, и чувствовалось, что среди них уже 
появились свои лидеры.  

Нас предали!  
Уже третий месяц мы слышим от наших лидеров одни и те же слова! 
Они собираются что-то делать?  
Что значит отменять марш?  
Пусть они что хотят делают, но мы сегодня идём к Дюку (традиционное место сбора одесского 

Евромайдана) и покажем, как мы их любим! 
Координатор информационно-аналитического отдела Михаил Долгов прояснил мне ситуацию: 
Сегодня среди протестующих на Куликовом поле произошёл всем заметный раскол между 

очевидными соглашателями с властями – нынешними руководителями протеста – и простыми 
гражданами. Последние уже не понимают, во имя чего происходит это почти четырёхмесячное 
стояние. Планировался марш от Куликова поля до Аллеи Славы. На него вначале было получено 
разрешение начальника милиции, но впоследствии оно было отменено в судебном порядке. Сегодня 
утром были похороны чем-то как бы известного в Одессе Бориса Литвака, имя которого мне, 
впрочем, не говорит ничего. Похоже, некоторыми руководителями эти похороны используются как 
повод для отмены марша. Не хочу это утверждать категорично, но я не понимаю, как похороны, 
которые уже состоялись, могут повлиять на проведение шествия. В данный момент в руководстве, 
судя по всему, продолжается спор: идти на марш или не идти? Хотя уже пришло время начинать 
митинг. Тем более настроения у части протестующих радикальные, и марш может обернуться совсем 
не теми результатами, которые были первоначально задуманы. 

Митинг всё-таки начался, хотя и с сильным опозданием. Выступала всё та же примелькавшаяся, 
номенклатурная уже обойма ораторов. Голос многих дрожал, в нём чувствовался страх. Уговаривали 
отменить шествие. Не злоупотреблять российскими флагами, а поднять украинские. Уважать власть. 
Помогать лидерам Антимайдана договариваться с властями. Поддержать торговцев одесского 
«толчка», которых власти обложили новыми поборами. 

Толпа вначале пришла в шок. Потом, всё более и более понимая, к чему клонится дело, начала 
освистывать былых лидеров. В толпе начались возмущённые выкрики, прерывающие ещё недавно 
популярных ораторов. Негодование всё усиливалось.  

Радикалы покинули митинг и начали выстраиваться для шествия в центр города, но уже не к Аллее 
Славы, а к памятнику Дюку, где собирается наш Майдан. Цели никто не скрывал: бить их! За ними 
потянулись все остальные, уходя с бесцветного и уже никому не нужного митинга, который внезапно 
бесславно закончился. 
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Марш сразу пошёл бурно. Мужики на ходу вытаскивали припрятанные палки, в находящихся по 
дороге аптеках пачками покупали респираторы, чтобы прикрывать лица на случай столкновения с 
милицией. Скандирование в толпе стало ещё более агрессивным. Самое умеренное было: «Вон из 
Одессы, бандеровские бесы!». 

Пришли на место, к Дюку. 
Как ранее сообщалось, 13 апреля «Правый сектор» в Одессе объявил общую мобилизацию и сбор, 

а в Одессу якобы прибыли бойцы из Киева во главе с авторитетным «сотником» Владимиром 
Парасюком - тем самым, кто с трибуны Майдана в решающую ночь призвал на штурм резиденции 
Януковича. Куда пропали все «мобилизованные», которым, без сомнения, их разведчики на 
Куликовом поле сообщили, что на них идёт толпа, неизвестно. Возле Дюка остался с десяток 
безобидных украинских нацистских дурачков, более смахивающих на пародийные персонажи. 

Один из них пшикнул активисту «Русской весны» в лицо слезоточивым газом из баллончика, 
виновного слегка помяли. Ещё один, седоватый и худой, закричал, что всех, кто говорит на русском 
языке и кто поддерживает Восток Украины, надо резать и убивать. Его тоже слегка побили, не 
слишком, впрочем, злобствуя в связи с его ничтожностью.  

Я, используя журналистское удостоверение, прошёл через кордоны милиции заснять, как 
последнего приводят в чувство его сторонницы. Ему это не понравилось, он на меня набросился, 
облил водой, которую пил, и выбил из рук журналистское удостоверение, которое полетело под ноги 
милиции. Последняя вмешалась и вытолкала меня, несмотря на мои права как представителя 
аккредитованной прессы.  

Я уже писал, что на Украине уже четверть века «национал-патриоты» считаются лицами 
неприкасаемыми, их оберегают, как семейство английской королевы. Оказывается, их не только бить, 
но и снимать нельзя без их на то разрешения в связи с особо тонкой душевной конституцией. И 
милиция, в составе нескольких десятков голов, за этим внимательно бдит. До такого не доходила 
даже охрана принцессы Дианы. 

Затем на глазах милиции сорвали со здания украинский флаг. Милиция вначале ринулась спасать 
символ Украины, не давая сорвать его окончательно, но потом сдалась.  

Далее толпа двинулась к зданию СБУ, где состоялся очень агрессивный митинг, но штурма не 
было. Мой знакомый сообщил мне: 

Муж моей знакомой работает там, информирует о ситуации. Так вот: сегодня, в воскресенье, все 
они там, внутри, на казарменном положении. В полном составе. В ожидании штурма.  

Охранявшим здание СБУ «водолазам» из Внутренних войск со щитами и дубинками повязали 
георгиевские ленточки. Они не возражали: лучше носить вражеские ленточки, чем отражать 
вражеский штурм.  
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В заключение наиболее радикальная часть толпы пошла к офису партии «Свобода» и забросала его 
яйцами. Затем взялись за машину нацистского телевидения. 

Во времена СССР было множество романов, исторических публикаций и фильмов о «классовом 
чутье», «классовом самосознании высшего слоя буржуазии», восходящем развитии революционного 
процесса, о законах стихийной инициативы масс, о приобретении толпой коллективного разума. В 
последние десятилетия всё это осмеивалось московской интеллигенцией. Но я свидетельствую: всё 
это я видел вчера воочию. Да, это как две капли воды похоже на описания в романах, публикациях и 
фильмах. 

В соответствии с советскими учебниками истмата, нынешних недостаточно революционных 
лидеров одесского Сопротивления должны будут сменить другие, более адекватные складывающейся 
революционной ситуации. Я верю этим старым учебникам.  

Александр СИВОВ 
 

НЕТ ФАШИЗМУ! 
 

На юго-востоке Украины продолжается стихийно возникшее народное восстание против 
правительства Киева, захватившего власть в результате вооруженного переворота с помощью Запада, 
во главе которого стоят США. Восстание в Харькове продержалось всего несколько часов по 
причине отсутствия организованности. Кроме того, Харьков – большой, полуторамиллионный город 
со смешанным населением, что обусловливает сложность самоорганизации народа. Главным очагом 
борьбы против установления диктатуры американских марионеток-олигархов стали города Донбасс и 
Луганск, шахтерский и промышленный регион Украины. Здесь рабочий класс сумел отбить 
нападения боевиков, присылаемых из Киева. Более того, к Донбассу и Луганску через неделю 
присоединились несколько городов Донбасской области, где восставшие заняли здания 
администрации и милиции и создали отряды самообороны. 

С целью подавления народных выступлений США ввели свои специальные войска, поскольку их 
киевские ставленники-олигархи не имеют достаточно сил для ликвидации восстания. Таким образом, 
США начали агрессию против Украины. То, что американские войска называются частными, сути 
агрессии не меняет. После буржуазного переворота в СССР, тоже с помощью США, убийц в Эрэфии 
стали называть английским словом «киллер», однако кровавая сущность наёмных убийц не 
изменилась. Поэтому и американские военные формирования, специально подготовленные для 
захвата других государств, не перестают быть агрессивными от того, что называются частными и 
наёмными.  

Кроме этого, американские власти почти не скрывают свою руководящую роль в событиях на 
Украине. В Киев приезжал директор ЦРУ, который привёз своим майдановским агентам и холуям 
план и приказ по вооружённому подавлению восставшего народа с применением армии, хотя это 
запрещено украинской конституцией. После этого приезда вооружённые силы приняли участие в 
борьбе против своего народа, используя бронетехнику и авиацию, и в городе Славянске пролилась 
кровь защитников города. В соседний город Изюм стягиваются многочисленные войска для 
проведения военной операции против народа. 

Вызывает некоторое удивление, что Кремль как бы не замечает, что против Украины началась 
американская агрессия, хотя наличие и передвижения на Украине воинских подразделений из США 
широко известны. Кремлёвская администрация ведёт переговоры со своими американскими и 
европейскими коллегами и партнёрами о федерализации Украины, оправдывается в обвинениях о 
наличии российских войск на границе с Украиной, уговаривает американцев не вмешиваться в и без 
того сложную ситуацию, но о том, что США уже фактически воюют на территории Украины, молчит. 
Более того, Кремль всё время заявляет, что не будет вмешиваться в события на Украине. 

Миролюбие Кремля вызывает, конечно, восхищение. Однако все прекрасно понимают, что 
разжигаемая Западом война на Украине в действительности направлена на Российскую Федерацию. 
Присоединение Крыма, восторженно преподносимое российскому народу всеми СМИ как подвиг 
президента, отнюдь не является решающим событием в спланированном хаосе на Украине, а только 
подлило масла в огонь. Конечно, если бы не было присоединения, то боевой флот США и НАТО в 
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скором времени стоял бы в Севастополе, а не в Одессе. Однако если Кремль громогласно объявил о 
защите русского населения на Украине, то он должен быть последовательным, если хочет, чтобы ему 
поверил российский и украинский народ.  

Казалось бы, в собственных интересах российской буржуазии отстоять хоть минимальную 
независимость от Запада, который откровенно выступил против Кремля и решил для начала 
захватить Украину. Однако вялая и невразумительная позиция президента и его администрации по 
поводу нагнетаемых на юго-восточной Украине трагических событий, отсутствие желания 
рассеянской буржуазии предпринять конкретные шаги по защите народа юго-восточной Украины 
вызывают серьёзные подозрения в сговоре Кремля с Западом.  

Конечно, понять Кремль можно. С одной стороны, он слишком тесно связан с западной 
буржуазией, осуществляя совместно с ней эксплуатацию российских территорий. Но западная 
буржуазия, на 80 процентов внедрившись в экономику Российской Федерации, захотела стать 
полноценной хозяйкой российских богатств. Очередной кризис империализма вынуждает её силой 
захватывать страны, обладающие источниками природного сырья. Теперь дошла очередь до Эрэфии, 
обрубка исторической России, после разрушения СССР превратившейся в сырьевую колонию всего 
мира с гордым названием «энергетической сверхдержавы».  

С другой стороны, чтобы оказать помощь народу юго-восточной Украины, надо обладать силой, 
которой у Эрэфии попросту нет. Что она может противопоставить вооружённым силам США и 
НАТО, после того как Путин с Сердюковым оставили от Российской армии рожки да ножки? «Война 
с Гитлером не смогла уничтожить армию, а реформы Сердюкова смогли… И потом, не забывайте, 
назначил-то Сердюкова Путин». («Советская Россия», 01.03.2014.). Возникает вопрос: это сделано 
Путиным специально для ослабления России накануне событий на Украине или, напротив, Запад, 
увидев невозможность Эрэфии содержать армию, решил воспользоваться благоприятной 
обстановкой? И можно задать вопрос словами лидера партии кадетов П. Милюкова, который по 
поводу продажной политики царского правительства во время Первой мировой войны, выступая в 
Думе, спрашивал: это глупость или измена? На наш взгляд, это и то, и другое.  

Все годы своего нахождения у власти Путин только и делал, что проводил трубопроводы во все 
концы света, богател и развлекался, одновременно своими бесконечными «реформами» ослабляя 
страну и уничтожая всё подряд, включая народ России. Чтобы убедиться, во что превращена 
Российская Федерация при его гениальном управлении, далеко ездить не надо, достаточно отъехать 
сто километров от Москвы в Тверскую область и увидеть страшное разорение и разруху; нечего и 
говорить о более дальних регионах. Набор в армию сегодня составляет 150 тысяч человек, при этом 
200 тысяч бегает от службы. Радио России сообщило, что с просьбой разрешить им служить в 
Российской армии обратились приезжающие на заработки мигранты, поскольку их волнует слабость 
России и нападки на неё со стороны Запада. Ситуация дошла до анекдота, но такова реальность.  

Если Россия не окажет помощь восставшему народу юго-восточной Украины, то хаос, 
создаваемый американцами на её территории, перекинется и на Эрэфию, потому что руководители 
США не остановятся в своих планах и не посмотрят на то, что представители Кремля называют их 
коллегами и партнёрами. И весь мир, не только Запад, убедится в полной слабости Эрэфии и начнёт 
более решительно качать свои права, требуя передачи российских территорий и участия в 
использовании её полезных ископаемых. Уже сейчас Украина не хочет платить за газ, и Путин 
отправил слёзные письма правительствам 18-ти европейских государств, призывая заставить Украину 
соблюдать условия контракта, но отвечать на его письма пока никто не спешит. Наверное, Европа 
надеется решить вопрос получения российского газа каким-то другим путём. 

Сегодня руководство Эрэфии оказалось в положении мальчика для битья. Даже в какой-то ПАСЕ, 
в значительной степени находящейся на содержании российского народа, Кремлю указали его место, 
запретив открывать рот и участвовать в решении всех вопросов. Но Кремль ещё раздумывает, может 
ли он хлопнуть дверью или лучше потерпеть до следующего года. И одновременно похваляется по 
телевизору перед россиянами своей силой. Жалко смотреть. И до такого позора страну довёл 
президент со своей замечательной командой — мастерами не создавать, а разрушать и воровать. 

В последнее время выяснилось, что новая киевская власть состоит из предателей, завербованных 
американской и английской разведками, выполняющих задания США. Интересно, а чьи задания 
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выполняют путинские министры, внедряя ЕГЭ, уничтожая науку, сельское хозяйство, 
промышленность, армию, медицину, обдирая народ коммунальными платежами, вводя пайки на воду 
и электричество, лишая простой народ пользоваться лампочкой Ильича и так далее? Осталось только 
ввести пайки на пользование воздухом. И чьи задания выполняет Госдума, клепая антинародные 
законы? Такими методами Путин и российская буржуазия зачищают российский народ. Поэтому 
понятно, как они могут защитить русский народ на юго-востоке Украины, который надеется и 
взывает о помощи к Путину и к России. 

А без такой помощи восставшему против американской оккупации юго-востоку Украины не 
выстоять, поскольку народ практически безоружен. С несколькими автоматами невозможно 
противостоять танкам, БТРам, авиации и даже установкам «Град», которые направлены на 
подавление безоружных людей, большинство из которых составляют шахтёры и рабочие. То, что 
восстание возникло и смогло продержаться уже больше недели в промышленных Донбасской и 
Луганской областях и, кроме областных центров, расширило свою базу в более мелких 
промышленных городах, свидетельствует о социальном характере выступлений, а также 
подтверждает истину, что сплотиться в борьбе за свои права лучше всего способен рабочий класс.  

По информации российских СМИ, в руководстве восстания не заметно влияния коммунистической 
партии. Возникшие народные советы состоят из активных жителей поднявшихся городов и 
представителей каких-то общественных движений, о которых нам ничего не сообщается. Однако 
сопротивление продолжается, и решимость народа не иссякает, видимо, жизнь трудящихся под 
властью олигархов на Украине дошла до крайней степени обнищания и стала невыносимой. Поэтому 
только установив собственную власть народ сможет улучшить своё положение.  

Российские СМИ и представители Кремля, настаивая на необходимости федерализации Украины, 
обосновывают это тем, что на юго-востоке Украины живёт, в основном, русское население. Однако 
выяснилось, что в ряде восставших городов Донбасса украинское население преобладает. Например, 
в Славянске украинцев 73 процента, а русских всего 23. В Краматорске украинцы составляют 65 
процентов, а русские – 27. В Енакиеве украинцев 45 процентов, а русских – 51. Так что 
подтверждаются слова В.И. Ленина, что «при всяком действительно серьёзном и глубоком 
политическом вопросе группировка идёт по классам, а не по нациям» (Критические заметки по 
национальному вопросу). 

Даже так называемый коммунист Зюганов, прислужник Кремля, считает федерализацию 
единственной возможностью ликвидировать кризис на Украине, заявляет, что «без федерализации 
Украина существовать не может» («Правда», 28.03.2014). Он не говорит об истинной причине 
разделения Украины на два лагеря, не объясняет, кому выгодно и кто разделяет народ по 
национальному признаку. В.И. Ленин писал: «Против рабочих объединены капиталисты всех наций и 
религий, а рабочих стараются разделить и ослабить национальной враждой!» (Национализация 
еврейской школы). Разве мы не видим этого на Украине, да и в Российской Федерации?  

На западе Украины фашизм возник не сам по себе, не потому, что там существовали когда-то 
бандеровцы, современных фашистов взрастила буржуазия, потому что без них она не может 
удерживать власть, особенно когда жизнь простого народа становится невыносимой из-за 
чудовищного ограбления трудящихся. И фашизм выращен в западной части Украины, где 
ликвидированы промышленность и рабочий класс. Если бы там была возможность нормально жить и 
трудиться, у фашизма не имелось бы почвы для расцвета. В Германии фашизм возник при таких же 
примерно обстоятельствах, когда разорение населения вследствие грабительского Версальского 
мирного договора довело народ до озлобления, и это использовала буржуазия в своих целях. 

Поэтому для ликвидации кризиса на Украине необходимо установление власти трудового народа, 
не заинтересованного в войнах и захвате чужих богатств и территорий. Попытка рабочих установить 
народную власть делается сегодня на юго-востоке Украины. Украинские олигархи вместе с 
буржуазией США и Европы готовы подавить такую попытку с использованием армии и средств 
массового уничтожения. Они готовы залить кровью Украину и всю Россию, угрожают применением 
даже ядерного оружия, призывают ООН и иностранные войска для подавления восстания трудового 
народа. Безграничной ненавистью к народу буржуазия демонстрирует своё истинное 
«демократическое» лицо. А то, что буржуазия разжигает войну против народа во время Страстной 
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недели перед Пасхой, изобличает её как антихристианскую, сатанинскую силу. 
Сегодня трудящиеся Украины начинают понимать, что собственная буржуазия является врагом 

народа наравне с оккупантами, и встают на борьбу. Но для победы необходимо сплочение всех 
трудящихся. В.И. Ленин писал: «Наши враги научили уже и нас понимать, что: 1) освобождение 
рабочих должно быть уделом самих рабочих; только своим собственным сознанием, собственной 
организацией мы добьёмся лучшей жизни; 2) только братский союз с рабочими всех наций, и прежде 
всего с великорусскими рабочими, шахтёрами, фабричными и сельскими рабочими, даст нам 
возможность найти пути к освобождению» (Обращение к украинским рабочим). 

К сожалению, российская буржуазия, в значительной степени ликвидировав промышленность, 
подорвала численность и силы рабочего класса. У него, как и на Украине, нет сильной компартии, 
которая могла бы объединить трудящихся перед лицом общей опасности. Поэтому чтобы восстание 
получило поддержку как можно больших слоёв населения Украины не только на юго-востоке, но и в 
центре, и на западе, нужно не просто требование федерализации и отделения, а лозунг освобождения 
от власти олигархов, ведущих народ Украины к войне, оккупации и гибели.  

Один из активистов восставшего юго-востока, выступая на российском телевидении, сказал: 
«Федерализация – это средство, чтобы поднять всю Украину». Федерализация не может быть целью, 
потому что она разделяет единый украинский народ, а не объединяет. Федерализация чаще всего 
выгодна буржуазии. Так, проведённая федерализация Чехословакии позволила Гитлеру отторгнуть 
Судеты. Это подтверждает и судьба Югославии. В.И. Ленин писал: «Мы хотим как можно более 
крупного государства, как можно более тесного союза, как можно большего числа наций, живущих 
по соседству с великорусами; мы хотим этого в интересах демократии и социализма, в интересах 
привлечения к борьбе пролетариата как можно большего числа трудящихся разных наций» (К 
пересмотру партийной программы).  
Только трудящиеся способны победить фашизм, он глубоко чужд трудовому народу, поэтому так 
громко и настойчиво на митингах городов юго-востока Украины звучат лозунги: «Фашизм не 
пройдёт, фашизм не пройдёт!» и «Нет фашизму!». Буржуазия не способна победить фашизм, потому 
что он является её собственным чудовищным детищем. Если фашизм на Украине победит, Россия и 
человечество будут ввергнуты в новую кровавую бойню. Сегодня передовой фронт борьбы против 
мирового фашизма проходит на юго-востоке Украины, где люди, жертвуя собой, безоружные, грудью 
встали на защиту жизни и подлинной демократии. Поэтому сегодня каждый сознательный и честный 
человек, живущий в России, должен всеми силами поддерживать справедливую борьбу трудящихся 
юго-восточной Украины за нашу общую свободу и нормальную человеческую жизнь. 

В. Панин 
 

ПОЛЕМИКА 
ДАЙТЕ МИТРОФАНУШКЕ ОРДЕН! 

 
Дилетантизм как форма существования 

Недавно на радиостанции «Эхо Москвы» министр культуры Владимир Мединский и председатель 
Военно-исторического общества Михаил Мягков беседовали о Великой Отечественной войне с 
главным редактором журнала «Дилетант» Виталием Дымарским. Интересно и отрадно было 
наблюдать, как двое первых убедительно и достойно просвещали третьего, дилетанта, который 
только о том и мечтал, как бы язвительней уколоть, ущипнуть, оцарапать родную историю или хотя 
бы показать ей либо язык, либо фигу, либо афедрон… 

Причем язык этот, лукавый, неряшливый, болтливый, метал фразы такого пошиба: «Советский 
Союз вступил(!) во Вторую мировую войну…» Можно, конечно, сказать «Ваня вступил в клуб 
филателистов», «Петя вступил в комсомол» и т.п. Но тут… Какая деликатность в этом словечке по 
отношению к Гитлеру! Не жертвой его вероломной агрессии стала наша родина, а то ли сама по 
доброй воле вступила в войну, то ли её пригласил вступить Гитлер: давайте, мол, повоюем, это 
интересно… И, оказывается, «вступила после(!) вторжения Германии». Ну, это вообще смеху 
подобно! Может быть, все-таки сразу дала отпор, а не после? И словно у нас был выбор – «вступать» 
или не «вступать». Что здесь – глухота к русскому слову или сознательное манипулирование с целью 
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исказить историческую правду? Пожалуй, второе, хотя у Дымарского немало и первого. 
Ничего другого и нельзя было ждать от этого оратора, типичного представителя своего 

дилетантского сообщества. Поэтому меня очень удивил В. Мединский, сказавший ему: «Виталий, вы 
– профессионал!» То ли как журналист, то ли как историк. 

А этот профи до сих пор, точно несправедливо забытый архитектор перестройки Александр 
Яковлев, глава «пятой колонны», четверть века тому назад, потрясает мнимым секретными 
протоколами советско-германского договора 1939 года. 

Этот профи делает большие квадратные глаза: «Извините (он вежлив до посинения), подписывая с 
Германией пакт о ненападении, Советский Союз, извините, уже предполагал войну с ней?». Уж так, 
мол, это некрасиво… Не предполагал «войну с ней», а был уверен, ибо Гитлер нападёт, набросится, 
ибо почти за двадцать лет до этого в своей «Майн кампф» он объявил, что когда придет к власти, то 
главной его заботой будет «Drang nach Osten», натиск на восток, т.е. завоевание русских земель. А 
для профи это новость! Видно, историк о помянутой книге и не слышал. И Мединский просвещает 
Митрофанушку: «Договор 1939 года – внешнеполитическая победа Советского Союза!» Между 
прочим, именно как о великой победе писала о договоре даже правительственная «Российская 
газета».  

Но профи Митрофанушка опять корит свою родину: «германские войска, мол, «вступили (!) в 
Польшу» всего лишь «с другой стороны», чем советские: одни с запада, другие с востока. Неужели, 
мол, вы не понимаете: чисто географическое различие. То есть, как это принято у «пятой колонны», 
ставит нас и немцев на одну доску. И опять то же деликатное словечко, когда на самом деле немцы, 
разумеется, не «вступили», как, например, в Австрию или Чехословакию, а вломились в Польшу, 
обрушились на неё, сея смерть и разрушение. Истребили 6 миллионов поляков и евреев, а мы за её 
освобождение отдали 600 тысяч душ. Но главное, оратор не желает принимать во внимание разницы 
в 17 дней сентября между «вступлением» вермахта и Красной Армии. А ведь за это время польское 
правительство успело в первую же неделю бежать из Варшавы в Люблин, а потом – в Румынию, 
бросив на растерзание народ страны, в том числе наших братьев украинцев и белорусов. С этого 
момента, напомнили подслеповатому историку его собеседники, согласно международному праву 
Польша как субъект этого права прекратила своё существование. И если бы мы не «вступили», то не 
только братья-славяне оказались бы под немецкой пятой, но и немцы, их армия оказались бы ближе 
на 200-300 км. к нашим жизненным центрам. Ничего не сечёт профи! 

И снова ноет, какое, мол, безобразие: «Советские войска вступили в Польшу… советские войска 
вступили в прибалтийские республики… советские войска… Всё замечательно, да?» Это у него 
ирония, Митрофанушка ухмыляется. Тут уж и Мединский не выдержал: «Вы всё валите в одну 
кучу!» Действительно, в Польшу Красная Армия вошла после того, как её правительство сбежало за 
границу и она как государство рухнула, вести переговоры было просто не с кем. И если после 
нападения Гитлера на неё Франция и Англия почти немедленно объявили войну Германии, то нам 
после 17 сентября никто даже не прислал ноту протеста. А в прибалтийских республиках наши 
войска оказались согласно зарегистрированным в Лиге наций договорам с их правительствами. 
Причем переговоры с ними велись отнюдь не в ультимативном духе. Об этом свидетельствует хотя 
бы то, что мы намеревались разместить в Эстонии 35 тысяч войск, но эстонцы хотели 15 тысяч, 
сошлись на 25; в Латвии мы планировали иметь 40 тысяч, сторговались на 30. Литва сразу 
согласилась на 20 тысяч! Ещё бы! Ведь мы передавали ей от поляков Вильно, среди жителей 
которого литовцы-то составляли лишь один процент. 

А этот профи делает большие звездообразные глаза, обнаружив в новом учебнике истории данные 
о потерях во Второй мировой войне: Советский Союз - 27 миллионов своих сограждан, а «суммарные 
потери США и Англии составили менее одного миллиона». Профи не понимает, он возмущен, он 
негодует: «Зачем сравнивать? Зачем? С какой целью?» Ему мерещиться, что мы своими потерями 
гордимся. Это какое же надо иметь устройство черепной коробки, чтобы в великом горе, неизбывной 
скорби, пронзительной боли увидеть гордость, чтобы додуматься до такого мозгового выверта. Но 
ведь, во-первых, сравнения в учебнике нет - вот, мол, больше, чем в 27 раз, - а есть простая 
констатация. А во-вторых, так издавна принято. Например, 28 сентября 1708 года недалеко от 
Пропойска близ деревни Лесная произошло сражение между русскими, которых возглавлял царь 
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Петр, и шведами, которые шли на Украину, чтобы соединиться с Карлом ХII. Мы одержали тут 
первую и замечательную победу в Северной войне, Петр назвал её «матерью Полтавской виктории». 
Я вспомнил именно об этом сражении потому, что во время войны летом 1943 года мне довелось 
побывать и в Пропойске (о котором у К.Симонова есть шутливые стихи) и под Лесной. И вот сейчас 
заглянул в знаменитую «Историю России» С.М. Соловьева: «У русских под Лесной из 14 000 человек 
было побито 1 111, ранено 2 856; у шведов из 16 000 по русскому счёту взято в плен 876 человек, на 
месте побитых тел перечтено 8000» (кн. VIII, с.208). И это для профи новость! Знать, и не слышал он 
ни о Соловьеве, ни о Карамзине, ни о Ключевском… Раньше такие ораторы возмущались 
некоторыми публикациями о тех или иных сражениях, где не было данных о наших потерях, и порой 
они были правы. Но вот данные приведены, но у них и от этого с души воротит, их и это возмущает. 
Всегда, во всём они находят ужасную несправедливость. Ну, что с ними делать, как им потрафить? А 
не лучше ли просто начхать? Просто сказать: «Да пошел ты, Митрофанушка!..» 

Тем более, что для полноты картины хотя бы той же мировой трагедии иногда полезно кое-что и 
сопоставить. Например, нашу землю фашистский сапог, хлюпая в крови, топтал три с лишним года, а 
земли Англии и США он и не коснулся. Или: на нашей земле ожесточение борьбы доходило до того, 
что более тридцати городов по нескольку раз переходили из рук в руки, а в Польше, Франции, 
Бельгии и других захваченных немцами странах не было ни одного случая такой борьбы, ни единого 
города. 

А Дымарскому хочется, чтобы нашим детям рисовали примерно такую картину: ну, была война, 
все, мол, сражались, ну, были, конечно, потери, но – все герои, ну, все молодцы… В. Мединский 
хорошо проветрил ему черепную коробку: «Приведенные цифры говорят о том, что мы вынесли 
основную тяжесть войны. Война и победа для нас и для англичан с американцами имеют совершенно 
разную цену. Поэтому мы относимся к войне по-разному, поэтому мера ранимости при обсуждении 
любого вопроса её истории абсолютно разная и степень восприимчивости народом этой темы у нас 
по болезненности несопоставимы ни с Англией, ни с Данией». И разумеется, с Америкой. То есть 
Мединский не проветрил, конечно, митрофанушкину коробку, это невозможно - что ещё за 
«ранимость» какая-то? - а только вдунул туда, в коробку-то, важную справедливую мысль. Но разве 
она там не приживется… 

Для подкрепления своей жажды истины и справедливости наш профи тут же обратился к именам 
Солженицына и Виктора Астафьева, как к великим и честным знатокам истории войны, её 
участникам и свидетелям. Ведь они, говорит, прошли «всю войну»! Я, дескать, об этом читал. Да 
прочитать можно и о том, что они были добровольцами. Приходится огорчить одноглазого читателя. 
По Указу Верховного Совете о мобилизации и по возрасту Солженицын должен бы надеть шинель в 
первый день войны, а он с молодой женой из Ростова укатил в Морозовск, который ещё дальше от 
фронта, и там преподавал в школе астрономию. Увлекательная и приятная наука! Смотришь часами 
на небо и не видишь, что творится на земле… И в армии астроном почему-то оказался лишь во 
второй половине октября на ответственной должности конюха. Потом неизвестно как попал в 
офицерское училище, и на фронт со складным письменным столомбудущий писатель прибыл лишь в 
мае 1943 года. Астафьев же – и вовсе осенью 43-го. Самую страшную пору войны оба не видели, не 
знали. Да ещё надо вспомнить три последних ожесточенных месяца войны, на которые Солженицыну 
удалось сократить свою военную биография с помощью ловкой передислокации в московские 
Бутырки. И это не помешало Дымарскому прочитать у него: «не уходя с передовой, воевал четыре 
года». Вся-то война была меньше четырех лет, но у него свой счёт. 

И этот профи продолжает млеть: «А как Астафьев оценивал, как называл вообще Жукова, 
Сталина…» Да называть-то можно как вздумается. Но кто он и кто Сталин, Жуков? И называл он их 
как и принято у всех злобных и невежественных в военном отношении антисоветчиков. Но смешно 
же защищать генералиссимуса и маршала от бредовых выходокротного телефониста. Он и Шолохова 
злобно ненавидел. По воспоминаниям поэта Бориса Куликова, Астафьев однажды заявил: «День 
смерти Шолохова будет счастливейшим днем моей жизни». Его собственная смерть, как и смерть 
Солженицына, никого не осчастливила. Они соревновались в ненависти и к Сталину, и к Жукову, и к 
Шолохову.  

«Виктор Петрович считал, - продолжает профи, - что мы воевали числом, а не умением, что 
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закидали немцев трупами. Можно не соглашаться с этим, но из каких уст мы это слышали!» Из 
каких? Повторю: из уст лжеца и невежды. Военно-историческая дремучесть обоих корифеев, право, 
даже загадочна. Я уж не говорю о том, что сахарные уста старшего из них порой извергали, 
например, такое по адресу соотечественников: «Подождите, будет на вас Трумэн с атомной бомбой!» 
(«Архипелаг». М. 1989. Т.3, с.51. Вдова покойного бомбиста этот пассаж сейчас при переиздании, 
разумеется, выкинула). У нас-то бомбы тогда ещё не было. А младший покойник даже не умел читать 
военную карту, был тупо уверен, что каждая стрелка на ней означает не что иное, а именно армию, 
т.е. воинское объединение в составе нескольких дивизий, тогда как на самом деле стрелка означает 
направление движения того или иного воинского формирования – хоть отделения, хоть полка, 
дивизии, корпуса, армии или всего фронта.  

И что ж ещё мы слышали из «таких уст»? В Советское время, в ноябре 1985-го, со страниц 
«Правды», главной газеты страны, эти уста, тогда медовые, сладко пели: «Мы достойно вели себя на 
войне… Мы и весь наш многострадальный героический народ, на века, на все будущие времена 
прославивший себя трудом и ратным подвигом». И даже уверял, что соотношение потерь было 1 к 10 
в нашу сторону, что, конечно, было холуйским враньём. А 28 апреля 1988 года, на четвертом году 
горбачевщины, на совещании по истории войны те же медовые уста, вдруг став горчичными, начали 
вещать вот про эти трупы, о которых четверть века не может забыть Дымарский. Да еще напомнили, 
что соотношение потерь-то было 1 к 10, но не в нашу пользу, а немцев. Эта великая новость тотчас 
была напечатан во всех демократских или уже деморализованных газетах – в «Литературке» Ф. 
Бурлацкого, в «Советской культуре» А. Беляева, в «Московских новостях» Л. Карпинского, в 
«Вопросах литературы» Л. Шинделя, в «Вопросах истории» и т.д. Усердие не осталось 
незамеченным: от Горбачева Уста получили Золотую Звезду Героя, а от Ельцина – президентскую 
пенсию, множество премий и собрание сочинений в 15 томах. Неужели и теперь наш читатель-профи 
не согласится, что и медовые уста, и горчичные были устами лжеца?  

Когда зашла речь о «цене победы», Мединский сказал: «28 миллионов – большая цена. А если 
было бы 50…» Дымарский воскликнул: «Зачем такие ужасы!» Мил человек, да ведь именно такие 
ужасы, эти самые извергали столь дорогие для вас уста Солженицына и Астафьева, такие и даже 
страшней. Чего ж вы тогда молчали? И собеседники разъяснили дилетанту: в отличие от войны 1812 
года, на которую он тоже охотно ссылается, в войне 1941-1945 годов агрессор стремились не 
победить нас, а уничтожить. Поверил ли этому профи, неизвестно. 

Действуя нахрапом, Митрофанушка полностью пренебрегает всяким правдоподобием того, что 
изрекает, и не может сообразить, в какой луже то и дело оказывается. Например: «Что касается 
Мюнхена, то Запад его осудил, там его денонсировали». В. Мягков в недоумении: «Как они могли его 
денонсировать?». Действительно, как, когда, каким образом? В 1938 году в Мюнхене за спиной 
самой Чехословакии и Советского Союза, имевшего с ней договор о взаимной помощи, Гитлер и 
ответственные представители Англии и Франции договорились о расчленении Чехословакии, и этот 
договор был выполнен: Германия отхватила Судетскую область, Польша –Тишинскую, а вскоре 
немцы оккупировали и всю страну. Но в 1945 году Красная Армия освободила Чехословакию, страна 
вновь обрела целостность и независимость. Что же теперь денонсировать? Это не Запад, а мы, 
уничтожая и вышвыривая оккупантов из Чехословакии, силой оружия «денонсировали» Мюнхен. И 
что же Дымарский ответил Мягкову? Буквально: «Запад сделал некие шаги». Когда? Кто? Какие 
шаги? Молчание пустозвона… По-моему, он порой употребляет слова, не зная их смысла. 

Не удалось с тем, подлинным Мюнхеном, тогда он пытается провернуть свои мини-Мюнхен и 
ласковым голосом Даладье предлагает: «Давайте признаем всё-таки, что 41 год был катастрофой». 
Мединский твердо: «Нет». Действительно, первые же недели войны были катастрофой для Польши, 
Франции и других жертв агрессии – они были разбиты, их армии и сами как государства рухнули. 
Ничего подобного не произошло у нас. Франц Гальдер 4 июля в своём известном дневнике записал: 
«Можно констатировать, что кампания против России выиграна в две недели». То есть быстрее, чем в 
Польше. И это писал не какой-нибудь Митрофарский, а почти шестидесятилетний генерал-
полковник, занимающий высокий пост, участник первой мировой войны, поседевший над 
составлением военных планов. Генерал не хотел видеть, что рушится их собственный план. Ведь 
немцы рассчитывали в кратчайший срок захватить Москву, Ленинград и Киев. В июле не удалось 
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ещё ничего, осенью захватят только Киев. И война-то только начиналась… 
А ещё профи очень хотел бы знать, что делал Советский Союз последние два года перед войной 

для укрепления обороны. Ну почитал хотя бы воспоминания маршала Жукова, там об этом подробно 
сказано. И вот ему разъясняют, разжевывают, втемяшивают… В частности, Мягков говорит, что в 
1939 году наша армия имела чуть больше одного миллиона штыков, а на 22 июня – около 5 
миллионов. Профи тут как тут с подковыркой: «И что от них осталось в конце 41-го?» Смысл вопроса 
в том, конечно, что, мол, ничего не осталось. Ну, если так, то что же мешало немцам захватить 
Москву и Ленинград, их главные цели? А то, что на самом деле и «осталось» и прибавилось столько, 
что хватило сил и отстоять эти города и вскоре погнать их от Москвы, от Тихвина, от Ростова-на-
Дону. Он все это впервые слышит… 

И вот такой мыслитель возглавляет большой, роскошный журнал. Можно долго ещё любоваться 
Эверестами познаний этого мыслителя и Марианскими впадинами его интеллекта, но надо упомянуть 
и о его журнале, выходящем под старинным гордым девизом «Я знаю, что я ничего не знаю».  

Владимир БУШИН 
(Продолжение следует) 

 
АТЕИСТ – ВЕРУЮЩИЙ XXI ВЕКА? 

 
Откат рационализма и очередная волна иррационализма в европейской культуре резко понизили 

значение атеистического мировоззрения. Аналитические материалы разных лет стабильно 
показывают незначительный процент атеистов. Так, по мнению британского исследователя религии 
Дэвида Барретта, приведенного во Всемирной Христианской Энциклопедии, в мире насчитывается 
3% атеистов. Российские социологические опросы дают также минимальные проценты от 4 до 10. 
Социологи констатируют: «Атеисты - не маргинальны, но с тенденцией к маргинализации - они 
стареют и беднеют». 

Рациональные притязания человека сегодня подвергаются глубокому сомнению. Последние 
четыре-пять десятилетий внесли в мир множество элементов иррациональности и одновременно 
динамической и подчас непредсказуемой взаимосвязи разных регионов планеты, разных 
цивилизаций, разных народов. Привычные научные, философские, религиозные представления 
людей уже не в силах совладать со всем этим множеством противоречивых идей, понятий, форм 
организации. Постмодернистская ситуация означает частичную эрозию, с одной стороны, 
многовековых культурно-исторических традиций, а с другой - традиций модернизации. Человеческое 
сознание испытывается постоянными смысловыми .провалами и зазорами в условиях постоянного 
напора стремительно меняющихся условий жизни и понятий о мире. Сами вызовы бессмыслицы (для 
чего я живу - чтобы всплыть на поверхность жизни, чтобы лучше приспособиться к 
действительности, чтобы добиться того, чтобы меня вообще оставили в покое?..) объективно толкают 
людей на путь религиозных исканий. Ведь еще Макс Вебер, кумир западной социологии, отмечал, 
что стремление выстроить религиозную картину мира уж тем рационально, что связано с поисками 
выхода из невыносимых и абсурдных условий наличного индивидуального и коллективного 
существования людей. «Религия - вздох угнетенной твари». 

Интенсификация религиозного воздействия на население страны усилила эквилибристику приемов 
и методов развенчания атеизма. В последние десятилетия широко используется идея отождествления 
атеизма и веры, несомненно вкладывая в понятие «веры» только религиозный смысл. Особенно 
усердствуют авторы объемного сочинения «Проект Россия», созданного по заказу РПЦ, утверждая, 
«что атеизм является религией, потому что отрицание Бога - тоже вера». В советское время атеист 
поклонялся Богу, не называя его по имени. «Новая вера формально отрицала религию, но фактически 
по делам признавала Его заповеди. Ради христианских заповедей, переименованных в 
коммунистические, люди шли на смерть». 

Исторически атеизм зародился и формировался на основе научного, объективного познания мира, 
природы, общества, человеческого сознания, направленного на то, чтобы раскрыть закономерности 
процессов, происходящих независимо от воли и сознания людей. 

Следует подчеркнуть, что именно наука, ее достижения и успехи явились базой расширения, 
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укрепления и роста атеистических взглядов среди людей. Московский патриархат констатирует этот 
процесс в «Основах социальной концепции Русской Православной Церкви»: «Осмысление научных 
достижений и включение их в мировоззренческую систему может иметь сколь угодно широкий 
диапазон - от вполне религиозного до откровенно атеистического». Другими словами, церковь 
признает право атеизма на существование. А как же наука, учёные - субъекты и носители 
объективного знания? 

Так как Джордано Бруно сожгли в 1600 году, то от ученых сохранилась только «тварь дрожащая». 
Поэтому нет ничего удивительного в том, что два профессора М.Д. Ахундов и Л.Б. Баженов в 
академическом журнале «Вопросы философии» пишут: «Нам вообще не нравится термин «атеизм», 
прежде всего фиксирующий негативную сторону соответствующего интеллектуального движения. 
Значительно более удачным для обозначения нам представляется термин «свободомыслие». Никакой 
ошибки нет. Изменилось социальное «Я». Интеллектуальная и политическая мода на атеизм прошла, 
и авторы поторопились поменять убеждения. Передергивая и подменяя понятия, демонстрируют 
свою якобы научную позицию. То, что подлог некорректен в силу разнородности понятий, не 
смущает авторов. Парадоксально смотрится на фоне религиозного ренессанса повальное увлечение 
российских ученых религией. Они сегодня более верующие, чем патриарх Кирилл или даже Иисус 
Христос. 

В чем причина вытеснения атеистического мышления из духовной жизни страны? С чем связан 
процесс резкого сокращения убежденных атеистов, людей, открыто признающих несовместимость 
своего мировоззрения с верой в сверхъестественное? 

Причины, как мир стары! Уже мыслители древности обратили внимание на связь между 
религиозной верой человека и его психическими состояниями и переживаниями. 

Тезис «страх создал богов» был популярен среди античных философов. Здесь важны два момента. 
Во-первых, зависимость определенных психологических состояний людей от их реальных условий 
жизни. Люди склонны верить чему угодно, когда они находятся в затруднительном положении и не 
могут принять какого-либо решения. Во-вторых, суеверия рождаются, когда человек колеблется 
между надеждой и страхом. Великий знаток психологии человека 3. Фрейд утверждал: «По какому 
поводу, т.е. перед какими объектами и в каких ситуациях появляется страх, в большей мере, 
разумеется, зависит от состояния нашего знания и от ощущения собственной силы перед внешним 
миром». Страх - это всегда результат наложения мировоззренческих представлений, будь то 
экстраполяция представлений о будущем на настоящее, либо бессознательной формы отражения 
опасности на сферу подсознательного и сознательного уровней духовности. 

Что сегодня имеет Россия? Чем характеризуется человеческий потенциал в условиях 
неолиберального монетаристского потребительского капитализма? Шопинговое общество в изобилии 
плодит полулюдей, психо и умственно ущербных особей, не читающих книг, ничего толком не 
знающих и не умеющих, ярко выраженных социопатов. Эти существа функционально неграмотны. У 
них остатки логического рационального мышления мешаются с дикой мистикой, с мышлением чисто 
магически-шаманским, с самыми нелепыми предрассудками и фобиями- страхами. Их хаотично-
клиповое мышление не может постичь сложного мира и поэтому склонно только к простым 
решениям (М. Калашников, «Дебилизация России и всего мира». М., 2013). Этой массе нужна 
религия именно ради страха Божия, ради удержания их от превращения в двуногих садистических 
животных. В новых варваров. Она придает смысл жизни и некий смысл моральных ограничений. 

Основываясь на данных социологических опросов последних двух десятилетий, российские 
ученые, независимо друг от друга, указали на появление качественно нового феномена религиозной 
жизни России - верующих «нового типа». Приводятся данные о демографическом составе верующих, 
о том, как они оценивают те или иные политические партии и экономические реформы. Отмечается, 
в частности, что религиозность помолодела, что среди верующих стало больше образованных, что к 
религии тяготеют члены КПРФ. Широкое распространение получила формальная религиозность - 
проявление глубокого равнодушия к вопросам религии и веры при демонстративном соблюдении 
обрядовой стороны культа. 

Формальная религиозность - это форма внешней религиозности, необлагороженной ни 
религиозным чувством, ни стремлением к реализации религиозных переживаний, о которой Иисус 
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говорил как о лицемерной, фарисейской вере: «...не будь, как лицемеры, которые любят в синагогах и 
на углах улиц останавливаясь молиться, чтобы показаться пред людьми» [Евангелие от Матф. 6:5]. 

В то же время формальная религиозность исторически сопряжена с ригористической 
нетерпимостью ко всякому инакомыслию. В условиях социальной нестабильности, когда перестают 
действовать традиционные нормы и ценности, эта нетерпимость может стать источником 
имморализма и фанатичной религиозной одержимости. Она предстает в виде смешения научных и 
ненаучных знаний, массовой деградации обрядовой стороны религиозности. В обществе возникают 
секты, обряды и культы, которые лишь с большой долей условности можно назвать религиозными; 
скорее, это «религия навыворот». Новые «соборы» образуются не на основе устойчивого 
социокультурного и информационного контекста, а как стремление упорядочить свою жизнь, 
придать ей смысл в условиях социальной нестабильности и господства атмосферы катастрофизма. 
Они представляют собой своеобразную альтернативу фрагментированной культуре общества 
постмодерна, которая оказывает негативное влияние на становление целостной личности, усложняя 
процесс ее самоидентификации. Но оказываясь в рамках новой структуры, новой зависимости, 
человек вынужден платить за это чрезвычайно высокую цену - «бездумное отречение от себя». 

Значительная часть «новых верующих» представлена чиновничеством. Бюрократия принимает 
политику власти по отношению к церкви, цель которой - привлечение символического авторитета 
церкви для легитимизации собственной власти. И если при Советской власти чиновник вывешивал в 
своей квартире портреты Маркса и Ленина, то сейчас он ходит в церковь, демонстрируя свою 
лояльность. 

Рельефно выраженную группу составляют независимые предприниматели, заметно отличающиеся 
частотой посещения церкви. Видимо, в этой среде сильно обрядоверие и магические верования, 
традиционно присущие торговому люду Руси, участникам рискованных предприятий. Кроме того, 
надо иметь в виду, что эта группа представляет сообщество предпринимателей мелкого, в лучшем 
случае - среднего бизнеса. Так что здесь, возможно, велика роль криминализации мелкого 
предпринимательства, заставляющая таких людей искать заступничества у Бога и замаливать грехи в 
церкви. 

В некотором, наиболее общем, смысле можно сказать так: стремление верить в Бога необходимо 
человеку в том случае, когда он нуждается в дополнительной виртуальной точке опоры, будучи не в 
состоянии постичь и принять сложность жизни и обезопасить себя от превратностей существования. 

В некотором смысле все люди верующие. Человек религиозный верит в то, что конечные истины 
познать нельзя, но можно слушаться божьих заповедей. Атеист верит в познаваемость мира и 
человека, верит в свои силы. 

Выбор, стоящий сегодня перед человеком, весьма прост. Либо слепо верить - надеясь, что среди 
бесчисленного множества доктрин тебе повезет наткнуться на единственную истинную. Либо 
исходить из того, что «никто не помажет нам губы вареньем, кроме нас самих», самостоятельно 
искать ответы и верить в успех. Нет нужды в гипотезе о «первопричине», о «сотворении мира». Мир 
был и есть. И будет... с нашей помощью. И если что-то пока не познано, то нет нужды и в 
божественных объяснениях. Мир познаваем. Просто, в бесконечном мире процесс познания 
бесконечен тоже. 

Считается, что население России находится во власти религиозной неопределенности, энтропии, 
идейной эклектики. Те же претензии можно предъявить и атеистам. Можно согласиться с активным 
либералом, протодьяконом А. Кураевым, который ехидно подчеркивает, что «я все- таки убежден, 
что мы живем среди язычников. Атеист - это крайне редкое существо, атеистов пора уже вносить в 
Красную книгу. Если он и атеист по отношению к Библии, то он совсем не атеист по отношению ко 
всяким гороскопам, восточным календарям и прочему». По данным опросов социологов (на 
протяжении последних 15 лет) атеисты составляют 11% населения. Из них «активны» в колдовстве - 
7%, в гадании - 6,4%, в экстрасенсорике - 4,3%. Имеют книги Рерихов, Штайнера, Блаватской, 
Кастанеды - 5%. 

Обращает на себя внимание следующее наблюдение: оказывается, некоторые верующие в церковь 
вообще не ходят, а вот некоторые неверующие, напротив, ходят. И это хорошо. Атеист должен знать 
и понимать сущность религии, психологию верующего. Иногда телевидение транслирует собрания 
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сектантов, и было бы неплохо заснять поведение православных во время церковной службы. 
Впечатлений хватило бы надолго! 

В заключение представлю социологический «портрет» атеиста. Итак, атеист - мужчина (90% 
респондентов) средних лет и старше - 40-59 лет, имеющий среднее специальное и высшее 
образование, живущий, как правило, в городе или поселке городского типа. Уверенный в себе и 
смело глядящий в будущее. 10% атеистов - женщины. Несомненно, образованный, относительно 
обеспеченный, со стабильным семейным положением мужчина несколько старше средних лет 
доминирует среди атеистов. Тем не менее, и атеисты подвержены социальным страхам современной 
России. Не обладают никакой свободой выбора 6% от числа атеистов; согласны с тем, что жизнь не 
имеет смысла, - 7%; часто думают о смерти - 17%; уверены, что через 5 лет будут полностью 
недовольны жизнью, - 7%. Несмотря на то, что атеисты чаще состоят в браке и чаще довольны 
семейной жизнью, согласны с утверждением, что брак - «устаревшая форма организации семейной 
жизни», - 18%; одобряют женщину, желающую иметь ребенка без брака, 40% атеистов. Наиболее 
часто упоминаются среди качеств, которые они хотят видеть в детях: независимость - 54%, 
воображение - 13%, отсутствие эгоизма - 18%. В отношении к политике атеисты неизмеримо более 
активны, чем верующие, и их политические позиции более определенны, чем позиция «среднего 
русского». Назвали себя скорее консерваторами - 31%, либералами - 21% атеистов. Выражают 
особую гордость, что они граждане России - 69%. Ощущают себя в первую очередь представителями 
Европы - 20% респондентов. 

Итак, атеист! Сегодня трудно говорить о его «бойцовских» качествах, во всяком случае, он «не 
воинствующий». Атеист окружен телевизионным и информационным мракобесием, якобы 
«религиозная» среда психологически или морально ощутимо давит на него. В этих условиях нужна 
теоретическая помощь, консолидация атеистов. На российских интеллигентов - образованцев, 
запутавшихся в религиозных исканиях, надеяться не стоит. Перефразирую старую поговорку: «На 
интеллигенцию надейся, но сам не плошай!». Дело свободомыслия и мировоззренческого атеизма, 
борьбы с верой в оккультное, мистическое, сверхъестественное в руках самих атеистов. 

Б.К. КУЧКИН 
 

ИСТОРИЯ 
О ГИБЕЛИ «К-8» 

 
«Проклятая восьмерка» 

Первенцем в серии в 1959 году стала К-3, названная со временем «Ленинский комсомол» и 
вошедшая с этим именем в историю флота. 

Следом за ней 29 декабря того же 1959-го в строй вступила К-5. 
А через два дня, 31 декабря - и К-8.  
Должна была стать следующая «семеркой», счастливой К-7, но под самый-самый Новый год 

вышла на просторы «восьмерка». 
А серия лодок этого проекта 627 состояла из… 13 единиц. 
На протяжении всей службы «восьмерку» подстерегали аварии. 
Именно она должна была первой из советских атомоходов всплыть в районе Северного полюса. 
Но из-за аварии реактора покорение полюса досталось «Ленинскому комсомолу». 
Она должна была идти в свою первую автономку (боевую службу в Атлантику), однако вновь 

авария и ремонт. 
Уже она в далеком гарнизоне Гремиха – у всех лодок «норма», а на «восьмерке» опять авария. 
Так продолжалось до мая 1969-го, когда К-8 принял под свое командование опытный подводник, 

кавалер ордена Красного Знамени за нанесение реального торпедного ядерного удара, капитан 2-го 
ранга Всеволод Борисович Бессонов. 

Экипаж «восьмерки» с радостью узнал, что лодке, наконец-то, предстоит выполнение задач боевой 
службы в Атлантике. 

С радостью, потому что, по мнению ранее служивших на К-8, ей было дано имя «проклятой 
лодки». 
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По воспоминаниям немногочисленных ветеранов известно, что экипаж прямо рвался в море, чтобы 
доказать полноценность как экипажа, так и корабля. 

В полярную ночь с 16 на 17 февраля 1970-го «восьмерка» вышла на свою первую и… последнюю 
автономку. 

Впереди Атлантика, выполнение боевых задач в Средиземном море и возвращение к 17 апреля в 
родную Гремиху. 

Весь экипаж был полон решимости доказать всем – командованию флота и флотилии, товарищам с 
других «бортов», а главное себе, что «восьмерка» полноценная боевая единица. 

Все 125 человек, которые были на ее борту… 
…Наступил судный день 8 апреля, день который перевернет жизнь многих. И тех, кто был на 

лодке, и тех, кто ждал их на берегу. 
Все шло по плану до тех пор, пока… Из рубки гидроакустиков не повалил густой дым. 
«Аварийная тревога!» - раздалось в центральном отсеке. Это короткое словосочетание и сегодня 

стремглав подымет с дивана не одного ветерана. А тогда по команде все как один бросились на 
посты. Не успели занять свои места, как новый пожар вспыхнул в седьмом отсеке. Но лодка на ходу, 
рули «на всплытие», еще «дышит» реактор, вот-вот подводники «в перископы увидят волну…». 

Пожар развивался столь стремительно, что не все из седьмого отсека успели воспользоваться 
индивидуальными дыхательными аппаратами. Тогда и появились первые жертвы главных врагов 
подводников – пожара и дыма. 

Лодка всплыла, часть экипажа приступила к борьбе за живучесть и оказанию помощи первым 
раненым. Но в это же самое время в том же седьмом отсеке на пульте управления ГЭУ (атомного 
реактора) находилось четверо офицеров, даже не помышлявших об оставлении отсека. Спустя сорок 
один год мы можем сказать, что имена всех четверых достойны того, чтобы быть вписанными в 
историю, пусть павшего, но нашего Отечества золотыми буквами. 

Вот эти имена: 
Валентин Хаславский 
Александр Чудинов 
Геннадий Чугунов 
Георгий Шостаковский. 
Они просто не имели права покинуть пульт до того, пока не заглушат ядерный реактор. 
Они понимали, что погибнут, но в то же время не могли покинуть боевой пост. 
Их последними словами были: «Кислорода больше нет! Ребята, прощайте, не поминайте нас 

лихом! Всё!» 
В это же время число погибших стремительно стало увеличиваться - пять, восемь, тринадцать… 
Тринадцатым по роковому совпадению стал тот, в чьи обязанности входила борьба за жизнь - 

корабельный врач капитан Анатолий Мефодиевич Соловей. 
На лодках проекта 627 восьмой отсек был жилым. В нем был корабельный лазарет, в котором 

находился два дня назад прооперированный старшина 1-й статьи Юрий Ильченко. Врач, верный 
клятве Гиппократа, надел свой аппарат на старшину, и тем спас его ценой своей жизни. 

К моменту окончательного всплытия лодки и возможности открыть верхний кормовой люк, 
погибших было уже 30… 

Последняя фотография корабельного врача. 
В лазарете он снят с тем, кого спас ценой своей жизни… 
Всех погибших, которых можно было достать через люк восьмого отсека, положили в кормовую 

надстройку рубки. Там они и остались навсегда. 
А что же лодка? «Восьмерка» была наплаву, но не более. Из-за огромной температуры вышли из 

строя генераторы, не работали основные средства связи, а резервные были пригодны лишь к работе в 
зоне видимости. Только сигнальными ракетами и могли подводники аварийной лодки привлечь к 
себе внимание в центре Бискайского залива. 

В таком неведении и томительном ожидании, имея треть экипажа погибшими, а часть пораженных, 
прошла ночь и полдня 9 апреля. В районе 14 часов 15 минут на горизонте был замечен сухогруз. По 
приказанию командира были даны пять красных ракет, на которые среагировал канадский транспорт 
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«Глоу Де Ор». 
Среагировать-то, среагировал, да подойдя на дистанцию в 15 кабельтовых, резко изменил курс и … 

убыл своим курсом. 
Почему так поступил «канадец» и сегодня непонятно. Даже с точки зрения «холодной войны» 

морское братство не отменяли ни НАТО, ни Варшавский договор. 
Пошли вторые сутки аварии, но ни в Главном штабе, ни в родной базе не знают, что случилось с 

лодкой - для всех К-8 в боевом строю и готова выполнить любой приказ Родины - у нее торпеды, как 
с обычным, так и - ядерным зарядом. 

Наступило утро 10 апреля, когда на горизонте появилось судно. После очередных пяти ракет к 
лодке подошел болгарский сухогруз «Авиор», капитаном которого был Рем Германович Смирнов из 
Мурманского морского пароходства. 

Как обрадовались советские моряки, когда с борта сухогруза им сказали: «Держитесь, братушки». 
А еще запомнили оставшиеся в живых вкус сигарет «Шипка», той Шипки, которая и сегодня 

является символом славянской дружбы. 
По сложной цепочке радионитей (Болгарское морское пароходство в Варне – ВМС Болгарии там 

же – оперативный дежурный ЧФ в Севастополе – Главный штаб ВМФ в Москве), да и то не сразу, 
было доложено о ситуации. И уже находящиеся рядом советские суда министерства морского флота 
и корабли ВМФ ринулись на помощь К-8. А дифферент на корму все время увеличивался. И потому 
командир отправил на болгарский сухогруз часть экипажа, нахождение которого на лодке не было 
столь необходимым. 

К вечеру на место аварии прибыли советские суда «Касимов», «Саша Ковалев», «Комсомолец 
Литвы», чуть позднее «гидрограф» Северного флота «Харитон Лаптев», корабль, выполняющий в 
море задачи в интересах разведки. 

Связь с Москвой была налажена, тревоги, судя по докладам командира, ничто не вызывало. Из 
Североморска и районов учений «Океан» к месту аварии спешили, а фактически «летели на всех 
парах» паросиловые крейсер «Мурманск» и плавбаза «Волга» с резервным экипажем. И в это же 
самое время, а точнее чуть раньше, в самом центре Москвы, в Главном Штабе ВМФ СССР наконец-
то осознали всю сложность ситуации. 

Длительные переговоры с командованием болгарского флота и лично с командующим вице-
адмиралом Добревым убедили Горшкова, что в Бискайском заливе терпит бедствие именно советская 
лодка. Сколько же времени было упущено на то, чтобы поверить болгарским коллегам о трагедии в 
Бискае… Ведь это же надо: учения «Океан» в самом разгаре, доклады со всех флотов четкие, 
конкретные, а главное – радужные, все идет по плану, а тут вдруг в полдень 10 апреля на ЦКП 
ВМФ… Далее языком документов: «Часы показывали 12.40. 

Голос оперативного дежурного Черноморского флота был взволнован и сбивчив:  
- Только что к нам позвонил командующий болгарским ВМФ Добрев, сообщил, что радистом их 

пароходства принята следующая радиограмма: 
«Молния. Теплоход «Авиор» Ш - 48 гр. 10 мин. северная, Д - 20 гр. 09 мин. западная терпит 

бедствие советская подводная лодка». 
- Больше никаких подробностей? - переспросил дежурный адмирал.  
- Нет! 
Оперативный ВМФ тут же соединился с Главкомом. Горшков выслушал доклад молча, так же 

молча положил телефонную трубку. 
Через несколько минут он был уже на ЦКП. (Центральный командный пункт ВМФ). Вместе с ним 

прибыл туда и начальник Главного штаба адмирал Сергеев. Перед Главнокомандующим разложили 
карту Северной Атлантики. 

- Точка с переданными координатами находится на маршруте перехода К-8! - доложил начальник 
оперативного управления вице-адмирал Комаров. 

- Вижу! - хмуро кивнул Горшков и повернулся к начальнику Главного штаба. - Николай Сергеевич, 
передайте на К-8 мое приказание: немедленно доложить свое место и действия! 

А главное – спасти лодку!» 
Что мог доложить командир Бессонов, когда на лодке осталось лишь 22 человека вместе с ним, 
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когда можно находиться лишь в ограждении рубки да в первом отсеке, и то временно. 
Несмотря на предупреждения командира электромеханической боевой части о начавшейся 

катастрофе, командир АПЛ стоял на своем 
- Приказ Главкома я выполню (точно так же было спустя 19 лет на К-278 «Комсомольце»)… 
Он уже не мог спасти корабль, но часть экипажа - да, но с лодки так и не сошел… 
12 апреля 1970-го К-8 навсегда ушла в пучину и как боевая единица перестала существовать. 

 
Последние часы жизни К-8 и части ее экипажа 

За всю историю советского подводного флота периода «холодной войны» к уголовной 
ответственности за гибель лодки и части экипажа были привлечены лишь два командира: командир 
С-178 капитан 3-го ранга Валерий Маранго и командир К-429 капитан 1-го ранга Николай Суворов. 

Командир К-8 сам себе вынес приговор (по свидетельству ряда очевидцев), но за мужество и 
стойкость при выполнении задач по спасению лодки и части экипажа был посмертно удостоен звания 
Героя Советского Союза. 

А экипаж, причем весь, был награжден орденами и медалями… 
24 мая 1970-го работа XVI съезда ВЛКСМ была начата с минуты молчания в честь героически 

погибшего делегата от комсомола Мурманской области Леонида Чекмарева… Старшина 1-й статьи 
Чекмарев Леонид Венедиктович был секретарем комсомольской организации К-8… 

А поселок Гремиха осиротел на одну подводную лодку и 52 своих мужчин. Что творилось в 
гарнизоне - объяснять не надо. Даже занятия в школе были отменены, что считалось недопустимым, 
но подводники и их семьи, иногда живут по другим законам.. 

Но прошел апрель, а с ним и 22 число, наступило 1 мая, и уже в Гремихе, тогда еще расцветающем 
поселке подводников, проходит первомайская демонстрация. 

Мало что напоминает о трагедии 8 – 12 апреля, ведь жёны (именно жёны, а не вдовы) уже 
получают разрешение на переезд к избранному месту жительства, ожидают ученики завершения 
учебного года, да со слезами на глазах прощаются семьи с пирсами, с сопками, оставляя навсегда 
своих друзей в далеком заполярном гарнизоне. 

Спустя восемь лет на сопке появится памятник-парус экипажу К-8, мужественно сражавшемуся со 
стихией и погибшим на ее борту. 

18 февраля 1971-го приказом Главнокомандующего ВМФ СССР атомная подводная лодка К-8 
была выведена из состава сил флота. 

Экипаж, точнее оставшаяся его часть, был расформирован и отправлен служить в другие части на 
других флотах – подальше от Гремихи. 

Когда-то жизнь в Гремихе кипела, даже после апреля 1970-го. Но сегодня она там умирает… 
 

Тайна забытого капитана 
Как правило, когда речь идет об авариях лодок, то сперва говорят о погибших, затем об 

оставшихся в живых и лишь потом о тех, кто был рядом и помогал. А рядом все это время был 
болгарский сухогруз с советским капитаном на борту. Долгое время умалчивался этот факт, но во 
времена перестройки было названо и имя судна, и его капитана. 

И всё. 
Но ведь всё это время болгарские моряки не только не отходили от смертельно раненного корабля, 

но и спасали его экипаж. Лишь сейчас стало известно, сколько заботы и внимания советским 
подводникам уделили болгарские братья. До сих пор они вспоминают имена мурманчанина Рема 
Смирнова (к сожалению, уже скончавшегося, о чем автору рассказал его внук), болгар Георгия 
Петрова, Богдана Младенова, Любена Волковича, Гавриила Спирова, Святослава Илиева, Владимира 
Архангелова, Димитра Антонова, Николу Гюрчева, Янко Стоянова, Николу Ангелова, Божидара 
Милчева, Георгия Янкова, Стефана Николова и остальных членов экипажа «Авиора». 

Некоторые из них до сих пор живут в Варне и, наверное, помнят день 10 апреля, когда им довелось 
подать руку помощи русским братьям. 

А капитан судна рисковал не только судном и его экипажем, находясь в штормовом районе, но и 
своей судьбой. Гражданин Советского Союза, капитан болгарского судна, он безо всяких 
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раздумываний вышел на связь с болгарским пароходством и передал сигнал беды «открытым 
текстом». Верный морскому братству, он взял на борт большую часть экипажа «восьмерки». Так и 
хочется не столько сказать, сколько пропеть: «Знаете, каким он парнем был…». 

Вот таким он и был, капитан «Авиора», советский моряк Рем Смирнов. Фотографии публикуются 
впервые с разрешения Дмитрия Фирсова 

Лишь спустя годы внук капитана Дмитрий Фирсов смог рассказать, по воспоминаниям деда, как 
сложно проходили переговоры с Варной, а затем с Севастополем и Москвой. 

Не любил дед вспоминать те дни. 
Долгие годы Рем Германович не рассказывал о тех днях апреля 1970-го, ни родным, ни друзьям. 
Но, однажды, все-таки рассказал, как не поверили его докладу в Севастополе, как по пять раз 

просили на связь представителя командования К-8 и расспрашивали о составе семьи командира, о 
точном адресе замполита, об имени жены старпома. 

Словом, компетентные органы все хотели убедиться – а не провокация ли. Так было потеряно пять 
часов. Но советский капитан выполнил главный долг моряка – не бросил оказавшихся в беде. Живых 
и погибших советских подводников наградили орденами и медалями. А как же экипаж «Авиора» и 
его капитан, спросит читатель. Наградили капитана… биноклем. 

Это награды за мужество от советского командования… 
Но болгарское правительство само определило «уровень героизма» болгарских моряков и 

советского капитана. С учетом секретности и таинственности событий апреля 1970-го отдельным 
закрытым постановлением Президиума Народного Собрания Народной Республики Болгария Рем 
Смирнов был награжден высшим гражданским орденом «За гражданскую доблесть и заслуги» 1-й 
степени. 

Рем Германович гордился своими наградами. Обратите внимание на то, что орденская книжка без 
фотографии. Вместо нее написано «Важи без снимка», или «Действительна без фотографии». Так 
поступали с награжденными по «закрытым указам»… Да и сам Указ был приурочен к 9 сентября – 
Дню освобождения Болгарии, чтобы скрыть связь с событиями апреля 

А еще Рем Смирнов был награжден боевой медалью «За заслуги перед БНА», т.е. перед 
Болгарской народной Армией. И эта медаль была первой! А болгарская медаль «За заслуги» под №1 
тоже о чем-то свидетельствует. 

Вот только заслуги капитана не самым должным образом были оценены на Родине. 
Ежегодно к памятнику погибшим в океане возлагаются венки, и все меньше приходит тех, кто 

помнит те страшные апрельские дни 1970-го. 
Трагично сложилась и судьба последней лодки из серии «Ленинского Комсомола». В августе 2003 

года во время буксировки из Гремихи на утилизацию утонула последняя лодка этого проекта - K-159. 
Это произошло в трех милях от берега. Ночью во время шторма от лодки оторвались понтоны, 
которые удерживали ее на плаву. 

Вместе с К-159 погиб почти весь экипаж - из десяти моряков выжил только один. 
Атомная подводная лодка К-159 незадолго до своей гибели. В Гремихе… 
Сегодня в составе ВМС Украины есть одна подводная лодка, причем, по заверению командования, 

боеспособная. Имя ей «Запорожье». Именно она, тогда еще Б-435, была принята в состав ВМФ СССР 
29 апреля 1970-го, приняв эстафету мужества и отваги от К-8. 

И дай Бог нашим ребятам, которые, как и все подводники, помнят о дате 7 апреля, жить по девизу 
подводников «всех времен и народов», а именно: «чтобы количество погружений всегда равнялось 
количеству всплытий». 

Сергей Смолянников 
 

«СЛЕПАЯ ЯРОСТЬ» 
Слепые ленинградцы спасли от гибели десятки тысяч человек 

 
Их было 12 

История Великой Отечественной войны — это история подвига советского народа. Но подвиг 
народа складывался из личных подвигов людей, вступавших в отчаянную схватку с врагом каждый 
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на своём участке борьбы. 
И без этих миллионов личных подвигов не было бы великой Победы. 
Из представления к медали «За боевые заслуги» на ефрейтора Зобина Якова Львовича: «За период 

службы показал себя дисциплинированным, энергичным, требовательным к себе бойцом, 
отзывчивым товарищем. Будучи слепым, отлично изучил материальную часть звукоулавливателя и 
работу на нём». 

Ефрейтор Яков Зобин, призванный в 1942 году на службу в Ленинграда, был одним из 12 
уникальных незрячих солдат, оборонявших город на Неве во время блокады. Эта удивительная 
история началась в конце 1941 года, когда вокруг Ленинграда сжалось вражеское кольцо. Советским 
войскам удалось не пустить противника в город, однако Ленинград подвергался постоянным 
авианалётам и артиллерийским ударам. Чтобы спасти город от бомбёжек, силам ПВО требовалось 
предотвратить внезапное появление противника. Но как это сделать? 

 
Эксперимент 

Современных радаров в армии было недостаточно, первые образцы уже появились, но обеспечить 
оборону Ленинграда ещё не могли. 

На исходе 1941 года в Ленинград поступили так называемые звукоулавливатели. Приборы эти 
состояли из системы труб различного размера, которые позволяли услышать гул приближающихся 
самолётов противника на большом удалении. 

Но главным в этой системе был всё-таки человек, а не прибор. Звукоулавливатель мог быть по-
настоящему эффективен только тогда, когда с ним работал человек с отличным слухом. Причём не 
просто отличным, а уникальным. 

Изначально со звукоулавливателями работали обычные бойцы, но результаты не слишком 
радовали командование. 

И однажды в штабе ПВО Ленинграда кто-то из офицеров, вспомнив рассказ писателя Короленко 
«Слепой музыкант», предложил: 

– А давайте попробуем в качестве «слухачей» слепых! У них же слух особенный! 
Большинство отнеслось к идее скептически, но в условиях блокады нельзя было пренебрегать 

никакими возможностями. На эксперимент было дано добро. 
О том, что при утрате одного из органов чувств человеческий организм способен 

«компенсировать» утрату за счёт остальных, учёным известно давно, поэтому идея военных была 
вполне логичной. Весь вопрос заключался в том, насколько слух слепого мог помочь для решения 
чисто военной задачи. 

Жёсткий отбор 
К тому времени в Ленинграде оставалось около 300 незрячих. Остальных успели эвакуировать — в 

блокадном городе остались только те, кто добровольно отказался его покидать. 
Незрячие Ленинграда не были иждивенцами. Они трудились на заводах, выступали с концертами в 

госпиталях, то есть по мере сил помогали бороться с врагом. 
Поэтому, когда ПВО города объявило набор незрячих добровольцев для службы «слухачами», 

заявления подали практически все слепые, которые на тот момент находились в Ленинграде. 
Однако военные провели строжайший «отбор» кандидатов. Для начала отказали женщинам, потом 

провели тщательное медицинское обследование. Будущий «слухач» должен был иметь очень 
хороший слух и достаточно крепкое здоровье, чтобы переносить предстоящие многочасовые 
нагрузки. 

Так были отобраны 30 кандидатов, из которых затем выбрали 20 наиболее способных. Эти два 
десятка незрячих были отправлены на обучение. Ведь мало просто услышать звук, надо чётко его 
идентифицировать, определить, на каком удалении от города находятся вражеские самолёты… 

В действующую армию в 1942 году были определены 12 лучших незрячих «слухачей». Одним из 
первых и стал Яков Зобин, которому исполнилось 28 лет. 

 
Слухачи слышали врага за десятки километров 

В расчёт звукоулавливателя входили два бойца: зрячий и слепой. Первый медленно поворачивал 
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трубы аппарата в разные стороны, а второй должен был слушать и услышать врага. 
Результат превзошёл все ожидания. И без того отличных слух незрячих бойцов во время службы на 

звукоулавливателе стал стремительно развиваться в нужном направлении. 
Через несколько месяцев Яков Зобин и его товарищи не просто обнаруживали приближающиеся 

самолёты противника, но на слух определяли их тип, высоту, на которой они летели, и расстояние до 
них. 

Благодаря незрячим бойцам-«слухачам», бомбардировщики противника обнаруживали за 
несколько десятков километров от города, и к их «визиту» силы ПВО подходили в боевой 
готовности. 

В результате, наткнувшись на плотный заградительный огонь, вражеские бомбовозы часто 
ретировались, неся потери. 

Служба «слухачей» была очень тяжёлой. Их и без того изматывающие дежурства нередко 
проходили в условиях артобстрела, и, несмотря на канонаду, они должны были услышать летящие на 
Ленинград бомбардировщики. 

И они их слышали. 
Память 

Вклад незрячих солдат в оборону Ленинграда неоценим. Десятки тысяч горожан уцелели 
благодаря тому, что авиация противника обнаруживалась на дальних подступах к городу. 

Ефрейтор Яков Зобин оставался в рядах ПВО Ленинграда до самого конца войны, был удостоен 
наград, в том числе той самой медали «За боевые заслуги», о которой говорилось вначале. 

Сейчас некоторые пишут, что о незрячих героях обороны Ленинграда после войны поспешили 
забыть. Это неверно, просто отдать должное всем героям Великой Отечественной страна, лежащая в 
руинах, не могла. 

Её нужно было восстанавливать, чем и занялись в том числе и вчерашние незрячие солдаты. 
Якова Львовича Зобина не стало в 1973 году. Он, одним из первых вставший на боевое дежурство в 

Ленинграде, был последним из оставшихся в живых незрячих защитников Ленинграда. 
Пусть их нет с нами, но память остаётся. Память, которую хранит несломленный и не 

склонившийся перед врагом город на Неве. 
Андрей Сидорчик 

 
«ЕСТЬ ЛИ СОВЕСТЬ У ЭТОГО ГОРБАЧЁВА?» 

 
В апреле 2012 г. на телеканале ARD состоялась премьера 89-минутного документального фильма 

об Э. Хонеккере. Фильм сопровождается воспоминаниями последней жены Хонеккера - Маргот, 
впервые согласившейся дать интервью немецким журналистам. Премьера вызвала довольно 
неоднозначную реакцию в немецком обществе. Часть историков поспешили обвинить супругу 
Хонеккера в преднамеренной лжи и идеализации ГДР. 

В начале августа того же года была издана книга Лотара Херцога, бывшего охранника и стюарда Э. 
Хонеккера “Honecker privat. Ein Personenschutzer berichtet”. В ней Л. Херцог рассказывает о 
повседневной жизни генсека СЕПГ, его кулинарных предпочтениях, привычках и увлечениях. До 
этого Л. Херцог уже был участником ряда документальных фильмов о жизни политической элиты 
ГДР. 

В том же августе была переиздана книга немецкого журналиста Томаса Кунце “Staatschef A.D. Die 
letzten Jahre des Erich Honecker”, повествующая о последних годах жизни опального политика. 

Начало своего рода “памятным мероприятиям” было положено еще в феврале, когда на полках 
книжных магазинов Германии появился сборник последних дневниковых записей Э. Хонеккера, 
написанных им в период его пребывания в тюрьме “Моабит” в 1992 г.: Erich Honecker “Letzte 
Aufzeichnungen. Fur Margot”. После долгих раздумий Маргот Хонеккер дала согласие на публикацию 
ранее неизвестных записок Э. Хонеккера. С отрывками из этой книги мы и предлагаем познакомить 
читателей. 

Последние записи. Для Маргот 
Из предисловия Маргот Хонеккер: Эрих был глубоко убежден, что и в Германии снова возникнут 
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общественные силы, которые добьются появления иных социальных отношений. Несмотря на свою 
неизлечимую болезнь, он до конца жизни отстаивал свою веру в это. 

29 июля 1992 г. 
На горизонте появился Берлин. Город в свете заходящего солнца. Мне видна телевизионная башня, 

за которую так сражался Вальтер. Я до сих пор рад, что тогда помогал ему в этом. Ему пришлось 
отстаивать свое решение. Правда, большинство было все же на его стороне. 

Так это выглядело при “диктатуре”-демократии, которая была социалистической. 
Башня все еще стоит на берлинской земле. Как я слышал, еще будет решаться вопрос о ее 

собственнике. Да... Пожалуй, об этом мы никогда и не могли подумать. Я тоже не знаю, кому она 
принадлежит. Раньше она принадлежала народу. 

Посадка в Тегеле была мягкой. Прием подобающий. Мне представился руководитель группы по 
обеспечению безопасности. У него все под контролем. <...> 

Затем начинается поездка на “Мерседесе” в “Моабит”. На краю дороги стоят люди, я вижу 
транспаранты, красные флаги, слышу дружественные и неприятельские выкрики. Приветливых слов 
все же больше. На Турмштассе большой прием, восклицания наших берлинцев. Ворота открываются 
— и мы во дворе тюремной больницы. 

В больнице выдали тюремную робу. В камере предварительного заключения ведь разрешается 
носить свою одежду. <...> 

Приходится побороться за фотографии. Две фотографии внуков все же отобрали. 
В камере со мной еще какой-то цыган. Мы хорошо понимаем друг друга. С трудом получается 

заснуть. Принял еще одну таблетку. В будущем эта проблема, пожалуй, отпадет сама собой. 
30 июля 
<...> 57 лет спустя я снова вижу тюремный комплекс Моабит изнутри. В 1935 г. гестапо доставило 

меня сюда из своего главного здания на Принц-Альбрехт-штрассе. Тогда я находился здесь под 
предварительным заключением полтора года. Как долго буду в этот раз? 

Те же самые коридоры, те же самые проходы. До сих пор слышу окрики надзирателя: “Г-3 на 
допрос!” <...> 

31 июля 
<...> Вчера после долгого времени мне посчастливилось снова увидеть Эриха Мильке. Во время 

прогулки во дворе его сопровождала медсестра. Я окрикнул его сверху. Никакой реакции. 
Попробовал еще раз: “Эрих!” Затем добавил “Рот Фронт!”, громко разнёсшееся по всему двору. 
Снова ничего. Даже головой не кивнул и не бросил взгляда. Стало ясно, что он просто не хотел 

отвечать. Я не могу и не хочу верить в то, что он так низко пал. <...> 
1 августа 
По радио сказали, что Маргот после 30-часового перелета наконец-то в Чили. Из-за тумана самолет 

не смог приземлиться и был вынужден вернуться в Аргентину. На чилийской земле ее 
приветствовали социалисты. Новость о ее удачном перелете стала для меня облегчением. <...> 

2 августа 
Давление 200 на 160, впервые такое высокое. <...> 
3 августа 
Из-за высокого давления пришлось идти в больницу. Персонал принял меня хорошо. Стало лучше. 

<...> 
По радио услышал хорошую новость: парламент Чили дал Маргот разрешение на пребывание. Я 

часто думаю о Маргот, Роби и тех, кто мне дорог. 
4 августа 
Жизнь идет своим чередом. Сейчас я много читаю и слушаю радио. Мир сошел с ума — 

российский госбанк штампует рубли, каждый месяц по 250 миллиардов. Ельцин объявил распродажу. 
В отличие от русских, мне больше не надо бояться пьяницы. 

5 августа 
Несмотря на всё вокруг, мне продолжают поступать письма и телеграммы из Берлина и всей 

Германии. Почта приходит из Франции, Греции, Норвегии, Швеции, Дании, Нидерландов, Англии, 
Испании и даже США. Они доказывают, что ГДР не забыта. Примеров солидарности немало. Однако 
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больше всего меня порадовало письмо из Израиля, которое мне передал д-р Вольфф. Его написала 
Сара Фодорова, которую я, по версии “Штерна”, якобы выдал гестапо в 1935 году. Вольфф получил 
письмо от некоего берлинца, гостившего в Израиле. Там он встретил Сару Фодорову, которая живет 
сейчас в Тель-Авиве под фамилией “Винер”. Она узнала из газет о моей судьбе и о тех обвинениях, 
согласно которым я привел ее в лапы гестапо. Сомневаюсь, что те газеты, которые меня клеймят 
“предателем”, решатся опубликовать письмо. Оно и понятно — ничего хорошего об этом 
преступнике! 

6 августа 
Заседание длилось два с половиной часа. У входа все еще ждут журналисты. Интерес огромен. 

Представляю, что будет во время судебного разбирательства! Не могу сказать, что мне всё равно. 
Однако в то же время это меня не особо беспокоит. Возможно, такое относительное равнодушие - 
последствие лекарства, которое я принимаю против гипертонии. 

7 августа 
Мир совершенно стал другим. Сопротивление империалистической политике будет расти. Это 

будет продолжаться. Наш процесс поспособствует этому. 
Я написал письмо Маргот. Не знаю, правда, когда его отправлю. Я написал его, скорее, для себя, 

чем для нее. Возможно, мне удастся с ней поговорить по телефону, когда ситуация прояснится. <...> 
9 августа 
<...> Мыслями я с вами. Мне хочется пожелать Тебе, дорогая Маргот, хорошего отдыха в кругу 

семьи. Могу представить, как тебя обнимает Роби, радуясь тому, что бабушка снова рядом. После 
завтрака я изучил почти 800 страниц обвинительного акта. Из документов гестапо, судебных актов 
Народного суда и книжки Липпманна они сляпали мне весьма интересную биографию. <...> 

Затем составил список свидетелей, начиная Кирхшлегером и заканчивая Колем. В первую очередь 
я думаю, конечно, о Горбачеве, Вайцзеккере и Коле. Посмотрим, что скажут адвокаты по этому 
поводу. 

Процесс должен продлиться два года. Пока я жив, я буду защищать себя. Это моя обязанность, 
прежде всего, перед гражданами ГДР. <...> 

Сейчас каждому стало понятно, что КПСС под руководством Горбачева сдала империалистам и 
Советский Союз, и все страны Варшавского договора. Сейчас всё начинается снова, возможно, третья 
мировая война уже идет. 

11 августа 
<...> По радио передали, что Горбачев прибудет в Берлин, чтобы получить титул почетного 

гражданина города. Какая же это двойная мораль! Бывшего Генерального секретаря КПСС 
прижимают к груди те же люди, которые сажают в тюрьму другого генсека. Я надеюсь, что жители 
столицы ГДР отблагодарят его соответствующим образом за предательство. За уничтожение 
предприятий, ликвидацию рабочих мест, массовую безработицу... <...> 

Турки стреляют в курдов, израильтяне в палестинцев. Что происходит в мире? И всё это потому, 
что мы капитулировали. 

Вчера читал материал об отношениях ГДР с СЭВ. Там утверждается, в форме предположения, что 
у меня, возможно, была идея некоей конфедерации с ФРГ. Конечно же, были и такие мысли. Об этом 
мы никогда не забывали. Мы не были такими ограниченными, как всегда предполагал враг. Об этом я 
так же говорил и в Бонне. 

Меня тошнило от “общеевропейского дома”, о котором трещал Горбачев. И потом его советник, 
этот Яковлев, который, по крайней мере, был откровенен и сказал, кто, по его мнению, во всем 
виноват: “Маркс. В 1917 году с приходом марксиста Ленина во всём мире началась катастрофа”. 

Есть ли совесть у этого Горбачева? Я все еще хорошо помню этого мелкого буржуа от 
перестройки, когда он мне объяснял свою стратегию и ту роль, которую должна сыграть его жена 
Раиса. Помню и о том, как он боязливо жаждал одобрения и любви со стороны других генеральных 
секретарей. Престиж был ему всегда важен. Однажды, когда он сомневался в себе, я попытался его 
успокоить. Правда, аплодисменты с Запада были ему дороже. 

Придя к власти, он сначала капитулировал как генсек, а потом погубил и всю КПСС. Сейчас он 
живет на деньги своих кредиторов, доллар стал тяжелее рубля. Все сторонники холодной войны от 
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Рейгана до Буша встают на его защиту. Горбачев, очевидно, и сам не заметил, как превратился в 
подлеца. Конфедерация с ФРГ, во всяком случае, была бы лучшим вариантом, чем эта “сделка” а-ля 
Коль. 

Пару слов о 40 годах ГДР. Все эти 40 лет была не только СЕПГ — были ХДС, ЛДПГ, НДПГ, 
ДКПГ; были Гёттинг и Герлах, Хоманн и Гольденбаум. <...> 

Надо сказать спасибо КПГ и СЕПГ, что в 1945 г. они были рядом. Только Пик мог поговорить со 
Сталиным, возразить ему. И он это делал, я знаю. Немецкие коммунисты не были замешаны в 
советских злодеяниях* и фашистских преступлениях. Это были Гитлер, Геринг, Геббельс, Гесс — вся 
эта коричневая чума. Они втянули мир в войну. Они напали на СССР подобно варварам. Немцы 
имеют все основания доверять СЕПГ. Она была единственной партией, которая вывела их из 
послевоенной разрухи. <...> 

Что стало бы с Европой, не появись ГДР с ее влиянием? Такие вопросы следует задать себе и 
ответить на них, прежде чем очернять ГДР. <...> 

Мысленно я уже готовлюсь к процессу и делаю заметки...  
vereinigung.ru 

* Видимо, товарищ Хонеккер имеет ввиду «Катынь» и «пакт Молотова-Риббентропа», в чём 
«призналось» антисоветское советское руководство. (Прим. ред.)  

От редакции. После того как стало известно об инициативе группы депутатов Госдумы 
привлечь к уголовной ответственности за гибель Советского Союза М. Горбачёва, в электронных и 
печатных средствах массовой информации появились толпы его защитников, доказывающих, что он 
в этой трагедии не виновен. Интересно, кто их сподвиг на эту защиту?? Давайте лучше спросим 
самого Горбачёва. А он ещё в прошлом веке рассказал, как в молодости поставил своей целью 
уничтожение коммунизма. На этом фоне как-то жалко выглядят его защитники. Ненатурально. 
Как будто без подготовки читают чужой текст.  

 
ИТАР-ТАСС 

ЗАБОТА РУКОВОДСТВА 
Увеличить объем производства продуктов питания для военнослужащих распорядился лидер 

КНДР Ким Чен Ын во время посещения специализированной продовольственной фабрики “имени 2 
ноября”, принадлежащей Корейской народной армии /КНА/. 

“Предприятию необходимо наращивать производство, чтобы на регулярной основе снабжать 
военнослужащих разнообразными продуктами”, - цитирует агентство слова Ким Чен Ына, которого 
сопровождала большая группа военных и партийных деятелей. Высший руководитель КНДР уделяет 
повышенное внимание подсобным хозяйствам в расположении воинских частей КНА, постоянно 
инспектирует армейские базы снабжения, специализирующиеся на заготовке рыбы. По 
распоряжению лидера туда направляются современные рыболовецкие суда и лодки. 

Он ранее похвалил военнослужащих, решивших заняться выращиванием грибов, и помог создать 
для этого соответствующую инфраструктуру. Во время инспекционной поездки в воинскую часть 
номер 534 он напомнил о напутствии первого руководителя КНДР Ким Ир Сена, призывавшего 
превратить страну “в мирового производителя грибов”. 

Военным уделяется первоочередное внимание со стороны руководства КНДР, проводящего 
политику “сонгун” /приоритет армии/. Бойцов КНА, несмотря на все известные проблемы с 
продовольственным снабжением населения, хорошо кормят и относятся к ним с уважением. Многие 
школьники мечтают и стремятся пополнить ряды революционных вооруженных сил. 

Юрий Сидоров 
ПАСТОР-ШПИОН 

Обвиненный в шпионаже южнокорейский пастор Ким Чён Ук выступил на пресс-конференции в 
столице КНДР, устроенной департаментом печати и информации министерства иностранных дел 
этой страны для местных и иностранных журналистов, а также сотрудников зарубежных дипмиссий. 
Он признал, что по заданию спецслужбы Республики Кореи несколько лет занимался в китайском 
городе Даньдун вербовкой прибывавших туда граждан КНДР, “которых рассчитывал использовать 
для подрыва государственного строя народной республики”. Для дестабилизации обстановки в 
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Пхеньяне Ким Чён Ук планировал создать сеть небольших подпольных церквей в столице КНДР и 
ряде других районов. 

“Я полагал, что государственный строй на Севере может рухнуть с помощью религиозной 
пропаганды”, - сказал он. Одновременно миссионер занимался переправкой перебежчиков из КНДР в 
Южную Корею через третьи страны, в том числе Лаос. 

Южнокорейский миссионер сообщил, что перебрался на северокорейскую территорию из Китая 7 
октября прошлого года на контрабандистском судне. На следующей день его арестовали при 
проверке документов в одном из районов Пхеньяна. 

В ходе продолжавшейся около часа пресс-конференции, проходившей в пхеньянском Дворце 
культуры, пастор признал, что совершил “чудовищное преступление” и принес искренние извинения. 

Отвечая на вопрос корр. ИТАР-ТАСС об условиях содержания, Ким Чён Ук сказал, что “у него нет 
причин жаловаться”. “Думал, что со мной будут обращаться более сурово”, - добавил он. 

В конце пресс-конференции в видеозаписи были показаны несколько граждан КНДР, которые 
давали свидетельские показания. 

Об аресте южнокорейского шпиона СМИ КНДР впервые сообщили в ноябре прошлого года. В 
Сеуле в то время заявили, что эти сведения не соответствуют действительности. 

Юрий Сидоров 
ЭТО СОЦИАЛИЗМ? 

Всё больше состоятельных китайцев покидают Поднебесную из-за плохой экологии и 
сомнительной пищи. Как говорится в распространенном здесь докладе научно-исследовательского 
центра “Китай и глобализация”, этот процесс особенно заметен в таких больших городах, как Пекин, 
Шанхай и Гуанчжоу. Богатые жители этих мегаполисов, отмечают эксперты, “продают свои 
предприятия и перебираются в другие города и страны с меньшим населением и более чистым 
воздухом”. 

Особенно тяжелое положение с загрязнением окружающей среды промышленными выбросами и 
автомобильными выхлопами сложилось в Пекине, где практически ежедневно состояние атмосферы 
по шкале Пи-эм 2,5 /PM2,5/ оценивается как “опасное для людей с повышенной чувствительностью”, 
“опасное для всего населения” или попросту как “ужасное”. Эти замеры, которые производятся 
четыре раза в день, показывают содержание в одном кубометре воздуха мельчайших твердых частиц, 
причиняющих организму наибольший ущерб. В отдельные безветренные дни, когда воздух в Пекине 
застаивается, показатели его загрязнения превосходят предельно допустимую норму в 15-20 раз. 

Плохое качество продуктов - другой повод для жалоб горожан. Как сказал пекинский бизнесмен по 
фамилии Гун, обитатели элитных кварталов на севере Пекина вообще избегают покупать продукты 
китайского производства. При покупке квартир местные нувориши стараются первым делом 
выяснить, есть ли поблизости супермаркет, торгующий импортными товарами, включая, например, 
такие, как рис и макаронные изделия. “Всё китайское напичкано химией”, - безапелляционно заявил 
господин Гун. 

Впрочем, для проверки качества овощей не нужны сложные экспертизы. Достаточно разрезать 
помидор и увидеть под красной кожицей светлую до белизны мякоть. По мнению местных знатоков, 
это убедительно свидетельствует о чрезмерном содержании нитратов. Капуста - ещё один важнейший 
овощ на китайском столе - нередко вместо ожидаемого запаха свежести источает “аромат” удобрений 
и пестицидов. 

Практически ежегодно китайское общество сотрясают скандалы, связанные с качеством пищи. 
Наиболее громкими за последние годы были дела о молочных смесях, бутылочном пиве, 
морепродуктах. Даже одноразовые палочки, которыми пользуются китайцы во время еды, оказались 
вредными из-за химикатов, которыми их обрабатывают при изготовлении. “И это только вершина 
айсберга”, - предупреждают специалисты. 

Андрей Кириллов 
НА ПЕНСИЮ В 100 

Старейшему в Африке лидеру - президенту Зимбабве Роберту Мугабе, который бессменно правит с 
момента обретения страной независимости от Великобритании в 1980 году, исполнилось 90 лет. По 
данным СМИ, президент встретил день рождения в Сингапуре, куда часто ездит лечить глаза. 
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Роберт Мугабе, у которого уже скончались все братья и сестры, считает, что причину его 
долголетия знает только Бог, и отказывается даже говорить о возможном преемнике. “Это воля 
Божья”, - заявил в интервью Мугабе, который однажды сказал, что намерен править Зимбабве до 
своего 100-летия. Новая конституция дает ему еще два пятилетних президентских срока. Другими 
словами, он вполне имеет шанс оставаться главой государства до 99-летнего возраста. 

“Зачем говорить об этом /преемнике/, когда такой вопрос не стоит. В стране есть руководство. 
Другими словами, я - здесь”, - сказал Мугабе. 

Будущий глава государства и лидер партии Африканский национальный союз Зимбабве /ЗАНУ-
ПФ/ родился 21 февраля 1924 года недалеко от Хараре в католической семье. Он был старательным и 
прилежным в учебе и уже в 17 лет получил квалификацию школьного учителя. 

Мугабе заинтересовался марксизмом, высшее образование получил в университете Форт Харе в 
соседней Южной Африке. Он был членом различных партий, запрещенных режимом белого 
меньшинства в Родезии, в 1964 году получил 10 лет тюрьмы за политическую активность. Выйдя на 
свободу в 1974 году, он возглавил партию ЗАНУ и нашел убежище в Мозамбике, откуда руководил 
борьбой против режима белого меньшинства в тогдашней Родезии. В 1980 году партия ЗАНУ пришла 
к власти, после чего президент Мугабе переименовал страну в Зимбабве. 

После смерти первой жены Сары он женился на личной секретарше, которая на 41 год моложе его. 
Она родила ему двух сыновей и дочь. 

Сначала Запад приветствовал нового лидера, который принес свободу миллионам чернокожих 
жителей Зимбабве и занялся реформой здравоохранения и образования. Как и Нельсон Мандела в 
ЮАР, он провозгласил политику примирения белых и коренных африканцев. Мугабе даже разрешил 
бывшему лидеру белого меньшинства Яну Смиту, который упрятал его в тюрьму на десять лет, 
остаться в стране и работать парламентарием. 

В 2000 году он начал реформу передачи земли от белых фермеров в руки чернокожим гражданам. 
В результате Зимбабве, считавшаяся житницей на юге Африки, стала испытывать 
продовольственный кризис. Инфляция составила сотни миллионов процентов, и зимбабвийский 
доллар прекратил хождение. Его заменили доллар США, евро и южноафриканский ранд. В настоящее 
время Мугабе настаивает на изъятии контрольных пакетов акций у иностранных компаний. 

США и Евросоюз ввели санкции против Зимбабве, ее президента и его ближайших соратников, и 
очень надеялись, что на президентских выборах 2013 года Мугабе сменит его главный оппонент и 
премьер-министр Морган Тсвангираи. Но Мугабе уверенно победил, набрав 61% голосов. 
Африканский союз, объединяющий 54 страны континента, назвал выборы честными, в то время как 
США и Евросоюз не признали их результаты. Тем не менее, принятие новой конституции и 
проведение выборов вынудили ЕС смягчить санкции, однако “подарка” к своему 90-летию Мугабе от 
Европы не дождался. Санкции против него лично и супруги Грейс сохранены. 

После объявления результатов прошлогодних выборов, вызвавших протесты оппозиции, 
известный на острое словцо Мугабе посоветовал своим критикам либо одобрить голосование, либо 
“повеситься”. 

Незадолго до смерти Манделы он заявил, что национальный герой борьбы с апартеидом в ЮАР 
был слишком добр по отношению к белому меньшинству. “Мандела слишком далеко зашел в своих 
добрых делах для нечернокожего населения, и часто делал это за счет чернокожих. Он уж чересчур 
святой”, - сказал Мугабе в интервью. 

Александр Нечаев 
И В РАЮ ПОДЖАРИВАЮТ 

Три тысячи американцев добровольно отказались от гражданства США в 2013 году, сообщил 
телеканал Си-эн-эн. В телерепортаже отмечается, что число таких отказников выросло более чем в 
три раза по сравнению с 2012 годом, а в 2008 году таковых было лишь 231 человек. По данным 
экспертов экономической службы Си-эн-эн, большинство отказов от американского гражданства 
связано с ужесточением системы налогообложения в стране. 

“Речь идет о принятом Конгрессом США законе о налогообложении иностранных счетов 
американцев, а также обязательном информировании соответствующих органов об их наличии”, - 
пояснил финансовый эксперт телеканала Брэд Уэстерфильд. 
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Данная мера направлена на привлечение в казну США средств налогоплательщиков, имеющих 
счета в зарубежных банках. Как свидетельствует практика, далеко не все состоятельные американцы, 
хранящие часть своих накоплений за рубежом, информируют об этом национальные налоговые 
органы. В результате бюджет страны ежегодно недополучает миллионы долларов налоговых 
поступлений. 

“Первая волна отказников прокатилась по США в 2010 году /1 тыс. 534 человека/, когда Конгресс 
заставил американцев платить налоги с зарубежных счетов, сумма которых составляла 50 тыс. 
долларов и выше. Теперь эта сумма снижена до 10 тыс. долларов”, - добавил эксперт. 

В Си-эн-эн считают, что в будущем количество желающих отказаться от американского 
гражданства будет лишь возрастать. 

Даниил Студнев 
ДВА КОРОЛЯ ПАРА 

В парламент Великобритании поступил законопроект, призванный реформировать существующую 
с 1285 года норму по поводу браков правящих монархов. Пересмотреть этот один из древнейших и 
продолжающих действовать законов вынудил тот факт, что с будущего марта в Англии и Уэльсе в 
силу входит положение о признании однополых браков. 

Согласно предлагаемой парламенту поправке, партнер в однополом браке будущего британского 
монарха не сможет автоматически получить титул короля или королевы, отмечает радиостанция Би-
би-си. 

“Одновременно изменению подлежит и норма, действующая с 1351 года, - подчеркивает она. - 
Согласно ей, супружеская неверность жены короля и мужа королевы карается законом. Сейчас 
депутатам предложено проголосовать за измененную норму, когда из-под действия данного закона 
будут выведены однополые браки”. 

“В связи с признанием законом однополых браков депутатам предстоит внести изменения в 67 
положений и норм, которые были утверждены и продолжают действовать последние 729 лет”, - 
подчеркивает Би-би-си.  

Виталий Макарчев 
ВСЛЕД ЗА СССР 

Длительное пребывание в сидячем положении грозит серьезными проблемами со здоровьем и 
преждевременным уходом из жизни. Этот вывод, опирающийся на статистику в сфере 
здравоохранения, содержится в отчете американской научно-исследовательской организации 
“Медицинская отчетность и сертификация”. 

“Смертность среди тех, кто проводит в рабочем кресле более шести часов ежедневно, на 40 
процентов выше, чем у предпочитающих активный образ жизни, - отмечается в документе. - С точки 
зрения медиков, человек не должен проводить сидя более трех часов в сутки”. 

Установлено, что у офисных сотрудников в два раза чаще возникают сердечно-сосудистые 
заболевания. У них выше кровяное давление и уровень холестерина в крови. Они чаще умирают от 
тромбоза. 

Канцелярские сотрудники, особенно со стажем, практически постоянно испытывают дискомфорт 
из-за периодически возникающей боли в спине. Даже ежедневные занятия спортом не способны 
компенсировать недостаток нагрузок на мышцы позвоночника и брюшной полости. Их спутником 
становится остеопороз, который медики определяют как профессиональное заболевание клерков. 

В современных условиях, когда эффективность производственных процессов в значительной 
степени обеспечивают сотрудники офисов государственных учреждений и коммерческих 
организаций, сокращение их рабочего времени не представляется возможным. Выход из 
критического положения ученые видят в разработке и создании оптимизирующей нагрузки 
канцелярской мебели с гибкими балансировочными каркасами. 

Это, в частности, стулья и кресла, ножки которых представляют декоративно оформленные 
пружины из усиленного металла. Вес тела сидящего распределяется равномерно, снижается нагрузка 
на позвоночник. 

Работодателям также предлагается активно использовать опыт гигиены труда, накопленный в 
Японии. Во многих офисах Страны восходящего солнца в течение рабочего дня через установленные 
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интервалы проводится производственная гимнастика, в которой принимают участие все члены 
коллектива - от топ-менеджеров до рядовых клерков. 

Игорь Шамшин 
ПО ШПАРГАЛКЕ 

У правительства Канады заготовлены шпаргалки: что говорить согражданам в случае 
всевозможных чрезвычайных ситуаций - от природных катастроф до кибератак. Это удалось 
установить канадским журналистам, которые, воспользовавшись Законом о доступе к информации, 
получили в свое распоряжение памятку, подготовленную для министра общественной безопасности 
страны Стивена Блейни. 

Так, при кибератаке ему рекомендуется, не делясь с общественностью подробностями, 
ограничиться простой констатацией факта. “Кибератаки - глобальное явление, - должен сказать он 
соотечественникам. - Канада и другие страны сталкиваются с угрозой нарастающих кибератак. Эта 
угроза реальна”. 

Далее предполагается, что журналисты начнут расспрашивать, какие конкретно компьютерные 
сети подверглись нападению и каков ущерб, на что министру следует ответить: “Хотя я не стану пока 
вдаваться в детали данного инцидента, могу заверить вас, что у правительства Канады имеются 
планы по предотвращению, минимизации и реагированию на последствия киберугроз. 
Правительственные ведомства тесно сотрудничают между собой, предпринимая соответствующие 
меры и адекватные шаги”. 

В случае стихийных бедствий, приведших к жертвам, Блейни нужно сделать такое заявление: “Мы 
выражаем искренние соболезнования родным и близким тех, кто пострадал в результате этого 
ужасного /указать, какое происшествие/ в /указать, в каком городе или поселке/. Правительство 
Канады находится в тесном контакте с /провинциальными или местными/ властями и, по мере 
поступления новой информации, будет и дальше делиться ею с согражданами”. 

Если удар в Канаде нанесут террористы, министр должен произнести: “Канада пережила 
национальную трагедию”. И заверить, что правительство “непоколебимо в своей приверженности 
делу обеспечения безопасности канадцев и борьбы с терроризмом”. 

А если теракт совершен на территории США, Блейни необходимо подчеркнуть, что он “уже 
связался с американским министром национальной безопасности, выразил ему соболезнования, а 
также предложил помощь”. 

Как отмечают журналисты, заранее подготовленные официальные заявления - не канадское 
изобретение, у них есть исторические прецеденты. К примеру, в июне 1944 года, когда войска 
союзников готовились к высадке в Европе, американский генерал Дуайт Эйзенхауэр написал на 
клочке бумаги четыре предложения, в которых с прискорбием сообщал о провале операции. 

Александр Пахомов 
ПРЕДПОЛАГАЮТ УБИЙСТВО 

Аргентинское правосудие расследует обстоятельства смерти бывшего президента Бразилии Жуана 
Гуларта, скончавшегося в изгнании. Об этом сообщила местная печать. 

Следствие начато по запросу бразильской прокуратуры, которая подозревает, что уход из жизни 
Гуларта в Аргентине был не случаен. Официально он умер от сердечного приступа на ранчо в 
аргентинской провинции Корриентес 6 декабря 1976 года. Однако существуют улики, указывающие 
на то, что бывший президент Бразилии был отравлен. Предполагается, что ему подменили лекарства, 
когда он останавливался в одном из отелей Буэнос-Айреса. 

Кроме того, в распоряжении правосудия имеется информация, что бразильские военные в мае 1976 
года обратились к своим аргентинским коллегам с просьбой обеспечить за ним слежку. Это также 
говорит в пользу версии убийства Гуларта. В прошлом году в Бразилии была произведена эксгумация 
останков экс-президента, и теперь эксперты должны пролить свет на причины его смерти. 

Жуан Гуларт, пользовавшийся симпатией простых бразильцев, занял пост главы государства в 
1961 году. Его правительство проводило политику ограничения вывоза капитала за границу, 
пересмотрело иностранные концессии на разработку природных ресурсов. При нем были 
восстановлены дипломатические отношения с СССР, разорванные в 1947 году. В 1964 году Гуларт 
был отстранен от власти в результате военного переворота, после которого в стране более чем на 20 
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лет установилась диктатура. До 1973 года он жил в эмиграции в Уругвае, а затем перебрался в 
Аргентину. 

В 1970-е годы военные режимы Аргентины, Боливии, Бразилии, Парагвая, Уругвая и Чили 
осуществляли совместную операцию “План Кондор” с целью физического уничтожения 
политических оппонентов. Их арестовывали и убивали на территории соседних стран, либо 
депортировали на родину, где они также бесследно исчезали. 

Дмитрий Фоминых 
У КАЖДОГО СВОЕ ПРАВО 

Известный американский актер и режиссер Джордж Клуни высказался за возвращение из 
Великобритании в Афины бесценных сокровищ из храма Парфенон на Акрополе, перемещенных в 
Лондон в XIX веке. Отвечая в Берлине на вопрос греческой журналистки о том, считает ли он 
необходимым, чтобы Британский музей вернул Греции сокровища Парфенона, Клуни заявил, что 
Афины выдвигают “справедливое требование”, чем вызвал аплодисменты собравшихся репортеров.  

Кампания за возвращение из Лондона скульптур Парфенона, известных под названием “мраморы 
Элджина”, активизировалась после открытия в 2009 году нового сверхсовременного музея Акрополя. 
Бывший английский посол в Османской Империи лорд Элджин, получивший у правивших в ХIХ веке 
на территории Эллады турок дозволение взять с Акрополя “некоторые обломки камней с надписями 
и фигурами”, переправил в Англию 12 фигур с фронтонов Парфенона, много плит с орнаментами, 
одну Кариатиду из портика храма Эрехтейон и ряд других фрагментов. Фактически в Лондоне 
оказалось около 50% всех мраморных украшений Парфенона. Греция требует от Великобритании 
вернуть бесценные мраморные творения, варварски выломанные английским “коллекционером” из 
храмов Акрополя. Однако Лондон отказывается возвращать шедевры в Афины, ссылаясь на то, что 
их приобретение лордом Элджином было юридически законно для того времени, а сами статуи и 
рельефы находятся в Британском музее в полной безопасности и открыты для бесплатного 
посещения всеми желающими. 

Требование возврата в Афины шедевров Парфенона, вывезенных в Лондон в 1802 году лордом 
Элджиным и проданным впоследствии британскому государству за 35 тыс. фунтов стерлингов, стало 
выдвигаться фактически со времени завоевания Грецией независимости в 1830 году. Однако 
официально его озвучила знаменитая греческая актриса и министр культуры Греции Мелина 
Меркури лишь в 1982 году на конференции ЮНЕСКО в Мексике. Она и ее муж - живший в Афинах 
американский режиссер и актер Жюль Дассен, отец популярного французского эстрадного певца Джо 
Дассена, сделали возвращение мраморных шедевров мечтой своей жизни. Меркури добивалась 
возвращения мраморов почти два десятилетия и за это время сумела в такой степени повлиять на 
сознание британцев, что даже бывший министр иностранных дел Великобритании Робин Кук 
высказался за возвращение шедевров в Афины. 

В октябре 2013 года в Новом музее Акрополя состоялось заседание членов специальных комитетов 
Греции, Кипра, Германии, Швеции, Великобритании, Швейцарии и Австралии, выступающих за 
возвращение мраморных шедевров Парфенона из Лондона в Афины. На заседании выступил министр 
культуры и спорта Греции Панос Панайотопулос, подчеркнувший, что “кампания за возвращение 
мраморов Парфенона имеет общемировое значение, так как ставит целью восстановление единства 
главного памятника цивилизации, важного для всего человечества”.  

Юрий Малинов 
ФРАНЦУЗСКАЯ БЛАГОДАРНОСТЬ 

В год столетия начала Первой мировой войны во Франции вновь вспоминают русского 
военачальника, сорвавшего в 1914 году планы немецкого командования захватить французскую 
столицу. Первый верховный главнокомандующий русской армией, великий князь Николай 
Николаевич, ушедший из жизни 85 лет назад, и сегодня остается одним из самых почитаемых здесь 
полководцев “Великой войны”. 

В первое военное лето, напоминает военный историк Жан-Пьер Арриньон, германская армия 
развивала на Западном фронте план молниеносной войны. “В битве на Марне в сентябре 1914 года, 
остановившей продвижение немецких войск, Франция обязана своим успехом наступлению русских 
сил в Восточной Пруссии, - считает исследователь. - Русское наступление заставило шефа 
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германского полевого штаба генерала фон Мольтке снять два армейских корпуса с западного 
направления и перебросить на русский фронт. Отсутствие этих корпусов на Западном фронте 
сыграло определяющую роль во французской победе”. 

Самоотверженность союзника высоко оценивалась в высшем эшелоне французской армии. “За этот 
акт верности братству по оружию - тем более дорогой, что мобилизация русских сил не была 
завершена, - русская армия и её главнокомандующий великий князь Николай Николаевич имеют 
право на признательность Франции”, - говорил о помощи России маршал Жозеф Жоффр. 

Одним из первых решений русского верховного командования был приказ о переходе в 
наступление, не ожидая окончания развертывания войск. По замыслу ставки, это решение лишало 
Германию возможности уничтожать своих противников поочередно, используя для переброски войск 
преимущества своей развитой сети железных дорог. “Данное Франции слово, что мы ей поможем, 
было для российской стороны священно, - отмечает исследователь жизни и деятельности первого 
русского Верховного главнокомандующего, действующий глава семейного объединения Романовых, 
князь Николай Романович. - Ведь немцы стояли почти у дверей Парижа. И русское командование, 
сознавая, что мы сами еще не вполне готовы действовать, “все же сдержало слово”. 

Историки напоминают, что досрочно начатое наступление в Восточной Пруссии было оплачено 
русскими войсками дорогой ценой. Особенно тяжелыми были потери Второй армии под 
командованием генерала Самсонова, в том числе в гвардейских полках, бывших опорой 
императорского строя. 

“Русские атаки, призванные облегчить положение союзников, достигли своей политической цели, - 
считает сенатор Жан-Пьер Шевенман. - Они заставили Германию снять с французского фронта 
значительное число немецких дивизий и помогли спасти Париж”. Французский законодатель 
призывает на предстоящих мемориальных церемониях вспомнить о “долге памяти по отношению к 
русским солдатам “. 

Дмитрий ГОРОХОВ 
НАПАДЕНИЕ НА ЦЕСАРЕВИЧА 

Некоторые исторические загадки, возможно, поможет разгадать решение музея провинциального 
японского города Оцу впервые выдать в открытый доступ все без исключения материалы судебного 
процесса по делу о состоявшемся там в 1891 году нападении на наследника русского престола 
Николая Александровича Романова - будущего последнего императора России Николая II. Как 
сообщили ИТАР-ТАСС в администрации этого хранилища, широкой публике будут представлены 
984 страницы материалов процесса над полицейским Сандзо Цуда. 21 апреля 1891 года он находился 
в оцеплении, которое было выставлено по ходу прохождения кортежа наследника-цесаревича. 
Неожиданно полицейский напал на Николая и нанес ему плашмя два удара саблей по голове. 

Оцу - городок тесный, кареты по его улицам проехать не могли, и Николай передвигался на рикше, 
как и сопровождавший его в поездке греческий принц Георг. Тот, кстати, немедленно пришел на 
помощь наследнику русского трона, который после ударов по голове выскочил из коляски и пустился 
бежать. Георг тростью отбил новый удар полицейского, но вышибить у него саблю из руки не смог. 
Зато повезло смелым рикшам - они набросились на нападавшего, обезоружили его и повалили на 
землю. А потом подоспели и офицеры из сопровождения будущего российского императора. 

Раны Николая оказались несерьезными, ему сделали перевязку, от госпитализации он отказался. В 
Оцу с тех пор бережно хранится ткань со следами крови последнего русского императора. Несколько 
нитей из нее были предоставлены российским исследователям, которые в 1990-х годах проводили 
генетическую идентификацию обнаруженных под Екатеринбургом останков, предположительно, 
царской семьи. 

Нападение на наследника престола могущественной России вызвало в Японии шок - поначалу 
некоторые испугались даже, что Санкт-Петербург объявит в ответ войну. Ушли в отставку министры 
внутренних дел и глава японского МИД, взявшие на себя ответственность за случившееся. С 
извинениями на корабль Николая “Память Азова” лично прибыл император Муцухито, хотя 
придворные уговаривали его этого не делать - вдруг разъяренные русские захватят японского 
монарха в заложники? Николай, кстати, уверял, что случившееся никак не меняет его представления 
о японцах как о добром и приветливом народе. А в адрес цесаревича тем временем шел со всей 
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Японии поток подарков, было получено более 20 тыс. телеграмм с извинениями и соболезнованиями. 
Главная загадка этой истории - что побудило дисциплинированного полицейского напасть на 

высокого иностранного гостя? Некоторые считают, что Сандзо Цуда был психопатом-
националистом, который видел в России потенциального агрессора. Ссылки делаются и на то, что 
Цуда был по происхождению самураем, которых незадолго до этого в рамках проводившихся в 
Японии буржуазно-демократических реформ лишили сословных привилегий, например, носить мечи 
и особые прически, получать пожизненное пособие. Есть косвенные данные, что нападавший имел 
отношение к восстанию недовольных самураев на юге Японии в 1877 году. 

Из материалов процесса видно, что полицейский хранил молчание практически в течение всего 
суда. На вопрос о мотивах нападения он, кстати, указал лишь, что высокий гость не оказал должного 
почтения памятнику, установленному в честь героев того самого самурайского мятежа 1877 года. 
Цуда был приговорен к пожизненному заключению и, по официальной версии, умер в тюрьме от 
пневмонии. Некоторые уверяют, что он уморил себя голодом. 

Василий Головнин 
ДЕДЫ И ВНУКИ 

Питание является одним из факторов, оказывающих влияние на ДНК человека. К такому выводу 
пришли ученые Каролинского института /КИ/ Стокгольма. 

Медики изучили исторические данные и документацию по урожаям в XIX веке в местечке 
Эверкаликс на севере королевства. Объемы и разнообразие еды там полностью зависели от погоды, 
менявшейся из года в год. В периоды, когда Ботнический залив замерзал, жители деревни могли 
положиться только на собственные запасы. 

“То, что мы едим, оказывает влияние на наши гены. Окружающая среда здесь играет более важную 
роль, чем мы предполагали раньше. Переход от “хорошего” к “плохому” в еде в детстве может 
привести к тому, что у внуков появится риск сердечно-сосудистых заболеваний”, - отмечает 
исследователь кафедры питания и биологических наук КИ Улов Бюгрен. 

То, что доступность еды может влиять на ДНК будущих поколений, стало для ученых 
неожиданностью. 

“Мы обнаружили, что у поколений, недоедавших в раннем возрасте, изменилась ДНК. Это 
передалось следующему поколению. У их внуков смертность от сердечно-сосудистых заболеваний 
была в 21 раз выше, чем у родителей, не имевших недостатка в продуктах”, - говорит Бюгрен. 

По мнению ученых, новое исследование поможет лучше понять влияние питания на здоровье 
человека.  

Ирина Дергачева 
НАША БОЛЬ УКРАИНА 

ТРЕТЬЯ ОККУПАЦИЯ КРЫМА 
 

Эта статья была написана мною в апреле 1997 года, но никто её не напечатал тогда по 
известным причинам. Сегодня, по прошествии 17 лет, перечитав её, я пришёл к выводу, что Крым 
действительно освобождается от третьей оккупации… 

В этом году весной (1997 г.) мне повезло побывать в Крыму. Удалось пообщаться со многими 
людьми, выслушать мнения относительно среды их обитания, вдохнуть с воздухом Крыма его заботы 
и печали реально, а не через ангажированные СМИ. То, что я хочу рассказать ниже, не обусловлено 
никакими заказами – это лично мои выводы, основанные на моих знаниях истории, документах и 
наблюдениях. Почему я обратился к этой теме? Меня поразили заяления многих коренных жителей 
Крыма, Севастополя, Ялты, которые с обидой воспринимают приклееный к ним ярлык «оккупанты». 
И кто этим больше грешит, так это украинские СМИ, и что больше всего удивляет - те переселенцы с 
Западной Украины, которых усиленно вербуют в Крым нынешнее руководство Киева. Или они не 
знают истории Крыма, или это делается умышленно – повторяя беспрерывно «дурак» и умного 
сведешь сойти с ума. 

Для меня поразительнее всего в трагических событиях, которые происходят сегодня в Крыму 
(1997), та будничная, пошлая сторона лжи, которая сопровождает всё на свете. Украинские 
националисты в статьях, «трудах» и прочей пропагандистской шумихе пытаются доказать, что Крым 
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был украинским ещё с тех пор, когда и самой Украины ещё не было на карте. (Сборник «Сторiнки 
iсторii флоту Украiни», газета «Флот Украiни» - 1997г.). 

Крым в своей многовековой истории пережил многое и стал государством (ханством) раньше 
Украины. Поэтому прежде всего возникает мысль –сегодня он должен претендовать на 
самостоятельное существование, а уж к кому ему прислониться - решать его жителям.  

Кому он только не принадлежал и по частям, и целиком, пока не встал под руку Российского 
государства в 1783 году. Но и присутствие русских вот уже более двух веков не смогло лишить его 
своей самобытности. 

Мешались обычаи, боги, жёны,  
Народ вливался в народ. 
Где победивший, где побеждённый – 
Никто уж не разберёт. 
Копнёшь язык – и услышишь нередко 
Отзвуки чуждых фраз, 
Семью копнёшь – увидишь предка 
Непостижимых рас… 
(И.Л. Сельвинский «Крым» 1945 г.). 
На Крымском прлуострове человек жил ещё в эпоху палеолита. Но самыми древними обитателями 

Крыма, известными в истории, считаются киммерийцы, о них исчезают упоминания к середине 1-го 
тысячелетия до нашей эры. К I веку н.э. появилось название «скифо-тавры». В середине II века 
несмотря на мощные укрепления тавров в горных районах Южного берега Крыма, римляне 
вытесняют их отсюда, но особого влияния здесь они не оставили. 

Наиболее ранние сведения о поялении греков в Таврии относятся к VI веку до н.э., и на 
протяжении не менее шести веков на Таврическом полуострове существовали три самостоятельных 
государства – Херсонес, Боспор и Скифия. 

В III веке н.э. опустошительная волна готских набегов прокатилась по степным районам 
Таврического полуострова, сметая все культуры полуострова. Гунны в южных степях 
Причерноморья основали огромное, хотя и кратковременное государство, которое, однако, не внесло 
никакого вклада в историю культуры Крыма. В IV веке н.э. заканчивается античный период истории 
культуры Крыма. 

В период с V по XV века судьба Тавриды была тесно переплетена с Византией. В средние века 
Крым играл роль культурного «моста» между Византией и Русью, особенно в 10-11 веках. 

Первые нападения татар на Таврию были произведены в 1223, 1238, 1242, 1249 годах. Они были 
кратковременны и опустошительны. И лишь набег татарского полководлца Эдигея в 1399 году 
положил начало формированию татарских княжеств в Крыму. После распада Золотой Орды в 1443 
году возникло Крымское ханство, с 1475 г. – вассал Турции, которая использовала его как орудие в 
осуществлении своей политики агрессии для нападения на русские, украинские и польские земли. 

Чтобы не отдавать предпочтения какой-то из народностей Крыма и не вставать на позитивную 
крымско-татарского национализма - Крым историческая родина татар, - обратимся к высказываниям 
современников о татарах того времени. «Ко времени воцарения в Крыму Менгели-Герея (?-1515 г.) 
на полуострове было мало жителей татар. В результате войн, которые он вёл со своими 
соплеменниками на Волге, он приводил с собой в Крым много тысяч ногайцев, которых заставлял 
там селиться… Крымские татары составляют ветвь многочисленного тюрского племени, хотя и 
смешаны сильно с монголами» (Тинманн «Крыское ханство», изд. Таврия, 1991 г.). «Землю, хотя и 
самую плодородную, они не обрабатывают, довольствуясь тем, что она сама приносит, т.е. травою 
для кормления; важнейшим фактором их жизни является война», - свидетельствует Михаил Литвин в 
XVI в. «Другого занятия, кроме войны, они не знают», - поддерживает Литвина де Люк в XVII веке. 
Крымские ханы были лишь чиновниками турецкого султана (за 150 лет сменилось 53 хана).  

Борьбу Московского государства за выход к Чёрному морю начал ещё Иван Грозный в середине 
XVI века, но неудачно. Лишь по Кучук-Кайнарджийскому договору 10 июля 1774 г. Россия получает 
Керчь и крепость Еникале. Но Турция не хотела уступать своего влияния в Крыму. И лишь в 1782 г. 
последний хан Шагин-Герей, отрёкшийся от престола в пользу России, передаёт Крым под высокую 



 57

руку Императрицы Екатерины II, как бы сказали сегодня, «со всеми потрохами», которая 8 апреля 
1783 г. царским рескриптом (указом) присоединяет Крым к России. С этого момента начинается его 
история в составе Российского государства. 

До этого «Самое характерное в крымской истории – это непрерывное и интенсивное движение 
народностей, которое только условно можно назвать их сменой. Скорее всего и чаще всего за 
появлением новой народности и утверждением её господства следовало пришествие другой», - 
отмечает Л.И. Фирсов. («Очерки истории средневековых крепостей южного берега Крыма», М. 1990 
г.) Поэтому говорить в свете прошлой истории о каких-то интервенциях и оккупациях просто 
бессмысленно. Крым принадлежал всем и никому. 

Об интервенциях и оккупациях Крыма можно мыслить только в его новейшей истории. В 
Крымской войне 1853-1856 гг. была англо-франко-турецкая интервенция, но не оккупация, так как 
большая часть полуострова, за исключением южной прибрежной, оставалась в руках России. Она 
нанесла большой материальный и моральный ущерб Крыму и России – был ликвидирован 
Черноморский флот, который начал возрождаться только с 1871 года. 

Первой оккупацией Крыма можно считать период Гражданской войны в России, а именно 1918-
1920 годы, когда немецкие империалисты вопреки Брестскому договору начали военные действия, и 
18 апреля 1918 г., овладев Перекопом начали продвигаться в глубь полуострова. Первого мая немцы 
овладели всем полуостровом, в том числе и Севастополем. 

В связи с революцией в самой Германии 15 ноября 1918 г. началась эвакуация германских солдат и 
матросов из Севастополя. Вскоре они покинули и весь Крым. Вместо немецких оккупантов в 
Севастополь сразу же пришли англо-французские интервенты. Вскоре стали прибывать 
белогвардейские войска, которые вели себя не лучше интерветов. 

Крыму был нанесён огромный материальный ущерб. Взять только один Севастополь, убытки 
которого от немецкой оккупации составили 2 563 321 811 царских рублей. Анго-французские 
интервенты угнали все исправные суда, а остальные затопили и ограбили. Только из складов 
Севастопольского военного порта они вывезли имущества на сумму 5 млрд. рублей. Материальный 
ущерб, причинённый гражданскому населению города, исчисляется в сумме более чем 500 тысяч 
рублей золотом. 

15 ноября 1920 г. Красная Армия вступила в Севастополь, завершив полное освобождение Крыма. 
Началось мирное строительство разрушенной экономики, на восстановление которой ни доллара не 
поступило из-за границы. Народы России возродили Крым – здравницу Союза собственными силами. 

Вторая оккупация Крыма - немецко-фашистскими захватчиками - длилась почти три года, с 1941-
го по1944 гг. Захватив Крым, гитлеровцы установили на его территории кровавый оккупационный 
режим. Нельзя без содрогания читать документы и корреспонденции о глумлении и издевательствах 
над жителями Крыма, о массовом уничтожении военнопленных, стариков, женщин, детей в Керчи, 
Евпатории, Севастополе, в Дубках и других районах. При малочисленности населения Крыма там 
было уничтожено 135 тысяч мирных граждан, свыше 85 тысяч угнано на каторжные работы в 
Германию. 

Огромный ущерб нанесли захватчики народному хозяйству Крыма. Полностью были разрушены 
города Керчь и Севастополь, 127 сельских населённых пунктов. Разрушению подверглись свыше 300 
промышленных предприятий, 17 570 зданий хозяйственного назначения, более 37 тысяч жилых 
зданий и домов, 15 музеев, 590 театров и клубов, 315 детских учреждений, 393 больницы и 
амбулатории, 15 зданий религиозного культа. Из Севастополя, Симферополя, Керчи и Евпатории 
захватчики вывезли в Германию даже трамваи со всем оборудованием. И это ещё неполный перечень.  

Героическими усилиями народов всего Союза, а в основном жителей Крыма, которые и сегодня 
проживают там вместе со своими детьми и внуками, Таврида была возрождена из руин, стала 
преуспевающим краем. 

И вот теперь, после уничтожена Союза, по ошибке или недоразумению, Крым, отданный Украине, 
переживает нелучшие времена. Претендентов владеть его богатствами множество: и Украина, и 
татары, и немцы.., одним словом, все кому не лень. А Россия молчит. Коренных жителей, которые 
создавали все богатства, назвают оккупантами. Почему? Этот вопрос в Крыму эадают многие, но 
ответа не получают. Видно, такое положение вещей кого-то устраивает? 
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Украина держит Крым в виде разменной карты в игре с Западом, и спекулирует им в переговорах с 
Россией. С таких позиций планируемые с 25 по 31 августа в Крыму крупные военно-морские учения 
Украины и США «СИ БРИЗ-97» иначе, как «ползучей оккупацией» не назовёшь. Легенда о стране 
«Зелёный край» может быть перенесена на Крым, и Украина вкупе с «миротворческими силами» 
может наступить на горло крымчанам, упорно сопротивляющимся господству киевского режима. Но 
за это режим опять же отблагодарит своих западных «партнёров» богатствами и стратегическим 
положением Крыма на южных рубежах России. Разве не логично предположение? Оно прямо 
напрашиваются из сложившейся обстановки и политики Киева. Не хочется дальше развивать 
положения, но каждый здравомыслящий гражданин, даже не политик, видит в создавшейся ситуации 
такой расклад. Контр-адмирал Юрий Шалыт, разработчик учения, подтверждая заинтересованность 
украинского «флота» в данных учениях, откровенно раскрывает его цели: «В самом городе «русской 
славы» немалую часть населения составляют отставники вооружённых сил, воспитанные в духе 
подозрительности к Западу. Так что учениям, видимо, суждено стать и определённым «поворотным 
моментом» в формировании общественного мнения по отношению к НАТО». (газета «Флот Украiни» 
№7-97 г.)  

Не хочу касаться военного аспекта этих учений, где непроизвольно возникает вопрос – почему их 
район выбран у Евпатории? Здесь тоже есть исторические аналогии, но это тема уже отдельного 
разговора. 

Урезав до минимума Конституцию и права Крымской автономии, Киев пытается всё взять под 
свой контроль и в будущем превратить полуостров в заштатную область Украины. На пути этих 
устремлений стоят Севастополь, жители Крыма и Черноморский флот. Киевские националисты это 
отлично понимают, ведь ещё в 1854 году английская газета «Таймс» писала: «…главная цель 
политики и войны не может быть достигнута до тех пор, пока будет существовать Севастополь и 
русский флот».  

Все попытки Крыма определить свой статус, исходя из воли народа, пресекаются Киевом начисто, 
и везде в этих случаях до крика «высовывается рука Москвы». Киев в этом поддерживают США и 
Англия, которые, когда выгодно, готовы сотрудничать с кем угодно, не очень-то утруждая себя 
заботами о правах человека. 

Политики Киева понимают своё незаконное право на владение Крымом, но всеми силами и 
средствами пытаются доказать обратное. Здесь-то и возникает законный вопрос – так кто же 
оккупанты в Крыму?! Не логично ли в этой ситуации, если они действительно такие борцы за права 
человека, как об этом постоянно твердит «РУХ», выслушать мнение жителей Крыма, всех без 
исключения, и поступить по их воле. Это будет, наверное, самый демократический путь решения 
крымского вопроса, который умышленно хотят замолчать, но от этого он не исчезает и при 
нынешней политике – давлении Украины и стыдливом молчании России – долго ещё не исчезнет. А 
от этого больше всего страдает простой народ, и не только Крыма. 

Я знаю, что мой анализ многим, особенно политикам верхних эшелонов, придётся не по душе. Но я 
обещал в беседах в Крыму описать этот вопрос так, как я его вижу лично. Что и делаю.  

Вадим КУЛИНЧЕНКО, апрель 1997 года  
Р.S. Повторяю, этот материал был написан 17 лет назад. Где всё это время были наши 

«выдающиеся» послы на Украине? Сегодня, слава Богу, свершилось снизу, а не сверху. Но когда 
слушаешь ангажированных толкователей типа Железняка невольно возникает вопрос – а знаете ли вы 
историю Крыма, и если да, то где вы раньше были? Страшно далеки они от народа! 

 
ОЧЕРНЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

 
На фоне организационных перемен в Крыму и Севастополе, связанных с переходом города к 

российским реалиям, активизировались попытки дискредитации исторического выбора города-героя 
Севастополя и Крыма, сделанного на референдуме 16 марта. Помимо темы “ужасов российской 
оккупации”, связанной с распространением заведомо недостоверной информации о якобы 
преступлениях, совершаемых силами самообороны Крыма и военнослужащими российской армии, 
путчистские СМИ и российские либералы активно тиражируют измышления, направленные на 
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делегитимизацию статистических итогов референдума, передает корреспондент. 
Атака идет по следующим направлениям.  

 
Попытки поставить под сомнение явку севастопольцев и крымчан  

на избирательные участки 16 марта 
Тиражируя измышления радикальных лидеров Меджлиса крымско-татарского народа Чубарова и 

Джамилева о том, что крымские татары вообще не голосовали, благополучно умалчивают о том, что 
во время визитов представителей Татарстана и президента Минниханова были достигнуты 
договоренности с видными общественными и религиозными деятелями крымских татар. Им были 
даны соответствующие гарантии и обещания, обеспечивающие права крымских татар в составе 
Российской Федерации, ввиду чего реальная просадка явки на участки наблюдалась лишь в местах 
компактного проживания крымских татар, поддерживающих Меджлис, и где определенное влияние 
имел крымский филиал “Хизбут-Тахрир”. Сторонние наблюдатели просто не знают, что Меджлис 
пытается узурпировать право говорить от имени всех крымских татар, хотя на деле существуют и 
другие влиятельные группы крымских татар, которые не приемлют радикализма лидеров Меджлиса. 

Например, к таким силам относится партия “Милли Фирка”, которая выступает за мирное 
сосуществование народов Крыма и отрицает радикальные методы Меджлиса. 

В недавнем интервью лидер “Милли Фирка” Васви Абдубраимов сказал о том, что готов 
подтвердить тот факт, что крымские татары действительно шли на участки для голосования. В 
случае, если представители Меджлиса будут заявлять, что голос татар был не учтен. Он подчеркнул, 
что более половины всех крымских татар пришли и проголосовали 16 марта. 

Он согласился с тем, что в тех районах, где сильны позиции Меджлиса, явка действительно была 
ниже, но татары рассыпаны по всей территории республики и сторонники “Милли Фирка” 
голосовали очень активно. 

Васви Абдубраимов уточнил, что появление Мили фирка в 2006 году разрушило монополию 
Меджлиса на власть и создало альтернативный центр влияния среди крымских татар. При этом, если 
Меджлис ориентируется на Европу и “хозяев Киева”, то “Милли Фирка” выступает за интеграцию на 
евразийском направлении. 

Но эти крымские татары, которые дружно голосовали за вступление в состав России вместе с 
остальными крымчанами, для путчистов, Запада и подпевающих им российских либералов не 
существуют. Поэтому до людей надо доносить информацию, что крымские татары политически 
неоднородны и не являются врагами России. Врагами России являются политические радикалы и 
экстремисты, ориентированные на хозяев из Киева.  

 
Неравномерность явки 

Следующим моментом является попытка указать на то, что основная явка пришлась на утро 16 
марта, а к вечеру она начинала спадать, чем пытаются обосновывать утверждения о том, что все, кто 
был за Россию, проголосовали, а далее шли только приписки. 

На деле утренняя активность имела беспрецедентные масштабы. Например, наблюдательные 
группы ИАЦ “Голос Севастополя”, проводившие экзит-полы на севастопольских участках, к 12 часам 
дня 16 марта уже имели информацию от представителей комиссий, что средняя явка на 12 утра 
составляла от 40 до 60% от числа зарегистрированных избирателей. 

Как отмечали представители комиссий, например, на участке, по которому от Севастополя 
избирался миллиардер Новинский (который во время государственного переворота предал 
Севастополь), победивший коммуниста Пархоменко, явка на довыборах летом 2013 года составляла 
менее 25% за весь день, а 16 марта 2014 года явка к 12 часа дня составляла более 40%. 

В целом, огромное количество людей проголосовало уже утром, и референдум состоялся уже к 12 
часам дня. В дальнейшем был лишь вопрос о том, какими будут окончательные цифры, и они так же 
оказались беспрецедентными. Поэтому попытки оспорить референдум на основе неравномерности 
явки строятся на сокрытии информации о том, что референдум по явке фактически состоялся уже 
через 4 часа после его начала. 

Плюс стоит учитывать, что опыт бойкота выборов в Севастополе показывал, что ни одна из 
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политических сил, которая к нему призывала, никогда не могла занизить стандартную явку более чем 
на 5-7%, поэтому разговоры о том, что бойкот мог сорвать крымский референдум, оторваны от 
реалий крымского опыта избирательных компаний. 

 
Малое количество выданных паспортов, признак фальсификаций 

Еще один популярный информационный вброс – малое количество выданных паспортов, что 
якобы свидетельствуют о том, что крымчане бойкотировали референдум. Строится вброс на том, что 
в Крыму имеются проблемы с массовой выдачей паспортов, с чем местные паспортные столы не 
справляются. Например, в последние дни паспортный стол Ленинского района Севастополя 
обслуживал в день порядка 150-200 человек. Разумеется, при таких темпах выдача паспортов всем 
желающим затянется на несколько месяцев. Это не вина севастопольских паспортных столов, еще 3 
недели назад они и подумать не могли, что им предстоит обеспечить новыми паспортами целый 
город. Аналогичная проблема имеет место и в севастопольских ЗАГСах, куда выстраиваются очереди 
из тех, кто хочет восстановить утерянные свидетельства о рождении, при пропускной способности 
30-40 человек в сутки. 

К тому же малое количество уже полученных паспортов отнюдь не означает отсутствие желания 
их получить. Вот для примера фотографии большой очереди у отдела миграционной службы в Доме 
офицеров флота, которые были сняты утром 28 марта. Люди с раннего утра занимают очередь, 
которая медленно, но верно продвигает их к заветному российскому паспорту. Люди готовы 
мириться даже с очередями, лишь бы закрепить свой исторический выбор получением гражданства 
России. 

В этой связи стоит отметить, что эти и другие инсинуации путчистской и либеральной прессы 
основаны прежде всего на недостаточной информированности граждан России и Украины о реалиях 
Крыма и Севастополя. 

Это создает почву для распространения глупых слухов о “магаданской прописке” для крымчан или 
же якобы имевшем место массовом бойкоте референдума 16 марта. В реальности же Крым и 
Севастополь хоть и не без трудностей, закрепляют сейчас свой выбор, и массовая активность 
граждан, выстаивающих часами в очередях, лучший показатель того, что все трудности и проблемы 
переходного периода будут преодолены. 

Борис Рожин, Накануне.RU 
 

КАК ЧЕШСКИЙ РЕПОРТЁР НА УКРАИНЕ ПРАВДУ ИСКАЛ 
 

Вит Хассан — репортёр, фотограф и блогер, работающий для портала Prazský Zpravodaj. Он 
причисляет себя к антифашистам и считает, что в Чехии буйным цветом цветёт ксенофобия и расизм. 
Хассан — чешский гражданин и патриот (мать — чешка, отец — наполовину суданец, наполовину — 
египтянин). С детства сталкивался с ярлыками «радикальный мусульманин» и “цыган” (хотя он 
является атеистом), а потому чувствительно реагирует на любые обобщения по национальному 
признаку.  

Напряжённая ситуация на Украине и в Крыму заставила его поехать в Киев через день после 
стрельбы на улицах, чтобы воочию убедиться где правда. Это путешествие он подробно описал в 
своём блоге на idnes.cz («Моё путешествие в Киев с турбюро «Правый сектор»). 

Поездка состоялась при моральной поддержке Мартина Углиржа, члена администрации Праги 10, 
представителя партии ТОР 09. 

— Я принял решение поехать в Киев, чтобы составить собственное мнение о происходящем. Я не 
поддерживаю ни одну пропаганду: ни ту, что поддерживает аннексию Крыма и утверждает, что все 
майдановцы — фашисты, ни ту, что утверждает, что в Киеве нет ни фашистов, ни радикальных 
движений, что никто там не рисует свастики, и что Янукович отдал приказ стрелять по 
демонстрантам, — рассказывает Вит Хассан. 

— То есть перед поездкой у вас никакого чёткого мнения вообще не было?  
— В Чехии на данный момент существует около трёх групп, которые борются за идеалы 

демократической Украины и активно осуждают аннексию Крыма. Самой масштабной из них 
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руководит Мартин Углирж, в настоящее время он является кандидатом от политической партии LES 
(Liberálne ekologická strana) Мартина Бурсика. Практически каждую неделю он организует 
демонстрации в поддержку Украины, он делал это ещё при Януковиче. Мы с Мартином дружим три 
года, познакомились в Брно на митинге p class="text"no blokuje, я всегда был уверен, что он — 
активный антифашист. В январе он просил меня фотографировать его митинги, где регулярно 
появлялся с Олегом Зайнуллиным, сторонником украинского движения «Свобода». 

— Олег Зайнуллин и есть ваш попутчик, священник, о котором вы пишете?  
— Да, 9 мая он рвал российский флаг перед посольством РФ. Зайнуллин ежегодно возлагает венки 

на могилы украинских фашистов. После стрельбы 19 февраля на Майдане на Вацлавской площади 
вновь состоялась демонстрация, где Зайнуллин очень фанатично выступал в шлеме. Мартин 
познакомил меня с ним. Зайнуллин — украинский священник, который жил в Германии, но, по моей 
информации, ему не продлили там визу. В Германии у него был свой приход, а в Праге он связан с 
православным храмом Святых Кирилла и Мефодия. 

— То есть вы не знаете, если ли у него в Праге свой приход?  
— Нет. Он упоминал, что связан с людьми из храма, да и сбор демонстрантов чаще всего 

назначается у входа в него. Когда я напрямую спросил, связан ли он с фашизмом, он начал 
рассказывать, что его чистокровный пёс родился 20 апреля, в день рождения Гитлера, и следующие 
25 часов дороги он мне вдалбливал в голову идеи национал-социализма, чем основательно меня 
расстроил. 

Когда мы приехали в Киев, говорили, что там ещё мёртвые на улицах лежали, но я их не видел. 
Шок, грязь, повсюду баррикады… Мы ехали в такси, и Зайнуллин спросил меня, хочу ли я 
сфотографировать горящую булочную. Я даже не сразу понял, что он предлагает её поджечь, чтобы 
получился красивый снимок. Это меня шокировало ещё и потому, что я знаю — православные очень 
трепетно относятся к хлебу. А тут священник предлагает поджечь булочную. Он отметил, что 
булочная принадлежит министру правительства Януковича, чем как бы оправдал своё 
предложение… 

Когда мы приехали к киевской ратуше, Зайнуллин облачился в одежду священника и сказал двум 
чешским футбольным хулиганам, которые приехали поддержать бойцов «Правого сектора»: «Парни, 
сейчас принесут оружие». Они уже надели привезённые с собой бронежилеты и были готовы к 
твёрдому отпору. Потом он предложил записать интервью со своим другом — председателем партии 
«Свобода», потом предложил мне «пострелять». 

— На сервере novinky.cz была информация о том, что двое чешских футбольных фанатов, 
так называемые hooligans, поехали в Киев поддерживать «Правый сектор». Это те ребята, что 
ехали вместе с вами и Зайнуллиным?  

— Да, это какие-то спортсмены. Эти парни почти не разговаривали, по отношению ко мне они вели 
себя крайне прохладно. Единственная ремарка, которую они отпустили, касалось того, что в 
«Рабочей партии» (Delnická strana) состоят одни агрессивные пьяницы. К тому же у них были блиц-
паспорта, выданные срочно, из-за этого автобус остановили на границе и долго проверяли, отчего 
они были в стрессе, сидели и закрывали лица. На мой вопрос, почему они так срочно засобирались в 
Киев, рассказали, что побывали на проукраинской демонстрации, и эта идея их настолько 
вдохновила, что они решили очень срочно ехать на Майдан. 

— Вы переночевали в здании городской администрации?  
— Я проснулся от того, что в третьем часу ночи в ратушу привели молодого человека, то ли 

русского, то ли коммуниста — я не разобрался. Они не били его, но обращались с ним как со скотом, 
который тянут на бойню, таскали за волосы. Он очень боялся. От него пахло смертью. Его выволокли 
на улицу, и я пошёл за ними. На меня закричали, я попятился. А через пять минут уже видел, как те 
же люди тащили нечто тяжёлое в форме свечи, завёрнутое в оранжевую ткань. Того человека среди 
них не было. 

— Вы хотите сказать, что они тащили труп?  
— Я лишь описываю то, что видел. Я решил срочно отделаться от этих людей и позвонил Мартину 

Углиржу, рассказал ему всё как есть. Он ответил: «Это какое-то безумие, ты немедленно должен 
оттуда исчезнуть, ты в опасности». Я попросил его устроить мне встречу с господином сенатором 
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Штетиной, от него я знал, что Штетина в это время находился в гостинице «Украина». Он не дал мне 
его номер телефона, так что я написал ему через Фейсбук, но господин сенатор меня проигнорировал, 
несмотря на то, что я добавил его в друзья. 

— А что сенатор Штетина делал в гостинице «Украина»?  
— Вот это мне тоже показалось странным. Он прилетел в Киев 19 февраля и поселился в гостинице 

«Украина», а через пять часов после его заселения туда с крыши этой гостиницы началась 
снайперская стрельба, а он утверждает, что ничего об этом не знал. И это человек, о котором 
известно, что он укрывал у себя человека, связанного с чеченскими террористами. 

— На что вы намекаете? 
— Я не хочу, конечно, сказать, что сенатор Штетина взял «калашников» и стрелял. Но мне 

кажется, что слишком много совпадений. После того как Штетина отказался со мной общаться, я 
узнал, что мой друг Мартин Углирж написал ему: «Боюсь, что Вит Хассан пытался мною 
манипулировать, я больше ему не доверяю». Так друг, благославлявший меня на эту поездку, бросил 
меня перед лицом опасности и предал меня по непонятной мне причине. Я уже не говорю о том, что я 
оказался в трудной ситуации, а сенатор, который обязан защищать интересы чешских граждан, меня 
просто проигнорировал. 

— Мартин Углирж так и не объяснил своё странное поведение?  
— Если вы посмотрите на его страницу в социальных сетях, то вы увидите, что он нон-стоп занят 

только тем, что собирает информацию о том, как в России всё ужасно. Причём информация весьма 
выборочна. Это его величайшее хобби, он просто фанатик этой темы. Это началось ещё с 
Олимпиады. Главные моменты штетинской и углиржской пропаганды — нет никаких свастик и 
символов неонацизма. 

Знаете, я сам всё это сфотографировал — весь Майдан был покрыт свастиками, надписями White 
Power, 14/88 (кодовый лозунг неонацистов, цифра 14 — 14 слов Дэвида Лэйна о защите белой расы, 
цифра 88 — это 88 его заповедей и закодированное приветствие «Хайль Гитлер!». — «П.Э.»). Я знаю, 
что там протестовало полмиллиона нормальных украинцев, но лично я видел какие-то топоры, 
лопаты, бронежилеты. Эти люди сыграли ключевую роль, они проделали всю грязную работу. Если 
бы их не было, то остальные бы мирно митинговали на площади ещё и сегодня. 

— Зачем организаторам митингов нужно было ваше присутствие в Киеве, как вы считаете?  
— Я считаю, меня туда послали специально, чтобы я одним своим присутствием доказал, что там 

нет никаких нацистов. Если бы там были нацисты, то такого, как я, с таким цветом кожи, они бы 
просто убили! А они его взяли в свои ряды! Но я не вписался. Я видел, как в полицейского швырнули 
бутылку с коктейлем Молотова, он упал и стал кататься по земле. В любой стране, если кто-то 
стреляет по полицейским, те открывают ответный огонь. Я просто против того, чтобы здешние СМИ 
называли майдановцев ангелами невинными. Когда я там был, 95% их ходили в шлемах, с лопатами и 
топорами, в бронежилетах… Нормальных украинцев там не было! 

— Если бы я знала, что на улицах стреляют, и собиралась тем не менее выйти, я бы тоже 
постаралась вооружиться. И, сто процентов, надела бы бронежилет и шлем.  

— И вы бы тоже нарисовали на своём шлеме свастику? У меня масса таких фотографий. 
— Не исключаю, что такие есть. Такие есть везде. Вопрос насколько сильно их влияние. 

Меня интересует связь чешских активистов с этими группами. Господин Штетина известен как 
политик, который считает, что в России нет демократии. Но никакой связи сенатора Штетины 
с правыми радикальными националистами не доказано.  

— Я думаю, они играют на русофобии перед выборами. Это же очень просто — это как 
антицыганская риторика, которая всегда приносит свои плоды. Сыграть на неприязни к русским, 
насобирать «лайков» перед евровыборами. Вы думаете, их волнуют рядовые украинцы? Путинская 
пропаганда мне тоже не нравится, и внешнюю политику России я не поддерживаю. Я рассказываю о 
своём личном опыте и призываю перестать смотреть на мир в регистре «за» или «против». И ещё 
меня возмутили призывы Бурсика и Коцаба применить санкции ко всем русским. Вот это я называю 
фашизмом. 

Беседовала Александра Кичиган, «Пражский экспресс» 


